
«МегаФон» 
повел Mail.ru 
ва-банк
Оператор привлек 
партнеров для развития 
цифровой платформы

Совладельцами интернет- 
холдинга Mail.ru Group станут 
 Газпромбанк и госкорпорация 
 «Ростех». Они приобретут доли 
в новой компании «МФ техноло-
гии» — совместном предприятии 
с «МегаФоном» и USM Holdings 
Алишера Усманова. «МегаФон» 
внесет в этот бизнес 5,23% эко-
номической и 58,87% голосую-
щей долей в Mail.ru Group и полу-
чит по итогам сделки $247,5 млн. 
Партнеры также планируют сов-
местно развивать банковские 
продукты и финансовую цифро-
вую платформу, рассчитывая 
 составить конкуренцию СП «Ян-
декс.Маркета» и Сбербанка.

«МегаФон», Газпромбанк, «Ростех» 
и USM Holdings создают совместную 
компанию «МФ технологии» (МФТ) для 
проектов в сфере цифровой экономи-
ки, рассказали несколько источников 

”
Ъ“, знакомых с ходом сделки. «Мега-

Фон» внесет в нее часть принадлежаще-
го ему пакета Mail.ru Group — 11,5 млн 
акций класса А, то есть 5,23% эконо-
мической и 58,87% голосующей доли 
в интернет-холдинге. В обмен дочер-
няя «МегаФону» Lefbord Investments 
Ltd получит 45% МФТ. Газпромбанк 
приобретет 35% новой компании, «Ро-
стех» — 11%, USM — 9%. Вся МФТ в хо-
де сделки будет оценена в $450 млн. 
Таким образом, Газпромбанк запла-
тит $157,5 млн, «Ростех» — $49,5 млн, 
USM — $40,5 млн. Условия сделки ана-
логичны выкупу «МегаФоном» 15,2% 
Mail.ru Group у USM (о сделке было объ-
явлено в декабре 2016 года) и предпо-
лагают премию 29% к рыночной цене, 
отмечают собеседники 

”
Ъ“.

В «Ростехе» подтвердили участие 
в сделке: она вписывается в страте-
гию развития корпорации, в при-
оритете которой — выход на быс-
трорастущие гражданские рынки. 
«Одно из направлений нашей рабо-
ты — прямые и портфельные инве-
стиции совместно с частными парт-
нерами в перспективные высоко-
технологичные проекты, где могут 
быть использованы в том числе на-
ши компетенции в области разра-
ботки и внедрения цифровых тех-
нологий»,— уточнил источник 

”
Ъ“, 

близкий к госкорпорации.
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Творцовая церемония
Как Владимир Путин снова стал президентом

7 мая президент России Вла-
димир Путин в Кремле принес 
присягу на верность россий-
скому народу и своей долж-
ности, которой служит уже 
не первое десятилетие, как 
и она ему. О том, как двойник 
Владимира Путина на цере-
монии наотрез отказался чи-
тать текст Конституции,— спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников из Большо-
го Кремлевского дворца.

За сутки до инаугурации в Боль-
шом Кремлевском дворце (БКД) 
и на Соборной площади прошла 
генеральная репетиция инаугу-
рации. Все было точно так же, как 
будет на следующий день, только 
оригинального Владимира Пути-
на не было: его заменил более или 
менее (впрочем, скорее все-таки 
менее, чем более) тщательно подо-
бранный двойник — примерно та-
кого же роста и вида, чтобы на нем 
можно было отработать все прием-
чики, которым телевидение обучи-
лось за годы своего яркого, а вер-
нее, цветного существования.

Человек, которому довери-
ли нести эту тяжкую ношу, делал 
свое, а точнее, чужое дело в целом 
с достоинством.

— Здравствуйте, товарищи во-
енные! — приветствовал он строй 
проходящих мимо него парадом 
по Соборной площади бойцов ро-
ты почетного караула и разных ро-
дов войск, которым предстояло 
сделать то же самое главным обра-
зом на следующий день.

А вот у него это был один такой 
единственный случай в жизни. 
И он стоял и принимал свой па-
рад в свою честь, продолжая кив-
ком головы приветствовать про-
ходящих под ним, а потом и гар-
цующих на лошадях, и оставалось 
только догадываться о том, как он 

будет жить потом, с такой-то сокру-
шительной психотравмой.

Но нет, решено вдруг было, что 
они еще раз должны пройти на 
всякий случай, и история повтори-

лась: он вышел оттуда же, спустил-
ся тем же маршрутом, снова при-
ветствовал всех своим глуховатым, 
но это от легкого волнения, голо-
сом, и они отвечали ему так, как 

было положено, и многоголосое 
их эхо будет стоять у него в ушах те-
перь всю его, может, жизнь.

А возможно, он просто со сме-
хом расскажет за ужином жене на 
кухне, как ему удалось сегодня це-
лый час побыть Путиным, да еще 
где, на инаугурации.

А в БКД по длиннейшему ко-
ридору, соединяющему Георгиев-
ский, Александровский и Андре-
евский залы, шел уже другой че-
ловек, и тоже так точно, как потом 
сделает это Владимир Путин, и это 
была уже другая история. Потому 
этот человек, во-первых, шел в на-
ушниках, чтобы слышать только 
то, что ему было нужно в это мгно-
вение, и шел, возможно помимо 
своей воли, примерно так, как де-
лает это его двойник, на которого 
он, впрочем, уж совсем не был по-
хож: так же притормаживая нем-
ного правой рукой пространство 
вокруг себя и так же глядя прямо 
перед собою и только бросая ис-
подлобья цепкие взгляды налево 
и направо и ни одного, между про-
чим, прямо.

И вот этот человек, казалось, 
взял, как говорят актеры, материал 
на сопротивление, он хотел, кажет-
ся, сыграть эту роль так, чтобы ему 
не в чем было себя потом упрек-
нуть перед внуками, и старался, 
он так старался и готов был идти до 
самого конца, и дошел — до стой-
ки с двумя микрофонами, за кото-
рыми скрылся, казалось, весь сра-
зу, а ему сказали: «Читай Конститу-
цию!» — и тут он сорвался.

— Вы что, серьезно?! — крикнул 
он вдруг и читать наотрез отказался.

То есть с ролью своей не спра-
вился. Не покорил сопротивляв-
шийся материал. Не прочел.

А кто бы прочел?
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В соцобязательном 
порядке
Новое правительство будет социальной 
и финансовой, но не промышленной группой

Премьер-министр Дмитрий Медведев, 
первый вице-премьер Антон Силуанов, 
возглавляющий сейчас Минфин, 12 но-
вых нацпроектов к октябрю 2018 года, 
в которых нет нацпроекта по ВПК, а ос-
новные цели существующих — социаль-
ные, приоритет бюджетных расходов 
на эти цели. Таковы ставшие вчера из-
вестными контуры будущей конструкции 
правительства РФ. Вчера же вышел и но-
вый «майский указ» Владимира Путина — 
если бы до 2024 года все зависело от но-
вого правительства, цели бы выглядели 
в основном достижимыми.

Уже во второй половине дня 7 мая, сразу 
после инаугурации Владимира Путина, ста-
ли известны не только кандидатура на пост 
главы правительства (Госдуме предложено 
переназначить Дмитрия Медведева), но и ос-
новные вице-премьеры (см. текст на стр. 2 — 
их назвал будущий премьер-министр на 
встрече с фракцией «Единой России» в Госду-
ме), и основные приоритеты нового Белого 
дома. Несмотря на то что незнакомых людей 
в вице-премьерском крыле не будет, это дей-

ствительно новое правительство — логика 
его формирования совпадает со структурой 
президентского указа, который выглядит 
как программа работы «гражданской» части 
правительства до 2024 года. Пока нет инфор-
мации, будет ли указ от 7 мая 2018 года един-
ственным, напомним: 7 мая 2012 года было 
подписано 11 указов, четыре из них (№603–
605) были посвящены военным, внешнепо-
литическим и миграционным вопросам, 
в новом указе этих тем нет.

Конструкция указа, озаглавленного 
«О национальных целях и стратегических 
задачах развития РФ на период до 2024 го-
да», больше напоминает документы не пре-
зидентского срока Владимира Путина 2012–
2018 годов, а президентства Дмитрия Мед-
ведева 2008–2012 годов. Описанных в ука-
зе «национальных целей» девять, из них 
пять — чисто социальные (продолжитель-
ность жизни, демография, бедность, жи-
лищные условия, доходы — подробнее см. 
на стр. 2), четыре — экономические.
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Приоткрытое 
правительство
Накануне голосования за кандидата в премьеры 
депутатам назвали состав его команды

Дмитрий Медведев вновь станет полно-
правным главой правительства, после 
того как Госдума даст президенту согла-
сие на его назначение. В отличие от 2008 
и 2012 годов, 8 мая 2018 года депутаты 
будут голосовать, заранее зная имя не 
только кандидата в премьеры, но и его 
заместителей. Среди тех, кто не попал 
в правительство, несколько знаковых 
чиновников, в том числе первый вице-
премьер Игорь Шувалов и глава аппа-
рата Белого дома Сергей Приходько. 
Даже обнародованные перестановки, 
в частности, назначение главой аппара-
та правительства помощника президен-
та — начальника контрольного управле-
ния Константина Чуйченко, показывают, 
что возможны неожиданные перемеще-
ния по кадровой горизонтали. Первое 
заседание нового правительства запла-
нировано на 17 мая.

О том, что Владимир Путин внес на пост 
премьер-министра кандидатуру Дмитрия 
Медведева в Госдуму, стало известно через 
два часа после инаугурации. Еще через два 

часа на Охотном Ряду были готовы к встрече 
с кандидатом — для консультаций с едино-
россами. К этому моменту спикер Вячеслав 
Володин провел совет Думы, по итогам ко-
торого объявил, что кандидатуру внес пре-
зидент, «поддержанный абсолютным боль-
шинством наших граждан», а это «уже предо-
пределяет отношение к самой кандидатуре».

Заседание Госдумы для утверждения пре-
мьера откроют сегодня в 15:00. Дмитрий 
Медведев выступит с программной речью, 
потом депутаты смогут задать ему вопро-
сы. При этом менее месяца назад, 11 апре-
ля, он выступал в Госдуме с отчетом как гла-
ва правительства.

Для одобрения президентской кандидату-
ры достаточно 226 (из 450) депутатских голо-
сов. Во фракции «Единой России» уже вчера со-
общили, что поддержат своего председателя 
партии. Вчера же после встречи с и. о. премье-
ра о единогласной поддержке заявила и фрак-
ция ЛДПР (40 депутатов). И мотив у ЛДПР пра-
ктически тот же, что у единороссов.
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Как следует из указа нового пре-
зидента РФ Владимира Путина, 
в ближайшие шесть лет приори-
тетами правительства в социаль-
ной сфере станут борьба с бед-
ностью, снижение смертности 
и рост рождаемости, развитие 
потенциала российских школь-
ников. Реализовывать эти цели 
будет Татьяна Голикова, которая 
получит пост вице-премьера по 
социальным вопросам — это уве-
личит вероятность старта круп-
ных социальных реформ в самое 
ближайшее время.

В указе президента «О националь-
ных целях и стратегических задачах 
развития РФ на период до 2024 года» 
большая часть «национальных це-
лей» определяет будущую полити-
ку правительства в социальной сфе-
ре. Напомним, сейчас профильные 
министерства, такие как Минтруд 
и Минздрав, ориентируются в сво-
ей работе на прежние майские ука-
зы 2012 года — они не отменяются 
(часть из них ориентирована на пе-
риод до 2020 года), новые цели их до-
полняют и развивают.

В первую очередь в своем указе 
Владимир Путин поручил прави-
тельству к 2024 году снизить в два 
раза уровень бедности в стране — в 
том числе за счет устойчивого роста 
реальных доходов граждан, а также 
индексации пенсий выше уровня 
инфляции. В указе также обозначе-
ны целевые демографические пока-
затели, которых предстоит достичь 
до 2024 года — средняя продолжи-
тельность жизни в России должна 
вырасти к 2024 году до 78 лет, к 2030 
году — до 80 лет. Среди задач, кото-
рые предстоит решить, также уве-
личение суммарного коэффициен-
та рождаемости до 1,7, внедрение 
механизма финансовой поддержки 
семей при рождении детей, разра-
ботка и реализация программы си-
стемной поддержки и повышения 
качества жизни граждан старшего 
поколения. В сфере здравоохране-
ния правительству нужно будет сни-
зить показатели смертности трудо-
способного населения и детей, оп-
тимизировать работу медицинских 
организаций первичного звена и 
сократить время ожидания в очере-
ди при обращении граждан. Также 
правительству предстоит к 2024 го-
ду увеличить объем экспорта меди-
цинских услуг не менее чем в четы-
ре раза по сравнению с 2017 годом 
(до $1 млрд в год). В сфере образова-
ния правительство должно обеспе-
чить вхождение России в число де-
сяти ведущих стран по качеству об-
щего образования. Также поручено 
внедрить на уровнях основного об-
щего и среднего общего образова-
ния новые методы обучения, кото-

рые повысят мотивацию детей. Кро-
ме того, надо создать эффективную 
систему выявления и поддержки 
юных талантов.

Несмотря на амбициозность заяв-
ленных президентом задач, по край-
ней мере часть из них, вероятно, бу-
дет выполнена по инерции. Уже сей-
час Росстат фиксирует рост зарплат 
россиян, за которым может после-
довать и рост доходов, а индекса-
ция пенсий при невысокой инфля-
ции (по прогнозу ЦБ — не более 4% 
в ближайшие годы) вызовет относи-
тельно небольшие расходы бюдже-
та. Самыми спорными выглядят за-
дача по снижению бедности в два 
раза — для этого потребуется взрыв-
ной рост благосостояния граждан, 
для которого пока нет экономиче-
ского подспорья,— и повышение 
суммарного коэффициента рождае-
мости, который в целом мало подда-
ется корректировке.

Реализовывать новые приорите-
ты президента в социальной сфере, 
вероятно, будет Татьяна Голикова. 
Она известна резкой критикой мно-
гих начинаний Минздрава послед-
них лет, и, видимо, ее назначение 
приведет к отставке нынешнего ми-
нистра здравоохранения Вероники 
Скворцовой. Можно также предпо-
ложить, что для нее негласным при-
оритетом станет реформа финанси-
рования медпомощи. Сейчас про-
блемами в этой сфере, с ее точки зре-
ния, могут быть неограниченность 
программы госгарантий, отсутствие 
связи между платежами страховых 
взносов и получением медуслуг (осо-
бенно для самозанятых и занятых 
неформально), недостаточная роль 
страховых организаций в системе 
ОМС. Существенным изменениям 
по инициативе госпожи Голиковой 
может быть подвергнута и пенсион-
ная система — ранее она высказы-
валась против существующей сей-
час балльной системы начисления 
выплат. Возможно, начнется новый 
виток обсуждения перспектив стра-
ховой части пенсии — ранее Мин-
фин предложил сделать ее полно-
стью добровольной. Вопрос о повы-
шении пенсионного возраста явно 
будет решаться вместе с этим вопро-
сом. Также вероятна реализация ра-
нее высказывавшихся Татьяной Го-
ликовой идей — слияния соцфон-
дов. Впрочем, пока неочевидны пер-
спективы быстрой реализации бо-
лее масштабной идеи, стоящей пе-
ред новым соцблоком Белого дома 
— реальной адресной социальной 
политики, требующей создания си-
стемы идентификации граждан, вза-
имодействия с ФНС и МВД, а также 
анализа доходов граждан на уровне 
домохозяйств.

Анастасия Мануйлова

Таблеткой, указкой 
и рублем
Правительство подбирается к бедным, 
больным и необразованнымРеализованы они должны 

быть, как и в 2008 году, в хо-
де 12 национальных проек-
тов: их новое правительство 
должно представить в Совет 
при президенте по стратеги-
ческому развитию и прио-
ритетным проектам (голов-
ная структура «проектно-
го офиса») до 1 октября вме-
сте с новыми шестилетними 
«Основными направления-
ми деятельности правитель-
ства» и «Прогнозом социаль-
но-экономического разви-
тия до 2024 года».

Из указа следует, что по 
крайней мере бюджет на 
2019–2021 годы, который 
должен будет приниматься 
под руководством сменяю-
щего первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова Антона 
Силуанова, полностью под 
новые нацпроекты перепи-
сан быть не может — к тому 
же не очень понятно, как эта 
конструкция будет сочетать-
ся с госпрограммами 2012–
2018 годов, их сейчас 44, и 
«упаковка» их в логику про-
ектного офиса, несмотря 
на отработку «пилотных го-
спрограмм» нового образца 
в 2017 году, будет довольно 
сложной задачей. При этом 
указ Владимира Путина объ-
являет абсолютным прио-
ритетом федерального бюд-
жета именно 12 новых нац-
проектов (характер их вза-
имоотношений с бюджета-
ми регионов пока неочеви-
ден) — напомним, три из пя-
ти основных целей госпро-
грамм, «эффективное госу-
дарство», «сбалансирован-
ное региональное развитие» 
и «обеспечение нацбезопас-
ности», имеют лишь косвен-
ное отношение к социаль-
ной сфере и экономике. К 
тому же указом предписа-
но приоритетное направле-
ние на 12 новых нацпроек-
тов и «дополнительных до-
ходов федерального бюдже-
та»: правда, стараниями Ан-
тона Силуанова, настоявше-
го на принятии «бюджетно-
го правила» с 2018 года, эти 
доходы не могут быть вели-
ки даже при дорогой нефти, 
поскольку в основном по-
полняют Фонд националь-
ного благосостояния.

Идеологически указ от 7 
мая — очень осторожная, но 
сохранившаяся в основах ре-
ализация программы Цент-
ра стратегического разви-
тия (ЦСР), разрабатывавша-
яся под руководством Алек-
сея Кудрина вместе с ушед-

шим вчера в отставку прави-
тельством и внешними экс-
пертами в 2016–2017 годах. 
В нем сейчас практически 
нет основных идей, которые 
лоббировал помощник пре-
зидента по экономике Анд-
рей Белоусов, также, впро-
чем, довольно активный и 
влиятельный участник раз-
работок ЦСР,— например, 
системы государственного 
стратегического планиро-
вания, стимулирования ро-
ста за счет вложений в ин-
фраструктуру и т. п. Сложно 
сказать, какую роль в новой 
структуре власти будет иг-
рать Андрей Белоусов: с од-
ной стороны, он вполне мо-
жет остаться на существую-
щей должности, с другой — 
возглавить Счетную палату. 
В этом случае Алексей Куд-
рин может стать и помощни-
ком Владимира Путина по 
экономике (другой возмож-
ный кандидат на этот пост 
— министр экономики Мак-
сим Орешкин), и стать заме-
стителем главы админист-
рации президента, и просто 
остаться на посту главы ЦСР: 
его основная задача как ор-
ганизатора программы оче-
редного срока президента 
выполнена.

Три будущих нацпроекта 
— по демографии, по здра-
воохранению и, видимо, 
образованию — достанутся 
в Белом доме Татьяне Голи-
ковой, главе Счетной пала-

ты. Это ключевая конструк-
ция для правительства, го-
спожа Голикова работала в 
постоянном контакте с Ан-
тоном Силуановым, и зада-
чи, которые им предстоит 
решать,— это вопрос пенси-
онной реформы, реформы 
системы соцобеспечения 
(вопрос о том, в какой блок 
будет передано образова-
ние, пока неочевиден), в лю-
бом случае будут требовать 
переориентации бюджета 
и новых расходов, а также 
с большой вероятностью — 
увеличения налогов, прав-
да, скорее с 2020-го, чем с 
2019 года. Максим Акимов 
в должности вице-премье-
ра будет курировать вопрос 
цифровой экономики — и, в 
той или иной степени, судь-
бы «проектного офиса» Бе-
лого дома, оставшегося без 
куратора после ухода Анд-
рея Слепнева в РЭЦ (скорее 
всего, большая часть вопро-
сов по нацпроекту «между-
народная кооперация и экс-
порт» де-факто уйдет туда 
же). Виталий Мутко, вице-
премьер по строительству, 
будет пожинать плоды ипо-
течного бума в крупных го-
родах, что не требует боль-
шого напряжения, и, воз-
можно, заниматься дорога-
ми, что существенно слож-
нее. Ольга Голодец в роли 
вице-премьера вполне мо-
жет добиться роста расходов 
на культуру как часть «соци-

алки». Если Юрий Трутнев 
сохранит за собой вице-пре-
мьерский пост, то нацпро-
ект по экологии — его за-
дача. Наиболее неочевид-
ны «кураторы» по четырем 
оставшимся нацпроектам. 
В случае с наукой, возмож-
но, вопрос будет решаться в 
том числе на министерском 
уровне (если будет приня-
то решение о создании от-
дельных министерств нау-
ки и образования). Основ-
ная задача аграрного вице-
премьера Алексея Гордеева 
— содействие крупному аг-
роэкспорту из РФ. Вопрос ав-
тодорог, возможно вместе со 
всей необоронной промыш-
ленностью, уйдет вице-пре-
мьеру Дмитрию Козаку — 
оборонной займется Юрий 
Борисов, целей которой в 
указе нет.

Господину Козаку, види-
мо, достанутся и вопросы 
производительности труда 
и поддержки занятости, рав-
но как и развития малого и 
среднего предприниматель-
ства. При этом новое пра-
вительство выглядит ско-
рее «финансовым», нежели 
«промышленным». С одной 
стороны, из этого может сле-
довать рост самостоятельно-
сти крупного госбизнеса и 
госкорпораций, с другой — 
возможность перестановок 
и в них весной-летом 2018 
года. Господин Козак и Кон-
стантин Чуйченко, будущий 

глава аппарата правительст-
ва, должны будут работать 
в связке в разрешении этих 
сейчас ключевых для власти 
вопросов.

Что же касается испол-
нимости поставленных це-
лей для нового правитель-
ства, обозначенных в май-
ском указе Владимира Пу-
тина,— они сформулирова-
ны крайне аккуратно и по-
этому могут быть достижи-
мы при условии некоторо-
го увеличения темпов ро-
ста ВВП, при дорогой неф-
ти, без эскалации санкций и 
при отсутствии новых силь-
ных негативных шоков — в 
том числе связанных с реше-
ниями президента и его ад-
министрации, а также рабо-
той силовых структур. При 
этом сдвиг акцентов Белого 
дома в сторону большей «со-
циальности» в новой терми-
нологии «человеческого ка-
питала» требует не только 
снижения интереса к «сило-
вым» расходам, но и сопро-
тивления части госаппара-
та, в последнее десятилетие 
в основном интересовавше-
гося «промышленной поли-
тикой» в ее разнообразных 
проявлениях — ее в указе 
почти нет. Но новому пра-
вительству вряд ли может 
гарантировать приоритет в 
конфликтах и с ним, и с си-
ловиками даже Владимир 
Путин.

Дмитрий Бутрин

В соцобязательном порядке

Инфраструктурный блок пер-
вого указа нового президент-
ского срока Владимира Путина 
подтвердил актуальность всех 
крупных проектов последних 
лет, которыми занималось пра-
вительство,— от ипотеки и раз-
вития транзитных коридоров 
до строительства дорог и реше-
ния мусорной проблемы. Кроме 
одобрения «инфраструктурной 
ипотеки» для автодорог, прин-
ципиально новых решений в нем 
не предполагается.

Конструкция «инфраструктурно-
го» блока первого «экономического» 
указа Владимира Путина — к нему 
можно отнести разделы, посвящен-
ные стройке, экологии, автодорогам 
и развитию транспортной и энерге-
тической сети,— предполагает ис-
пользование наиболее эффективных 
трендов, проявившихся при преж-
нем правительстве Дмитрия Медве-
дева, новым кабинетом министров.

Так, в первую очередь Кремль на-
мерен продолжить реализацию наи-

более успешного в последние годы 
ипотечного проекта, поддержива-
ющего падающую с 2014 года стро-
ительную отрасль. Ипотечные став-
ки, как рассчитывают власти, к 2024 
году снизятся ниже 8% (9,73% в пер-
вом квартале 2018 года) при росте 
объемов стройки в полтора раза, до 
120 млн кв. м в год. Процесс должен 
сопровождаться переходом от доле-
вого к проектному финансирова-
нию строек (ушедшее вчера в отстав-
ку правительство запустило проект 
по отказу от долевого строительства 
через три года) и развитием рынка 
ипотечных ценных бумаг (этим ак-
тивно занимается АИЖК) — и обес-
печить технологическое перевоору-
жение отрасли. Также ипотечный 
бум должен стать драйвером повы-
шения комфортности городской сре-
ды, что естественным образом прои-
зойдет за счет как роста качества жи-
лья в новостройках, так и развития 
городской инфраструктуры и сокра-
щения аварийного фонда — хотя по-
ка объемы «нового» аварийного жи-

лья растут быстрее (12,2 млн кв. м), 
чем сокращается старое, признан-
ное таковым до 2012 года (11,2 млн 
кв. м), механизм расселения еще 
предстоит разработать.

В связи с обострением экологиче-
ских проблем новому правительст-
ву предстоит ликвидировать все не-
санкционированные свалки в гра-
ницах городов. Отчасти эту пробле-
му призван был решить проект «Чи-
стая страна», предполагающий мас-
штабное строительство «Ростехом» 
мусоросжигательных заводов в Мо-
сковской области и Татарстане (оно 
должно завершиться в 2022 году),— 
хотя формулировка допускает и об-
суждаемый сейчас, например, Мо-
сквой вынос свалок за пределы насе-
ленных территорий. Мусорной про-
блемой экологическая тема не огра-
ничивается — как и в случае с ава-
рийным жильем, список задач буду-
щего кабинета расширяется едва ли 
не быстрее, чем сокращается: прави-
тельству предстоит обеспечить кар-
динальное снижение уровня загряз-

нения воздуха в крупных промыш-
ленных городах и заняться оздоров-
лением крупных рек и озер, а также 
создать 24 новых заповедника об-
щей площадью 5 млн га.

Также обновленному кадровому 
составу Белого дома предстоит ак-
тивно заниматься дорожным стро-
ительством — при этом указ фикси-
рует поддержку активно продвига-
емой Минэкономики идеи инфра-
структурной ипотеки (строительст-
ва дорог на средства, привлеченные 
в кредит под гарантии государства), 
а также контрактов жизненного ци-
кла (когда предметом закупки ста-
новятся не строительные работы, а 
обеспечение существования дороги 
на указанный срок). Чтобы у регио-
нов были средства на дороги, к 2024 
году в их бюджеты должны вернуть-
ся все 100% акцизов на ГСМ (сейчас — 
57,1%, правительство забрало часть 
акцизов у регионов после их повы-
шения). Отметим, перспективы ин-
фраструктурной ипотеки во многом 
зависят от разрешения споров между 

Минфином и Минэкономики и буду-
щего места работы министра эконо-
мики Максима Орешкина.

Эти планы выглядят наиболее 
обеспеченными ресурсами: рост 
ипотеки и городов действительно в 
состоянии обеспечить сопутствую-
щее развитие дорог и решение ча-
сти экопроблем. Но это только часть 
инфраструктурных планов Кремля: 
в целом они предполагают расши-
рение и модернизацию всей транс-
портной инфраструктуры за счет 
международного спроса на транзит 
грузов. Так, до 1 октября правитель-
ству поручено утвердить план, пред-
усматривающий развитие грузовых 
транспортных коридоров «Запад—
Восток» и «Север—Юг» (в том числе 
за счет маршрута «Европа—Запад-
ный Китай»), рост мощностей мор-
ских портов и грузопотока Севмор-
пути до 80 млн тонн (по итогам 2017 
года составил 10,7 млн тонн, предпо-
лагается наращивать его за счет СПГ-
проектов НОВАТЭКа, см. 

”
Ъ“ от 20 ок-

тября 2017 года). Мощность БАМа 

должна вырасти до 180 млн тонн — 
этот рост уже заложен в планы РЖД, 
учитывающие расширение экспорт-
ных поставок в страны АТР угля и 
прочего сырья (см. 

”
Ъ“ от 30 авгу-

ста 2017 года). Объем контейнерно-
го транзита в целом должен вырасти 
в четыре раза. Логистику предпола-
гается развивать и за счет формиро-
вания узловых грузовых мультимо-
дальных транспортно-логистиче-
ских центров. На эту задачу наклады-
вается и необходимость гарантиро-
ванного обеспечения электроэнер-
гией, в том числе за счет электрифи-
кации транспортных коридоров «За-
пад—Восток» и «Север—Юг», БАМа и 
Транссиба — однако именно много-
слойность схемы и ее зависимость 
от внешней конъюнктуры вызыва-
ет вопросы в отношении ее реализу-
емости: в отличие от ипотечных ста-
вок, возможности Белого дома вли-
ять на мировую логистику значи-
тельно ограничены.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Вперед проторенной дорогой
Правительству поручено развивать инфраструктуру имеющимся инструментарием

Первый вице- премьер  Антон Силуанов  должен сделать новое правительство Дмитрия  Медведева  
ориентированным в большей степени на чисто  человеческие потребности  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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власть
Творцовая церемония

Каким актером надо было быть, 
чтобы стать или даже поставить се-
бя выше всех, кроме одного челове-
ка, а может даже и его, в такой ситуа-
ции? Олег Табаков, тот бы смог.

Но справились с собой зато те, 
кто в этот день был Вячеславом Во-
лодиным и Валентиной Матвиенко. 
А единственным человеком, кото-
рый оказался в этот день самим со-
бой, стал председатель Конституци-
онного суда Валерий Зорькин, кото-
рому вроде репетиции и не нужны: 
это не первая у него инаугурация то-
же, в конце концов. И у него, между 
прочим, скорее всего, и не послед-
няя, в отличие от некоторых.

К 11 часам дня у входа в БКД со 
стороны Благовещенского пере-
улка образовалась очередь, к тому 
же росла стремительно и неумоли-
мо: вдруг стали подходить со сторо-
ны Кутафьей и Спасской башен бук-
вально десятки людей.

Впрочем, честно говоря, внутрь 
что-то и не тянуло: тут, на Собор-
ной площади, было хорошо. Сол-
нца было много и откровенного, да-
же слишком, майского тепла. Кру-
гом стояли волонтеры, готовивши-
еся встретить президента сразу по-
сле инаугурации, и это должно бы-
ло отличать церемонию 2018 года от 
прошлой, 2012-го, когда все, а пре-
жде других, надеюсь, сам Владимир 
Путин, заметили ее не просто без-
людность, а просто безжизненность 
какую-то вплоть до момента вступ-
ления инаугурируемого на парад-
ную лестницу Большого Кремлев-
ского дворца.

Нет, теперь тут все должно было 
выглядеть по-другому, и даже, мо-
жет, просто до неузнаваемости нао-
борот. Голосисто, что ли.

А здесь, на Соборной площади, 
все сейчас встречались со всеми и 
даже, такое первое поверхностное 
впечатление, были рады друг дру-
гу (хотя разве могло такое быть на 
самом деле?). Режиссер Тигран Кео-
саян только казался расстроенным: 
не покурил около Государственно-
го Кремлевского дворца, где мож-
но было, и стоял теперь на Собор-
ной площади, где нельзя. Завидо-
вал Игорю Матвиенко, у которого 
мундштук такой, что не производит 
впечатления курительного средст-
ва, даже если в нем сигарета…

А очередь не просто росла, но и 
ширилась, и я уже подумал, что ни 
в жисть уже не успеть до начала це-
ремонии пройти ее и что эта оче-
редь и будет моей церемонией, и 
даже не очень расстроился, потому 
что в такой очереди время провес-
ти не всегда в конце концов удает-
ся, но тут со стороны другого входа в 
БКД вышел многозначительный че-
ловек, который увел с собой чуть не 
половину все сразу сообразившей 
этой очереди: второй вход на самом 
деле просто пустовал.

И его уже обгоняли люди, кото-
рым не нужно было два раза что-то 
объяснять: они поняли его вообще 
без слов, и тут не было ничего про-
тивоестественного: кто бы они все 
были, если бы чего-то в жизни не 
умели понимать именного что без 
слов? Разве бы стали такими, кото-
рых позвали постоять в этой очере-
ди? И разве умели бы реагировать 
так быстро, что поспеть за ними мо-
гли только люди из этой очереди, а 
те, кто попал бы в нее по какой-ни-
будь случайности, а не по заслугам, 
из которых состояла жизнь пригла-
шенных, так и остались бы стоять на 
месте и, может, правда ни на какую 
церемонию ведь и не попали бы.

Интересно, что внутри 5 тыс. че-
ловек разместились на просторах 
Андреевского, Александровского и 
Георгиевского залов без особой тол-
котни. Хотя ведь на прошлой инау-
гурации было не больше 2 тыс. че-
ловек (ну да, в число этих 5 тыс. вхо-
дили еще и те, кто стоял снаружи, на 
Соборной).

Самым большим и дальним за-
лом был Георгиевский, сквозь него 
президент должен был всего-навсе-
го пройти, как через Александров-
ский, и остаться в Андреевском. Так 
что, конечно, Андреевский зал, са-
мый маленький, но с царским тро-
ном, следовало признать самым во-
стребованным и желанным. Меж-
ду прочим, заполнен он оказался не 
только министрами и вице-премье-
рами, ожидавшими в этот день ре-
шения своей собственной участи, и 
не только руководством Совета фе-
дерации и Госдумы, а и доверенны-
ми (правильнее будет сказать, особо 
доверенными) лицами, которые во 
время предвыборной кампании, по 
мнению ее организаторов, действи-
тельно проявили себя и, может, да-
же с готовностью положили голо-
ву на плаху своего доверия или до-
верчивости (а если бы не выбрали?). 
То есть был здесь и режиссер Влади-
мир Машков, и хоккеист Илья Ко-
вальчук, и фигурист Евгений Плю-
щенко (все — в первый раз), и саксо-
фонист Игорь Бутман, и гимнаст (да, 

настаиваю, до сих пор) Алексей Не-
мов (они-то далеко не в первый)…

Я увидел Наталью Солженицыну, 
спросил у нее, чего она ждет от но-
вого президента России и ждет ли 
она чего-то вообще, и она сказала, 
что главное — хоть что-то сделать за 
шесть лет из того, чего нельзя не сде-
лать, что если, например, судебную 
систему поднять на ту высоту, где 
она должна быть, то она уже сама по 
себе все остальное потянет, и что на-
до же наконец это сделать…

— Мой муж,— сказала она,— ког-
да встречался с Владимиром Влади-
мировичем Путиным, все это ему 
говорил. И про то, что тот спас Рос-
сию, и про то, что касается внешних 
дел, у нас все хорошо, а что касается 
внутренних, то у Путина не получа-
ется пока…

Я хотел ей сказать, что сейчас, ко-
нечно, многое изменилось: то есть 
что касается внутренних, то до сих 
пор пока не получается, а что касает-
ся внешних, то лучше даже и не ду-
мать об этом, тем более в такой день.

Но она и сама добавила, посето-
вав, что Трамп, умный ведь чело-
век, зря так давил, что казалось, тре-
тья мировая война начнется, а ему 
что, он из бизнеса пришел, в бизнес 
и уйдет, и он умный, гораздо умнее, 
чем многие про него думают, а так 
давил зачем-то, это же не от большо-
го ума…

Я потом еще спросил ее, пришел 
бы Александр Солженицын на эту 
церемонию или нет, и Наталья Сол-
женицына призналась, что она тоже 
задавала себе этот вопрос и пришла 
к выводу, что обязательно пришел 
бы, и что она поэтому тоже пришла.

— А где Алексей Геннадьевич? — 
обеспокоенно оглядывался в пои-
сках губернатора Тульской области 
губернатор Московской Андрей Во-
робьев.

Ему сиротливо было тут без 
Алексея Дюмина, это же вратарь 
все-таки, тылы его (об этом подроб-
нее — 10 мая…), но толчея поглоти-
ла не одного его, и следовало с этим 
смириться.

Не толчея, а довольно-таки оже-
сточенная давка была у самых ка-
натиков в центре зала, образовав-
ших коридор, по которому должен 
был пройти Владимир Путин, и мне 
казалось, некоторые занимали тут 
еще со вчера или по крайней мере 
говорили так тем, кто все же пытал-
ся еще сюда протиснуться.

Но тут люди держали свое место 
мертво, и попробуй сдвинь тут было 
бывшего мэра Москвы Юрия Лужко-
ва, да смешно даже думать об этом. 
А Владимир Легойда из патриарха-
та РПЦ поделился своим наблюде-
нием: подошел было туда просто 
поинтересоваться, но встретил та-
кое ожесточенное сопротивление 
со стороны двух дам, что интерес 
его оказался сразу и насовсем удов-
летворен. А потому что дамы сопро-
тивлялись локтями.

Впрочем, некоторые, из быва-
лых, сразу устроились на стульчи-
ках возле стены и до поры не про-
являли признаков сверхактивно-
сти, да и просто никакой активно-
сти. Возможно, берегли силы.

Стульчиков было мало. И их то-
же приходилось занимать заранее. 
Здесь торжествовали легендарный 
полярник Артур Чилингаров и гла-
ва Якутии Егор Борисов.

— Да-а,— мечтательно сказал 
кто-то за моей спиной,— туда, к че-
ловеческому коридору, можно, на-
верное, теперь только ползком, на 
коленках, проползти…

Да, это уж кто как привык, конеч-
но.

Здесь, в Андреевском зале, стоя-
ло шесть телеэкранов, и о том, что 
происходило, пока Владимир Пу-
тин не вошел непосредственно в 
Андреевский зал, можно было на-
блюдать с их помощью, но не так-то 
просто это было сделать, потому что 
они сильно отсвечивали и нелегко 
было под углом рассмотреть, что вот 
Владимир Путин поднялся из кре-
сла в рабочем кабинете, накинул 
пиджак да и пошел на церемонию.

— Интересная идея,— говорил 
мне потом, между прочим, тоже по-
становщик больших шоу, хотя и ле-
довых, Илья Авербух.— Встал, от-
влекся ненадолго от работы, сходил 
на инаугурацию...

Но что-то он все же слишком дол-
го шел по коридору Первого корпу-
са Кремля. И снова вдруг возникли 
безжизненность и безлюдность, ко-
торых так старались избежать… Мо-
жет, надо было, чтобы сновали во-
круг машинистки, переводчики, ви-
це-премьеры чтобы попадались на-
встречу, в том числе и будущие, и за-
местители главы администрации, а 
то и глава бы показался на пару се-
кунд в проеме какой-нибудь две-
ри… И все в делах… Но нет, ослепи-
тельно пустым был этот коридор, и 
Владимир Путин шел по коридору, 
и не было, по-моему, в зале ни од-
ного человека, кто не выдохнул бы 
сейчас, хотя и мысленно: «Штирлиц 
идет по коридору…»

Но уже привстали и те, кто си-
дел пока что у стены, и заместитель 
председателя Госдумы Сергей Не-
веров уже одобрительно качал го-
ловой в сторону Егора Борисова, 
который распахнул книжку свое-
го мобильного телефона над голо-
вой: «Надо же, Якутия как осовреме-
нилась… Если уж Борисов… Кто бы 
мог подумать…»

Но рано Егор Борисов это сделал. 
Владимир Путин еще только всту-
пил на территорию БКД, преодолев 
500 метров, отделявших его от вы-
хода из Первого корпуса до входа во 
дворец, на автобронемобиле серии 
«Кортеж», и я слышал, как стоящий 
рядом батюшка обеспокоенно спра-
шивает соседа: «Правда, наша маши-
на? Очень уж на Mercedes похожа… 
Может, все-таки Mercedes?.. А?..»

Владимир Путин вошел в чело-
веческий строй, как нож в масло, и 
шел теперь, как тогда, в первый раз, 
ну точно как в первый раз, и очень 
похоже, как шел накануне тот чело-
век в наушниках, который был вче-
ра еще Владимиром Путиным и ко-
торого Валерий Зорькин пригла-
шал дать присягу на верность сво-
ему народу…

Владимир Путин шел, время от 
времени с завидной, можно ска-
зать, регулярностью бросая взгля-
ды на гостей и время от времени ки-
вая им, и только казалось, что идет 
в этот раз немного больше вразва-
лочку, чем тогда, и что даже, может, 
показывает своим видом, что вот 
опять я иду, да, в четвертый раз, и 
мне очень даже комфортно идти, 
между прочим, и я не горжусь, и ме-
ня не распирает, а я просто иду из 
своего кабинета угадайте куда, да, 
правильно, обратно в своей каби-
нет, и это просто такой длинный 
путь, которым я иду…

А на самом деле эта бросавшаяся 
в глаза расслабленность была, мо-
жет, наоборот, оттого, что не мог не 
разволноваться и в четвертый раз 
(хотя, конечно, и не то это было, что 
в первый, когда накануне сам все-
таки пришел и репетировал, ходил 
и ходил по этой дорожке…).

Тут я увидел, что вдруг плохо ста-
ло немолодому человеку рядом с 
нами и что губернатор Тверской об-
ласти Игорь Руденя подхватил его, 
буквально подхватил, не дав упасть, 
и уложил, а не усадил на стул, и это 
был космонавт и дважды Герой Со-
ветского Союза Виктор Савиных, 
который легко пережил полеты в 
космос и совсем не так легко пере-
живал эту инаугурацию.

Я подумал, что ведь в этот раз, в 
отличие от предыдущих, и окна бы-
ли открыты, а это же просто собы-
тие с точки зрения работы служб 
безопасности. И свежий ветер дол-
жен был ворваться на эту церемо-
нию, да, видимо, не ворвался… И 
уже из-за двери выскользнул мо-
лодой человек в темном костюме 
с галстуком и с чемоданчиком, то 
есть врач, но одетый не в белый ха-
лат, а по форме, которая оговарива-
лась в приглашении… Он склонил-
ся над космонавтом и стал что-то 
делать, стараясь делать это по воз-
можности незаметно, а потом по-
мог перейти Виктору Савиных на 
стул к стенке, где людей было по-
меньше… И я увидел, что космо-
навт ведь есть космонавт: превоз-
мог себя и через несколько минут 
был почти в порядке, а не бел, как 
мел, как только что… И вот именно 
из этих людей гвозди бы делать… 
И делали… И через несколько ми-
нут он, между прочим, встал, пото-
му что хор прямо напротив нас на-
чал исполнять гимн.

Впрочем, этого не пережила спо-
койно теперь уже девушка в кра-
сивом, правда вечернем, бежевом 
платье недалеко от нас — и тоже 
стала опадать. Ну это было просто, 
я надеюсь, в результате избытка 
чувств… И она была теперь на том 
же стуле, и молодой доктор поднес 
к ее носу ватку с нашатырем, и да-

же я вздрогнул и приободрился… А 
она открыла глаза, но осталась си-
деть, и это был единственный че-
ловек в зале, кто сидел во время ис-
полнения гимна.

— До полярного края!..— удов-
летворенно перешептал рядом 
со мной строчку гимна Артур Чи-
лингаров.

А вот и девушка встала.
Речь президента в Андреевском 

зале была, между прочим, энергич-
ной. Он поблагодарил граждан Рос-
сии «за сплоченность, за веру в то, 
что мы можем многое изменить к 
лучшему» Таким образом, те, кто 
еще верит, должны быть благодар-
ны Владимиру Путину за то, что он 
помнит о них.

— В этой поддержке,— добавил 
он, — вера и надежда на то, что Рос-
сия и дальше будет укреплять свое 
могущество, а люди будут жить луч-
ше. Такая поддержка важна и для 
отстаивания наших позиций на 
 международной арене, и для ре-
шительных действий ради глубо-
ких позитивных перемен внутри 
страны.

То есть остается не только верить, 
но и надеяться.

— Путь вперед,— рассказал Вла-
димир Путин,— не бывает про-
стым, это всегда сложный поиск. 
Но история не прощает только од-
ного: безразличия и непоследова-
тельности, расслабленности и са-
моуспокоенности, особенно сегод-
ня, в переломное время, в перелом-
ную эпоху, в эпоху бурных измене-
ний во всем мире.

Но ведь никто и не сомневает-
ся, что мы жили и будем жить в веч-
ную эпоху перемен. Готовы жить и 
дальше.

— Задачи, которые предстоят,— 
сказал президент,— назревшие ре-
шения, которые нам необходимо 
принять, без всякого преувеличе-
ния, исторические. Они будут опре-
делять судьбу Отечества на десяти-
летия вперед.

А вот это было совсем тревожно. 
Опять предстоят исторические ре-
шения… Оставался хотя бы какой-
то шанс, по моим представлениям, 
что они не будут самыми историче-
скими изо всех исторических… Но 
теперь этого шанса нет. Это просто 
все должны понять и принять. И по-
верить. И надеяться.

— Нам нужны прорывы во всех 
сферах жизни! — говорил Влади-
мир Путин.

Да, худшие предположения 
оправдывались. 

— Но сейчас мы должны исполь-
зовать все имеющиеся у нас воз-
можности прежде всего для реше-
ния внутренних, самых насущных 
задач развития, для экономическо-
го, технологического прорыва, для 
повышения конкурентоспособно-
сти в тех сферах, которые определя-
ют будущее. Новое качество жизни, 
благополучие, безопасность, здоро-
вье человека — вот что сегодня глав-
ное, вот что в центре нашей полити-
ки,— из этих слов можно было сде-
лать вывод, что сосредоточенность 
на внутренних делах станет прео-
бладать ближайшие шесть лет: над-
еюсь, не потому, что во внешних ис-
править уже ничего нельзя.

Владимир Путин заверил, что 
«времени на раскачку нет», то есть 
опять, как всегда. Но при этом за-
кончил поэтично:

— Но все мы хорошо помним, 
что за более чем тысячелетнюю 
историю Россия не раз сталкивалась 
с эпохами смут и испытаний и всег-
да возрождалась, как птица Феникс, 
достигала таких высот, которые дру-
гим были не под силу, считались не-
достижимыми, а для нашей стра-

ны, напротив, становились новым 
трамплином, новым историческим 
рубежом для дальнейшего мощного 
рывка вперед!

Я подумал, что трамплин для 
птицы Феникс с определенными 
шансами в очередной раз возро-
диться из пепла — это не совсем то, 
чего бы я желал для самого себя, но 
в конце концов почему бы и не по-
пробовать.

Владимир Путин закончил, по-
дошел к Дмитрию Медведеву и сто-
явшему рядом с ним Герхарду Шрё-
деру (Кто-то, конечно, сразу нелов-
ко пошутил, что теперь не очень да-
же понятно, кто тут будет премьер-
министром… А если господин Шрё-
дер… Тогда министр культуры — 
Жерар Депардье, видимо… Роском-
надзор — Эдвард Сноуден… И поне-
слось… Но нет, это было неловко…), 
тепло поздоровался с ними обои-
ми… Что-то сказал. Но его уже жда-
ли волонтеры и патриарх в храме. 
Диктор по внешней связи попросил 
никого не покидать зал, и это тоже 
звучало многозначительно, и обяза-
тельно кто-то должен был сказать, 
что, может, уже и не выйдем отсюда, 
и что не в этом ли состояла главная 
цель, и прорыв начнется без нас, с 
чистого листа, так сказать, и что это, 
может, даже правильно…

Но на самом деле остались смо-
треть по телевизору, как Влади-
мир Путин разговаривает с волон-
терами.

— Живенько и вкусно! — при-
знался секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак, увидев, 
как президент уже фотографирует-
ся с волонтерами на свежем возду-
хе.— Надо же!

Выходили из зала не такой уж ве-
селой гурьбой.

— А мне про опору на традиции 
понравилось! — с некоторым вызо-
вом сообщал вице-спикер Петр Тол-
стой в этой тесноте, движущейся к 
выходу из Андреевского зала.— Ну 
нельзя привинтить к дубу стальную 
фигню и думать, что это такая ветка!

Я-то про опору на традиции не 
услышал, но, видимо, только пото-
му, что не хотел услышать. 

— Я и ЕГЭ имею в виду! — вос-
кликнул Петр Толстой.— Специаль-
но для Ольги Юрьевны говорю!

Рядом с ним и правда оказалась 
министр образования и науки Оль-
га Васильева.

Кто-то из недр толпы, конечно, в 
связи с дубом сразу припомнил Пет-
ру Толстому кору дуба, которая по-
могает от всего в жизни.

— Да, меня Елена Малышева 
научила двум вещам! — подтвер-
дил Петр Толстой.— Кора дуба кре-
пит, а печень мужчины восстанав-
ливается.

Оба положения звучали оптими-
стично.

— А печень женщины? — все-та-
ки осторожно уточнил я.

— Ну, это я не знаю! — беспечно 
отвечал Петр Толстой.

Уже на улице никто сильно не 
спешил расходиться, и я слышал, 
как гости обмениваются заключи-
тельными впечатлениями:

— Ну что… Лошади тянули… Ав-
томобиль доехал…

— Ты, кстати, номера запом-
нил?..

— Не-е-е-т… Есть вещи в жизни, 
которые лучше не запоминать…

Через некоторое время многих 
гостей можно было встретить рас-
положившимися уже в Bosco-баре и 
Bosco-кафе в ГУМе, и тут уже разго-
воры были другими.

— Пойду я руки помою…— ска-
зал один другому.— А то я там со 
столькими поздоровался…

Андрей Колесников

Пианист Денис Мацуев 
несся на инаугурацию 
впереди паровоза   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Всемирный курултай башкир на-
правил спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину обращение с 
призывом не рассматривать по-
правки к закону «Об образовании». 
По мнению общественников, их 
принятие «окончательно разру-
шит языковую политику» в сфере 
среднего образования. Башкиры 
рассчитывают создать коалицию 
с Татарстаном, Чувашией и дру-
гими республиками, чтобы отсто-
ять обязательное изучение на-
циональных языков в школах и 
вернуть в них национально-регио-
нальный компонент.

Всемирный курултай башкир 
(ВКБ), объединяющий представите-
лей башкирского народа в 38 субъ-
ектах РФ, призвал Госдуму не рассма-
тривать поправки к закону «Об обра-
зовании», направленные на отмену 
обязательного изучения родного язы-
ка в школах (их в конце апреля вне-
сла группа депутатов). В организа-
ции считают, что в многонациональ-
ных республиках попытка узаконить 
«необязательность» изучения родных 
языков создаст угрозу межнацио-
нальному миру и согласию. В ВКБ рас-
сматривают инициативу как попыт-
ку лишить «коренные народы стра-
ны исконного права на сохранение и 
применение родного языка в местах 
своего проживания».

В организации уверены, что при-
нятие поправок «окончательно разру-
шит языковую политику в сфере об-
разования, которая и так отличается 
несистемным, несбалансированным 
характером и не позволяет создать не-
обходимые условия для сохранения и 
развития языков народов РФ». Все это 
башкирские общественники изложи-
ли в письме, направленном спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину, сооб-
щил 

”
Ъ“ зампред исполкома органи-

зации Рустям Баянов. Он отметил, что 
против поправок выступили и другие 
республики — Татарстан, Чувашия, 
представители Осетии. «Они противо-
речат Конституции РФ и законам ре-
спублик»,— сказал господин Баянов.

В ближайшее время в Башкирии 
решили провести широкое обсужде-
ние инициативы. В мае должно прой-
ти заседание Ассамблеи народов ре-
спублики, объединяющей крупные 
национальные диаспоры.

«Государство с себя снимает пол-
номочия по сохранению и развитию 

языков. В этих условиях языкам не 
выжить: не позволит система обра-
зования, направленная на сдачу ЕГЭ 
по русскому языку»,— отметил Ру-
стям Баянов. В ВКБ опасаются, что Гос-
дума поддержит поправки. «Обычно 
в апреле-мае в школы уже приходил 
федеральный государственный обра-
зовательный стандарт на следующий 
учебный год. В этом году его почему-
то задерживают»,— сообщил он.

Председатель исполкома ВКБ 
Амир Ишемгулов полагает, что, если 
Госдума поддержит закон, «дойдет до 
того, что будет создана угроза сохране-
нию русского языка»: «Потом они про-
возгласят государственным языком 
английский». Он отметил, что башки-
ры рассчитывают на коалицию с Та-
тарстаном и Чувашией, которые уже 
выступили против принятия попра-
вок, внесенных в конце апреля в Гос-
думу группой депутатов. Согласно до-
кументу, преподавание и изучение 
государственных языков республик 
РФ «осуществляется на добровольной 
основе и не может осуществляться в 
ущерб преподаванию и изучению го-
сударственного языка РФ».

В 2017 году в Уфе прошли масштаб-
ные акции в защиту изучения баш-
кирского языка в школах. Этому пред-
шествовали заявление Владимира Пу-
тина о недопустимости принудитель-
ного изучения госязыков и прокурор-
ские проверки, которые должны бы-
ли обеспечить соблюдение принципа 
добровольности и следить за тем, что-
бы второй государственный язык в ре-
спублике изучался только с согласия 
родителей. «Процент изучения баш-
кирского в школах заметно снизил-
ся»,— отмечает представитель ВКБ. 

«Реакция Всемирного курултая 
башкир во многом обусловлена тем, 
что в Татарстане борются за татарский 
язык всерьез. На их фоне так быстро 
признать поражение как-то не очень 
удобно»,— полагает политолог Аббас 
Галлямов.

ВКБ также предложил депутатам от 
Башкирии внести законодательную 
инициативу о восстановлении наци-
онально-регионального компонента 
образования в школах и обратиться к 
правительству с требованием разра-
ботать концепцию языкового образо-
вания «с учетом особенностей препо-
давания государственных языков ре-
спублик РФ и родных языков».

Наталья Павлова, Уфа

11 мая совет по законотворчест-
ву при спикере Госдумы Вячесла-
ве Володине обсудит законопро-
ект о контрсанкциях, после чего 
15 мая его одобрят в первом чте-
нии. Как заявил ”Ъ“ господин Во-
лодин, в тот же день депутаты 
примут постановление Госдумы, 
в котором опишут основные под-
ходы к принятию законопроекта 
во втором чтении, чтобы в текс-
те проекта не упоминались «кон-
кретные отрасли или продукты». 
Собеседник ”Ъ“ в руководстве 
Госдумы говорит, что принятие 
постановления понадобилось для 
того, чтобы сохранить лицо авто-
ров законопроекта и успокоить 
все заинтересованные стороны. 

Как рассказал 
”
Ъ“ Вячеслав Воло-

дин, 11 мая представители делово-
го сообщества, отраслевых мини-
стерств и эксперты в рамках совета 
по законотворчеству при председа-
теле нижней палаты еще раз обсудят 
внесенный 13 апреля законопроект 
о контрсанкциях. Его авторами ста-
ли сам господин Володин, лидеры 
всех думских фракций; позднее его 
подписали более 360 депутатов и 
несколько сенаторов. 20 апреля со-
вет уже обсуждал законопроект. По-
сле этого несколько думских коми-
тетов-соисполнителей раскритико-
вали законопроект. Так, в заключе-
нии комитета по международным 
делам говорилось о необходимости 
«дополнительно обсудить вопрос о 
целесообразности введения запре-
та или ограничения ввоза на терри-
торию РФ» лекарств, поскольку «вве-
дение указанной меры воздействия 
может негативно сказаться как на 
наличии необходимых лекарствен-
ных препаратов, так и на росте цен 
на них, что плохо отразится на по-
ложении наиболее уязвимых групп 
населения» (см. 

”
Ъ“ от 3 мая). Коми-

тет по энергетике указал, что в слу-
чае реализации законопроекта мо-
гут быть «осложнены условия для 
дальнейшей работы» России на ми-
ровом рынке, деловой репутации 
страны может быть нанесен «серьез-

ный урон», а российским компани-
ям грозят «существенные финансо-
вые потери» (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). Также 

ожидается заключение комитета по 
охране здоровья. 

Профильный комитет по эконо-
мической политике обсудит законо-
проект 11 мая после заседания сове-
та по законотворчеству, сказал 

”
Ъ“ 

глава комитета Сергей Жигарев. Он 
подчеркнул, что к проекту поступило 
«много поправок», кроме того, у него 
«необыкновенно большое количе-
ство соисполнителей», отзывы кото-
рых надо детально изучить. 

«Многие склоняются к тому, что-
бы нормы законопроекта были уни-
версальными — без (упоминания.— 

”
Ъ“) конкретных отраслей и продук-

тов»,— сказал вчера 
”
Ъ“ Вячеслав Во-

лодин. При этом, по словам спикера, 
в первом чтении законопроект бу-
дет принят 15 мая в том виде, в кото-
ром он был внесен на Охотный Ряд. 
Но для того чтобы «описать основ-
ные подходы к принятию законо-
проекта во втором чтении» и тем са-
мым «снять многие вопросы», в тот 
же день депутаты примут постанов-
ление Госдумы, сообщил господин 
Володин. На вопрос 

”
Ъ“, не лучше ли 

было авторам проекта доработать его 
и принимать уже в скорректирован-
ном виде, спикер Госдумы ответил: 
«Нам по процедуре так (принять по-
становление.— 

”
Ъ“) легче сделать. У 

общества будет понимание, на что 
мы в итоге выйдем, а мы соблюдем 
принципы открытости и диалога». 

Однако собеседник 
”
Ъ“ в руковод-

стве Госдумы говорит, что это дела-
ется ради того, чтобы сохранить ли-
цо авторов законопроекта и успо-
коить все заинтересованные сторо-
ны: «Раньше так часто делали с не-
простыми законопроектами в соци-
альной и бюджетной сфере». Впро-
чем, Вячеслав Володин вчера в бесе-
де с 

”
Ъ“ не обозначил все заинтересо-

ванные стороны — он лишь подчерк-
нул, что депутаты работают над про-
ектом, «согласовывая подходы с пра-
вительством».

Софья Самохина

Курултай башкир 
решил бороться за язык
Татарстану и Чувашии  
предложена коалиция

Контрсанкции 
растянут по времени
Законопроект будут долго  
и обсуждать и принимать 

«У нас президентская республика: 
если три четверти людей в стране от-
дали голоса за вступившего сегодня в 
должность президента России Влади-
мира Владимировича Путина, то его 
кандидат, естественно, должен полу-
чить полную нашу поддержку»,— за-
явил лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский.

В 2012 году Дмитрий Медведев 
стал премьером голосами 299 депута-
тов: тогда его поддержали все депута-
ты «Единой России», ЛДПР и несколь-
ко справороссов. Теперь же для утвер-
ждения премьера теоретически до-
статочно голосов «Единой России», в 
которой числится 339 депутатов. Сов-
местно с ЛДПР единороссы обеспечат 
Дмитрию Медведеву 379 голосов: это 
лишь немногим меньше, чем у Викто-
ра Зубкова в 2007 году (381) и Влади-
мира Путина в 2008 году (392).

Консультации с КПРФ (42 депута-
та) и «Справедливой Россией» (23 де-
путата) Дмитрий Медведев проведет 
сегодня с утра. И коммунисты, и спра-
вороссы требовали отставки прош-
лого правительства. КПРФ с 2013 го-
да на своем сайте собирала подписи 
граждан за отставку и даже устраива-
ла публичные акции «Димон — вый-
ди вон!». Коммунистов не устраивал 
финансово-экономический блок пра-
вительства за «губительный для Рос-
сии» либеральный курс (в новом ка-
бинете глава Минфина Антон Силуа-
нов будет повышен до первого вице-
премьера). Справороссы тоже возму-
щались финансово-экономическим 
блоком правительства, но уже по ча-
сти социальной сферы. Они создали 
рубрику для премьера — «Делай или 
уходи!». По мере приближения прези-
дентских выборов обе партии крити-
ку существенно ослабили.

«Фракция КПРФ не будет поддер-
живать кандидатуру Дмитрия Мед-
ведева на пост премьер-министра»,— 
категорично заявил первый замести-
тель главы фракции Николай Коло-
мейцев. Правда, первый вице-спи-
кер от КПРФ Иван Мельников вчера 
уклончиво заявил: «До встречи с кан-
дидатом предопределять результат го-
лосования некорректно». По его сло-
вам, позиция КПРФ, которая «нега-
тивно оценивала работу правитель-
ства предыдущего состава», будет за-
висеть «от программы и от состава но-
вого правительства». Еще уклончивее 
был лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов: «Я буду настаивать, 
чтобы фракция приняла консолиди-
рованное решение, чтобы мы голосо-
вали единогласно». Один из справо-
россов допустил, что им позволят сво-
бодное голосование.

Первый ряд
На встрече с фракцией «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев назвал име-
на девяти своих будущих заместите-
лей. В прошлом контуры нового пра-
вительства не очерчивали в столь 
сжатые сроки — в день инаугурации. 
В 2012 году Владимир Путин также 
предложил Госдуме утвердить Дмит-
рия Медведева премьером 7 мая, а 
нижняя палата утвердила его уже на 
следующий день. После этого была 
взята пауза. «Персональный состав 
показывать не будем, чтобы не раз-
жигать избыточный интерес»,— со-
общил президент Путин 15 мая 2012 
года, когда Дмитрий Медведев пе-
редал ему проект указа о структуре 
правительства. В тот год в Кремль в 
разном статусе перебирались прави-
тельственные чиновники, которые 
работали с Владимиром Путиным 

в Белом доме с 2008 года. Часть чи-
новников администрации Дмитрия 
Медведева двигалась в обратном на-
правлении. В итоге правительствен-
ные назначения были проведены 21 
мая, а новая администрация Влади-
мира Путина в 2012 году сформиро-
вана 22 мая.

По сведениям 
”
Ъ“, интенсивные 

консультации по кадровым вопросам 
между руководством Кремля и Белого 
дома шли в том числе последнюю не-
делю. Однако, как указывают собесед-
ники 

”
Ъ“, процесс согласования ока-

зался гораздо проще, чем в 2012 го-
ду. Затягивать с формированием но-
вого состава правительства не будут: 
его первое заседание запланировано 
на 17 мая.

Из девяти нынешних вице-премь-
еров, судя по обнародованной лично 
Дмитрием Медведевым структуре, 
меняются пять. Кадровым переме-
нам, по словам правительственных 
источников 

”
Ъ“, можно попытаться 

найти простую логику еще до обна-
родования полного состава. Среди 
не названных в качестве вице-пре-
мьеров — те, кто традиционно декла-
рировал высокий доход: выходец из 
«Норникеля» Александр Хлопонин 
(заработал 2,91 млрд руб. в 2017 го-
ду), а также первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. В аппарате Хлопо-
нина его будущее не комментируют. 
«Консультации продолжаются, ре-
шение будет в ближайшие сроки»,— 
сказал источник 

”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства. Не получил переназначе-
ния Аркадий Дворкович, а также гла-
ва аппарата правительства Сергей 
Приходько, ставший одним из пер-
сонажей скандальной истории, опу-
бликованной Алексеем Навальным. 
Среди тех, кого Дмитрий Медведев 
не назвал в качестве будущего вице-
премьера на заседании фракции — 
Юрий Трутнев, совмещающий эту 
должность с постом полпреда прези-
дента в Дальневосточном федераль-
ном округе. Позже источник в Бе-
лом доме сообщил информагентст-
вам, что господин Медведев не упо-
мянул господина Трутнева, «посколь-
ку помимо этой должности он зани-
мает пост полпреда президента РФ». 
Если он также получит назначения, 
то вице-премьеров будет больше, чем 
в действующем правительстве.

Новые назначения в Белом доме 
освободили место помощника пре-
зидента — начальника контрольно-
го управления президента РФ. С 2008 
года, когда президентом был избран 
Дмитрий Медведев, этот пост зани-
мает его однокурсник Константин 
Чуйченко. Должность он сохранил и 
в администрации Владимира Пути-
на. Основной задачей управления яв-
ляется контроль за исполнением фе-
деральными и региональными орга-
нами власти законов и решений пре-
зидента. Его сотрудники имеют пра-
во направлять материалы проверок 
в правоохранительные органы и бес-
препятственно проходить в любые 
здания, занимаемые органами влас-
ти. В 1997–1998 годах управлени-
ем поочередно руководили Алексей 
Кудрин и Владимир Путин. Назна-
чение господина Чуйченко на пост 
главы аппарата правительства нуж-
но рассматривать как повышение, 
уверен политолог Григорий Добро-
мелов. «Там всегда были самые дове-
ренные на тот момент люди — Собя-
нин, Володин (когда Владимир Пу-
тин был премьером.— 

”
Ъ“). Есть ощу-

щение, что Путин ставит тех, в ком 
лично уверен, и кто без собственных 
амбиций, кто четко выполнит указа-
ние»,— говорит он.

Освобождается и еще одна контр-
ольная должность. Вице-премьером 
по социалке будет Татьяна Голикова, 
которая с 2013 года стала главой Счет-
ной палаты. Нового председателя СП 
назначают депутаты Госдумы по пред-
ставлению президента (кандидатов 
на выбор ему направила нижняя па-
лата). Правда, на сей раз им придет-
ся искать выход из коллизии в связи с 
досрочным прекращением полномо-
чий председателя, что в истории СП 
случается впервые. До сих пор парла-
ментарии одновременно избирали 
всех членов СП, включая председате-
ля, зампреда и аудиторов. Сроки пол-
номочий членов СП были привязаны 
к сроку полномочий депутатов Госду-
мы, а с 2013 года — к сроку полномо-
чий президента (шесть лет). Действую-
щий состав СП избран в сентябре 2013 
года, то есть полномочия его истека-
ют в сентябре 2019 года. Однако в за-
коне «О Счетной палате РФ» (п. 1 ст. 7) 
жестко оговорено: «Председатель СП 
назначается на должность Госдумой 
сроком на шесть лет». Так что де-юре 
новый председатель должен остаться 
при должности и после обновления 
всего состава СП в 2019 году.

Возвращение в Москву на долж-
ность куратора АПК в Белом доме 
Алексея Гордеева, который до 2009 го-
да успел поработать министром сель-
ского хозяйства в правительстве трех 
премьеров (Михаила Фрадкова, Вик-
тора Зубкова и Владимира Путина) не 
было воспринято как неожиданное 
в Центральном федеральном округе. 
Господин Гордеев был назначен пол-
предом в конце 2017 года, и эта долж-
ность сразу рассматривалась в его ко-
манде «как переходная». «У полпреда 
почти нет рычагов управления и сов-
сем не много инструментов влияния. 
Для ветерана федерального прави-
тельства (господин Гордеев ранее бо-
лее десяти лет руководил Минсельхо-
зом.— 

”
Ъ“) и успешного главы круп-

ного региона это даже не пенсия»,— 
объяснял 

”
Ъ“ в начале мая высокопо-

ставленный региональный политик. 
В регионах ЦФО вчера не могли ска-
зать определенно, кто именно займет 
место полпреда. Там считали, что им 
может стать кто-то из теперь уже быв-
ших замов господина Гордеева.

Главный по пушкам
Вчера же и. о. премьера Дмитрий Мед-
ведев назвал своего заместителя, кото-
рому предстоит курировать оборонно-
промышленный комплекс (ОПК): вме-
сто Дмитрия Рогозина им станет заме-
ститель министра обороны по воору-
жениям Юрий Борисов. До этого рас-
сматривалось несколько конфигура-
ций, утверждает источник 

”
Ъ“ в аппа-

рате правительства: в частности, эту 
должность мог получить в дополне-
ние министр обороны Сергей Шойгу 
(как было в 2006–2007 годах у Сергея 
Иванова), но такой вариант отпал, по-
скольку функционал чиновника в ран-
ге вице-премьера по ОПК спустя де-
сять лет «стал гораздо шире». Так, он ку-
рирует не только исполнение гособо-
ронзаказа, но и возглавляет коллегию 
ВПК (постоянно действующий орган 
при президентской военно-промыш-
ленной комиссии), морскую и авиаци-
онную коллегии, госкомиссию по Ар-
ктике, курирует строительство космо-
дрома Восточный, а также является со-
председателем в ряде межправитель-
ственных комиссий. Совмещать такой 
портфель и при этом полноценно ис-
полнять функции министра крайне 
тяжело, подтверждает высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в Кремле.

По данным 
”
Ъ“, решение о замене 

господина Рогозина было принято 

руководством страны в декабре 2017 
года; с тех пор в Белом доме и Кремле 
начали подбор его преемника. Кан-
дидатура господина Борисова оказа-
лась наиболее подходящей: кадро-
вый военный (ушел в 1996 году в за-
пас в звании полковника), имел опыт 
работы как с промышленностью (яв-
лялся заместителем главы Минпро-
мэнерго), так и в правительстве (был 
первым заместителем вице-премье-
ра Сергея Иванова во время его рабо-
ты в Белом доме). В 2012 году Влади-
мир Путин назначил его заместите-
лем Сергея Шойгу: причем, как вспо-
минает источник 

”
Ъ“ в Кремле, эта 

инициатива исходила от президента. 
С тех пор господин Борисов занялся 
налаживанием взаимодействия меж-
ду военными и промышленностью, 
чьи отношения со времен предыду-
щего министра обороны Анатолия 
Сердюкова и его ценовых войн за сто-
имость продукции оставляли желать 
лучшего. Ситуация спустя шесть лет 
исправилась: по состоянию на 3 мая 
2018 года было заключено свыше 85% 
контрактов на закупки новых воору-
жений и военной техники, а также на 
ремонт и модернизацию уже имев-
шихся образцов. При содействии 
Юрия Борисова в практику были вне-
дрены контракты полного жизнен-
ного цикла (от разработки оружия до 
его утилизации). В целом он выстро-
ил понятные правила игры, говорит 
топ-менеджер одного из предприя-
тий ОПК: при нем ведомство могло 
оказывать необходимую поддержку 
(в том числе финансовую), но в случае 
срыва задания неминуемо следовали 
штрафные санкции. Среди менедже-
ров ОПК господин Борисов пользо-
вался авторитетом, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“, он также умел находить 

общий язык с политическими тяже-
ловесами, к каким относится, напри-
мер, глава госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов. При этом Юрий Бо-
рисов, помимо должности замести-
теля министра обороны, являлся еще 
и ответственным секретарем военно-
промышленной комиссии при пре-
зиденте, отвечая за формирование 
ее повестки, что способствовало его 
частым контактам с господами Пути-
ным и Медведевым. По данным 

”
Ъ“, 

несколько лет назад господин Бо-
рисов рассматривал вариант с пере-
ходом на более спокойную работу в 
оборонном секторе, но сделать этого 
ему не удалось: из-за нестабильной 
ситуации в экономике властям при-
шлось отложить в конце 2015 года ут-
верждение новой десятилетней го-
сударственной программы вооруже-
ния, ключевую роль в формировании 
которой играл заместитель министра 
обороны. Документ, согласно которо-
му на перевооружение армии и фло-
та в 2018–2027 годах будет выделено 
20 трлн руб., был подписан в декабре 
2017 года, после чего поставленные 
перед Юрием Борисовым задачи бы-
ли выполнены. По словам источника 

”
Ъ“ в аппарате правительства, прин-

ципиальное одобрение его кандида-
туры произошло в конце апреля по 
итогам консультаций с администра-
цией президента.

Виктор Хамраев,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов,  
Наталья Городецкая;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Приоткрытое правительство

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин (слева) предложил 
депутатам посмотреть  
на переназначение  
премьера Дмитрия  
Медведева с точки зрения 
преемственности
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Совет по правам человека 
при президенте (СПЧ) на-
мерен выяснить, что за ка-
заки подрались со сторон-
никами Алексея Наваль-
ного на несанкциониро-
ванной акции в Москве 
5 мая. Тем временем мэ-
рия Москвы и Централь-
ное казачье войско утвер-
ждают, что связанные 
с ними казаки не разгоня-
ли оппозиционеров. ”Ъ“ 
удалось пообщаться с ка-
заком Василием Ящико-
вым, который признал, 
что участвовал в драке, 
но утверждает, что ее 
спровоцировали сторон-
ники господина Навально-
го. Правозащитники гово-
рят, что зафиксировали 
жалобы более чем десятка 
пострадавших от казаков.

СПЧ намерен выяснить 
у правоохранительных ор-
ганов, как стала возможной 
массовая драка на несанкци-
онированной акции проте-
ста 5 мая в Москве. Глава СПЧ 
Михаил Федотов заявил, что 
«ситуацию обострило» появ-
ление на оппозиционном 
митинге казаков и активи-
стов патриотической орга-
низации «Национально-ос-
вободительное движение» 
(НОД). «Это привело к сце-
нам насилия. Важно понять, 
почему они там оказались и 
кто были эти люди»,— ска-
зал господин Федотов. «Глав-
ный вывод не меняется: луч-
шее средство противодейст-
вия несогласованным про-
тестным акциям — это их со-
гласование»,— добавил он.

Напомним, что 5 мая в 
ряде российских городов 
прошла несанкционирован-
ная акция Алексея Навально-
го «Он нам не царь». В столи-
це организаторы подали за-
явку на шествие по Тверской 
улице, но мэрия предложи-
ла перенести его на проспект 
Сахарова. Господин Наваль-
ный все равно призвал сто-
ронников выйти на Пушкин-
скую площадь. На площади у 
них сначала завязалась дра-
ка с оказавшимися там не-
известными людьми в каза-
чьей форме и активистами 
НОД, а потом митинговав-
ших начала задерживать по-

лиция (всего было задержа-
но около 700 человек).

Появление на площади 
казаков, вооруженных на-
гайками, вызвало широкий 
резонанс в России и за рубе-
жом. Британская газета The 
Guardian подробно написа-
ла об этом, напомнив, что ка-
заки будут задействованы в 
охране чемпионата мира по 
футболу. Издание The Bell об-
наружило на фотографии од-
ного из участников драки на-
шивку Центрального казачь-
его войска. Эта организация, 
сообщает издание со ссыл-
кой на документы мэрии 
Москвы, в 2016–2018 годах 
получила в общей сложно-
сти 15,9 млн руб. за услуги по 
«обеспечению безопасности 
при проведении массовых 
мероприятий». Однако гла-
ва столичного департамен-
та региональной безопасно-
сти Владимир Черников под-
черкнул в беседе с «Коммер-
сантъ FM», что 5 мая «ни ка-
заки, ни какие-либо другие 
организации не входили в 
расчет сил и средств обеспе-

чения безопасности». Дейст-
вия полиции и Росгвардии 
он назвал безукоризненны-
ми. Представители Цент-
рального казачьего войска 
также заявили, что не посы-
лали своих казаков охранять 
Пушкинскую площадь, а ка-
заки с их нашивками, все же 
пришедшие на площадь, по 
их словам, «проявили гра-
жданскую позицию».

Блогеры начали публико-
вать данные о казаках, кото-
рых смогли идентифициро-
вать по фотографиям и ви-
део с митинга. На одном из 
видео был запечатлен боро-
датый мужчина, который от-
нимает у молодого оппози-
ционера плакат «Открой гла-
за, ты раб царя!», а потом спо-
рит с координатором «От-
крытой России» Андреем Пи-
воваровым. В Telegram-ка-
нале BewareOfThem написа-
ли, что это член Союза добро-
вольцев Донбасса Василий 
Ящиков. Господин Ящиков 
подтвердил 

”
Ъ“, что он дей-

ствительно был на митинге 
и участвовал в драке с оппо-
зиционерами. При этом он 
уверяет, что большинство ка-
заков на площади не имели 
никакого отношения к Цент-
ральному казачьему войску, 
о котором говорится в рас-
следовании The Bell. По его 
словам, основную их часть 

составляли нереестровые (не 
связанные с государством) 
казаки из двух обществен-
ных организаций — «Первая 
сотня» и «Крымский полк». 
Причем пришли они яко-
бы независимо друг от дру-
га. «Этот митинг обсуждался 
в казачьих группах, и кто-то 
у нас предложил сходить, по-
общаться с людьми,— сказал 
он 

”
Ъ“.— У нас в 

”
Сотне“ по-

чти сто человек — а пойти ре-
шили всего пятнадцать. Уже 
на площади мы встретили 
казаков из 

”
Крымского пол-

ка“, который на самом деле 
не крымский, а подмосков-
ный. Но наши организации 
не дружат, поэтому мы были 
отдельно». Он признал, что 
на площади было несколь-
ко человек из Центрального 
казачьего войска, «но с ними 
мы также не общались».

По версии Василия Ящи-
кова, казаки пришли на пло-
щадь, чтобы пообщаться со 
сторонниками Алексея На-
вального, и не собирались 
принимать участие в разго-
не мероприятия. «Там бы-
ло полторы тысячи человек 
(столько же насчитало ГУ 
МВД по Москве.— 

”
Ъ“), а нас 

максимум 35 в общей слож-
ности, и только две нагайки. 
Ни за какие деньги мы бы 
не стали лезть на такую тол-
пу»,— заверяет он. Казак ут-

верждает, что ему даже уда-
лось мирно пообщаться с 
Алексеем Навальным, од-
нако оппозиционеры яко-
бы проявили агрессию. «Кто-
то начал задирать — мол, че-
го вы сюда пришли, это наш 
город. Кто-то шапку с меня 
начал сбивать, других нача-
ли посылать по матери, по-
том начали хулить право-
славную веру…— жалует-
ся казак.— Ну мы и не вы-
держали» (полное интер-
вью с казаком см. на www.
kommersant.ru).

Участники митинга на-
зывают его утверждения не-
правдой. «Казаки действова-
ли слаженно, как по коман-
де,— говорит участница ми-
тинга Дарья (

”
Ъ“ не называет 

ее фамилии, так как девушка 
является несовершеннолет-
ней).— Они встали в сцепку 
и начали давить нас к ОМО-
Ну. Видимо, чтобы облегчить 
им задачу. Меня пинали, мое-
го друга загнали в круг из ка-
заков и начали бить. Отпусти-
ли, только когда поняли, что 
их снимают». Дарья намере-
на подать заявление по фак-
ту нанесения ей телесных по-
вреждений. На данный мо-
мент у правозащитников из 
«Агоры», «Зоны права» и «Об-
щественного вердикта» за-
фиксировано более 15 жалоб 
на побои со стороны казаков.

Оппозиционеры жалова-
лись, что полиция задержи-
вала преимущественно ми-
тингующих — и якобы пра-
ктически не обращала вни-
мания на казаков и НОД. За-
держанный на митинге ак-
тивист «Открытой России» 
Кирилл Григорьев расска-
зал, что в отделении поли-
ции он притворился членом 
НОД, и его отпустили без со-
ставления протокола. «Ког-
да нас привезли в Алексеев-
ское ОВД, полицейский сра-
зу спросил, кто из НОД. Я в 
шутку указал на себя. Он от-
вел меня в коридор и попро-
сил написать фамилии дру-
гих членов этой организа-
ции»,— говорит оппозици-
онер. Он написал фамилии 
десяти человек, «после че-
го всем по списку отдали па-
спорта и отпустили».

Александр Черных

Казаки в расчет не входили
Люди с нагайками обиделись на оппозиционеров

Как стало известно ”Ъ“, военной 
контрразведкой выявлены круп-
ные хищения в частях береговой 
обороны Балтийского флота. 
Следственным комитетом Рос-
сии (СКР) по материалам контр-
разведки возбуждены 15 уголов-
ных дел, в том числе в отношении 
командира ремонтно-восстано-
вительного батальона Романа Ко-
валенко. Подполковник, полу-
чивший известность тем, что от-
правил своим ходом на парад По-
беды танк Т-34, снятый с поста-
мента, обвиняется в растрате во-
енного имущества. В ближайшее 
время береговые части флота 
проверит комиссия Минобороны.

Уголовное дело в отношении ко-
мандира ремонтно-восстановитель-
ного батальона Романа Коваленко, 
возглавлявшего часть с 2012 года, 
306-й военный следственный отдел 
ВСУ СКР по Балтийскому флоту возбу-
дил по ч. 3 ст. 160 УК РФ (присвоение 
или растрата, совершенные лицом с 
использованием своего служебного 
положения). Подполковник подозре-
вается в том, что в 2017 году похитил 
из части 12 тонн узлов и агрегатов во-
енной техники, в том числе 11 борто-
вых коробок передач, 5 гитар в сборе 

с воздушным компрессором и редук-
тором, 21 балансир и 26 торсионных 
валов для танков Т-72. Кроме того, по 
версии следствия, офицер незакон-
но реализовал 2,6 тыс. покрышек для 
автомобилей «Урал», «КрАз», «ЗИЛ» и 
«КамАЗ». Данное имущество Минобо-
роны, по версии следствия, подлежа-
ло реализации как высвобожденное, 
но командир части, продав его, при-
своил деньги. В ходе обысков контр-
разведчиками был изъят договор, за-
ключенный с АО 1470 УМТО (Управ-
ление материаольно-техническо-
го обеспечения.— 

”
Ъ“), согласно ко-

торому компания должна была про-
вести погрузочно-разгрузочные ра-
боты с покрышками на территории 
части. Однако в соответствии с дру-
гим контрактом АО реализовало их 
ООО «ЕвроснабКалининград». Мест-
ный предприниматель Владимир Ба-

лябин и его супруга, владельцы АО, 
пока проходят свидетелями по делу. 
В самом же деле, по словам источни-
ка 

”
Ъ“, вскоре могут появиться и дру-

гие эпизоды.
Обратившись в Калининград-

ский гарнизонный военный суд, 
следователи потребовали отпра-
вить подполковника Коваленко в 
СИЗО, но его заключили под домаш-
ний арест. Возможно, определен-
ную роль сыграла безупречная репу-
тация офицера, который в 2015 году 
получил всеармейскую известность 
(про него рассказали ведущие воен-
ные издания и многие телеканалы), 
восстановив стоявший на постамен-
те танк-памятник Т-34-85 до ходово-
го состояния,— с тех пор машина яв-
ляется участником парадов Победы.

Это уголовное дело оказалось од-
ним из 15, возбужденных в послед-
нее время по фактам хищений из ча-
стей береговой обороны Балтийско-
го флота. Под следствием, в частно-
сти, оказались бывший замкоманди-
ра части ПВО, расположенной в Гвар-
дейске, майор Сергей Медведкин и 
замкомандира зенитного ракетно-
артиллерийского дивизиона по во-
оружению майор Бакир Зухрабов. В 
прошлом году, как установили воен-

ные контрразведчики, они похити-
ли из находящихся на территории 
частей парков боевых машин шесть 
двигателей для тягачей ЯМЗ-238Л.

Согласно документам, имеющим-
ся в распоряжении 

”
Ъ“, первые ре-

зультаты расследования ЧП в ремонт-
но-восстановительном батальоне бы-
ли доложены начальнику Главно-
го автобронетанкового управления 
Минобороны РФ генерал-лейтенан-
ту Александру Шевченко. С 16 мая на 
территории воинских частей Балтий-
ского флота начнет работать комис-
сия Минобороны по тылу, которая 
должна проверить сохранность воен-
ного имущество. Не исключено, что 
после визита ревизоров будут возбу-
ждены новые уголовные дела, а так-
же последуют перестановки в руко-
водстве частей береговой обороны.

Юрий Сенаторов

Береговая оборона 
попалась 
на распродаже
СКР возбудил 15 дел о хищениях 
в наземных частях Балтфлота

С 1 января 2019 года региональ-
ные дорожные фонды получат но-
вый источник финансирования — 
туда будут поступать штрафы 
за нарушения ПДД. Соответству-
ющий законопроект Госдума 
 может принять на этой неделе. 
Новый источник доходов крайне 
нестабилен, говорят эксперты: 
основную долю штрафов обеспе-
чивают камеры, водители к ним 
привыкают, перестают нару-
шать, и поступления в бюджеты 
снижаются. Но в теории регионы 
могут рассчитывать на дополни-
тельную помощь из федераль-
ного бюджета: ранее Владимир 
Путин пообещал выделить в тече-
ние шести лет на дорожное стро-
ительство более 11 трлн руб.

Комитет Госдумы по бюджетам 
и налогам рекомендовал принять 
во втором чтении поправки к Бюд-
жетному кодексу РФ, которые каса-
ются формирования региональных 
дорожных фондов. Сегодня это про-
исходит за счет акцизов на топли-
во и масло, транспортного налога и 
трансфертов из федерального бюдже-
та. Минтранс в своем законопроекте 
предложил дополнить этот список 
доходами от штрафов, которые выно-
сит ГИБДД. Сегодня эти деньги идут 
в бюджеты субъектов федерации, но 
не «окрашиваются» и тратятся на раз-
личные цели, с дорогами не связан-
ные (например, строительство поли-
клиник, детских садов). Ежегодная 
сумма поступлений в фонды превы-
сит 60 млрд руб. (оценка Минтранса). 
Комитет по бюджету предложил при-
нять законопроект во втором чтении 
10 мая, в третьем — 15 мая. Поправ-
ки вступят в силу 1 января 2019 года.

В ходе доработки законопроекта 
(принят в первом чтении в апреле) 
ряд депутатов Госдумы предложи-
ли направлять половину штрафов в 
бюджеты субъектов, а остальное — в 
бюджеты городских округов и муни-
ципалитетов, но поправку в комите-

те не поддержали. Парламент Кара-
чаево-Черкесской Республики при-
слал отрицательный отзыв: законо-
проект приведет «к уменьшению 
средств бюджетов субъектов, на-
правленных на социальную сферу».

По данным портала Минтранса 
dorfond.ru, в 2017 году объем регио-
нальных фондов составил 601 млрд 
руб. без учета Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Самые маленькие фонды — в 
Севастополе (408 млн руб.), Еврей-
ской автономной области (443 млн 
руб.) и Республике Алтай (828 млн 
руб.). Их объем увеличится пример-
но на 10% после принятия поправок. 

По данным ассоциации РАДОР (объе-
диняет 78 территориальных органов 
управления дорог), финансовая по-
требность в ремонте и содержании 
региональной дорожной сети по-
крывается всего на 15%.

Поступление штрафов напрямую 
в фонды «лучше, чем ничего», счита-
ет председатель общественного сове-
та при Минтрансе Михаил Блинкин. 
Он подчеркивает, что большая часть 
штрафов ГИБДД выносится с помо-
щью камер. «Спустя некоторое вре-
мя после установки камер водители 
перестают нарушать, и количество 
штрафов автоматически падает,— по-
яснил он 

”
Ъ“.— В этих условиях спла-

нировать какое-либо строительство 
невозможно». О постепенном при-
выкании водителей к камерам свиде-
тельствуют и данные ГИБДД: за год ко-
личество постановлений с комплек-
сов выросло на 3,2% (до 12,6 млн), а чи-
сло камер — на 30% (до 13,2 тыс.). Со 
временем фонды будут получать все 
меньше средств за счет нарушителей, 
считает координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов. Свя-

зано это с тем, что все больше регио-
нов будут ставить камеры с помощью 
концессий, когда частная компания 
инвестирует деньги в систему фик-
сации нарушений, возвращая их за 
счет штрафов (это уже происходит в 
Москве и Екатеринбурге).

Государству необходимо искать 
более стабильные источники на-
полнения региональных дорожных 
фондов, считает господин Блинкин. 
Президент Владимир Путин в по-
слании Федеральному собранию об-
народовал планы направить более 
11 трлн руб. в течение шести лет «на 
строительство и обустройство» ав-

тодорог. Но в опубликованном вче-
ра новом майском указе президента 
(«О национальных целях и стратеги-
ческих задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года», 
см. стр. 2) какой-либо конкретики на 
этот счет не появилось. Есть вероят-
ность, что увеличение финансирова-
ния будет заложено в новую версию 
федерального проекта «Безопасные 
и качественные дороги» (БКД), в рам-
ках которого 36 регионов в 2017 го-
ду получили 65 млрд руб. По инфор-
мации гендиректора РАДОР Игоря 
Старыгина, в Минтрансе обсужда-
ются несколько разных вариантов 
развития БКД, но документально ни 
один пока не зафиксирован. «В даль-
ней перспективе, уверен, все страны 
придут к введению покилометровой 
оплаты за проезд по дорогам для всех 
видов транспортных средств,— счи-
тает Михаил Блинкин.— Это будет 
такой глобальный 

”
Платон“. Многие 

страны такие сценарии уже серьезно 
рассматривают. Но, когда такое поя-
вится у нас, сказать сложно».

Иван Буранов

Нарушители ПДД помогут 
дорожному строительству
Регионам добавят денег на содержание автодорог  
за счет штрафов

Вчера стало известно, что проку-
ратура утвердила обвинительное 
заключение по делу в отношении 
экс-начальника центра по проти-
водействию экстремизму (ЦПЭ) 
МВД Ингушетии Тимура Хамхое-
ва и еще шести бывших силови-
ков, обвиняемых в пытках и гра-
беже. Дело, скорее всего, будет 
рассматриваться в Нальчикском 
гарнизонном военном суде, по-
скольку один из фигурантов рас-
следования на момент соверше-
ния инкриминируемого ему пре-
ступления являлся сотрудником 
ФСБ и имел статус военнослужа-
щего. Отметим, что по ходу рас-
следования Тимуру Хамхоеву 
 было добавлено обвинение в ис-
пользовании заведомо ложного 
документа: его диплом о высшем 
юридическом образовании 
 оказался фальшивым.

Расследованием преступлений 
бывших борцов с экстремизмом за-
нимались сотрудники первого отде-
ла следственного управления След-
ственного комитета России (СКР) по 
Ингушетии. По словам правоохрани-
телей, в уголовном деле, которое на-
считывает 55 томов, «собраны убеди-
тельные доказательства вины фигу-
рантов». Бывшим руководящим со-
трудникам ЦПЭ МВД Ингушетии ин-
криминируется более десяти престу-
плений, предусмотренных ст. 105 
(убийство), ст. 286 (превышение 
должностных полномочий с при-
менением насилия, специальных 
средств, с наступлением тяжких по-
следствий), ст. 163 (вымогательство) 
и ст. 161 (грабеж) УК РФ. «Прокурор 
утвердил обвинительное заключе-
ние, дело в ближайшее время будет 
направлено в суд»,— сообщили вче-
ра 

”
Ъ“ в ингушском управлении СКР.

Начальник ЦПЭ МВД Ингушетии 
Тимур Хамхоев, трое его заместите-
лей Сергей Хандогин, Алихан Беков 
и Андрей Бизнасюк, а также началь-
ник Сунженского РОВД Магомед Бе-
ков, полицейский Адлан Хамхаев и 

чекист Магомед Цароев были задер-
жаны летом 2016 года сотрудниками 
УФСБ Ингушетии, к которым с жало-
бой обратился предприниматель из 
Азербайджана. Он заявил, что сило-
вики отняли у него дорогую иномар-
ку и вымогали 800 тыс. руб., угрожая 
в случае отказа разгласить информа-
цию об интимных отношениях при-
езжего с местной жительницей. В хо-
де разбирательства с жалобой пред-
принимателя был дан ход и заявле-
нию родственников местного жите-
ля Магомеда Далиева, умершего по-
сле допроса, который проводили со-
трудники ЦПЭ.

По версии следствия, в июле 2016 
года полицейские задержали Магоме-
да Далиева и его жену Марьям. Обоих, 
как говорится в материалах расследо-
вания, сотрудники ЦПЭ пытали, тре-
буя дать признательные показания о 
том, что именно господин Далиев по-
хитил 12 млн руб. из расположенно-
го в станице Сунженской банка, в ко-
тором кассиром работала его супруга. 
В ходе следствия также выяснилось, 
что один из полицейских во время 
допроса женщины, которой в тот мо-
мент надели на голову пластиковый 
пакет, снял с ее пальца дорогое коль-
цо с бриллиантом (оно приобщено к 
делу в качестве вещественного дока-
зательства). Для женщины пытки за-
кончились тяжелыми травмами, от 
которых она лечится до сих пор. А ее 
муж скончался в отделении полиции.

История с пытками Магомеда Да-
лиева и его жены не единственный 
подобный эпизод в уголовном деле. 
Уже в ходе следствия по этому делу в 
СКР обратились двое жителей Ингу-
шетии Дакиев и Муцольгов, которые 
утверждали, что борцы с экстремиз-
мом пытали и их, требуя признания 
в причастности к незаконным воору-
женным формированиям. По словам 
молодых людей, их задержали за то, 
что они «ходили молиться не в ту ме-
четь». Заявители в ходе доследствен-
ной проверки показали место, где их 
пытали,— потайную комнату в отде-

лении полиции, дверь в которую бы-
ла завешена ковром. После проверки 
заявлений Дакиева и Муцольгова бы-
ли возбуждены уголовные дела, кото-
рые затем объединили с делом о ги-
бели Магомеда Далиева.

Главному фигуранту этого резо-
нансного дела Тимуру Хамхоеву по-
мимо грабежа и насильственных дей-
ствий в ходе расследования также бы-
ло предъявлено обвинение и в ис-
пользовании заведомо подложного 
документа (ст. 327 УК РФ). Как выясни-
лось, диплом начальника ЦПЭ о выс-
шем юридическом образовании был 
фальшивым. Он был выдан на основа-
нии справки о том, что Тимур Хамхо-
ев якобы проучился в Московском от-
крытом университете. На самом деле, 
как показала проверка, ни в Москве, 
ни в Ингушетии будущий начальник 
ЦПЭ в вузах не обучался. «До службы в 
МВД он был простым слесарем, а по-
том, используя фальшивый диплом и 
свои связи, сделал карьеру»,— расска-
зала 

”
Ъ“ родственница Магомеда Да-

лиева Пятимат Далиева, которая и на-
стояла на проверке подлинности ди-
плома полицейского.

Трое из семи фигурантов дела: Ти-
мур Хамхоев, Алихан Беков и Анд-
рей Бизнасюк — ожидают суда в СИ-
ЗО, остальные — под домашним аре-
стом. В прокуратуре Ингушетии не 
стали уточнять, в какой суд будет на-
правлено резонансное дело, заявив, 
что «обвинительное заключение 
только-только утверждено». Види-
мо, процесс пройдет в Нальчикском 
гарнизонном военном суде, в связи с 
тем что обвиняемый Магомед Царо-
ев является военнослужащим. Пред-
ставляющая интересы потерпевшей 
стороны адвокат Хада Ибриева зая-
вила 

”
Ъ“, что к подсудимым, скорее 

всего, будут предъявлены и матери-
альные иски на крупные суммы. «По-
ка мы этот вопрос не обсуждали с мо-
ими доверителями, думаю, решение 
примем после начала судебного про-
цесса»,— уточнила госпожа Ибриева.

Муса Мурадов

Борцы с экстремизмом  
добрались до суда
Бывших полицейских обвиняют в пытках и грабеже

Казаки утвержда-
ют, что оппозицио-
неры спровоциро-
вали их на драку, 
срывая черные 
шапки с их голов  
ФОТО АЛЕКСАНДРА 

 МИРИДОНОВА

Государству необходимо искать более 
стабильные источники наполнения 
региональных дорожных фондов 

Подполковник подозревается в том, 
что в 2017 году похитил из части 12 тонн 
узлов и агрегатов военной техники



Виктора Орбана попросили остаться
Премьер-министр Венгрии вновь получил мандат на формирование правительства

Президент Венгрии Янош Адер 
вчера поручил действующему 
премьеру Виктору Орбану вновь 
сформировать правительство. 
Шанс стать премьером в четвер-
тый раз господин Орбан получил 
по итогам прошедших в нача-
ле апреля парламентских вы-
боров. Главной задачей нового 
кабинета он назвал «обеспече-
ние безопасности Венгрии и со-
хранение христианской куль-
туры». Тем самым политик дал 
понять, что не намерен отказы-
ваться от жесткой иммиграцион-
ной политики, уже рассорившей 
Будапешт с Брюсселем. В отно-
шениях с Россией эксперты се-
рьезных изменений не ожидают.

Первое заседание венгерского 
парламента — Национального со-
брания состоится сегодня, ровно 
через месяц после парламентских 
выборов. А вчера президент Венг-
рии Янош Адер принял у себя Вик-
тора Орбана, поручил ему сфор-
мировать правительство и при-
звал депутатов проголосовать за 
него на сегодняшнем заседании.

В том, что парламент поддер-
жит кандидатуру Виктора Орбана, 
сомнений нет: по итогам апрель-
ского голосования правопопу-
листская партия премьера «Фи-
дес—Венгерский гражданский 
союз» (она шла на выборы в бло-
ке с Христианско-демократиче-
ской народной партией) получи-
ла 133 из 199 мест в Националь-
ном собрании и смогла сформи-
ровать правительство без помо-
щи других политических сил. Та-
ким образом, 54-летний Виктор 
Орбан, в 1998 году ставший са-
мым молодым главой правитель-
ства и вернувшийся на этот пост 
в 2010 году, принесет присягу 
в качестве премьера уже в четвер-
тый раз. Как заявил на пресс-кон-
ференции сам господин Орбан, 
он обещает «верно служить сво-
ей стране», а главными задачами 
своего правительства видит «обес-
печение безопасности в Венгрии 
и сохранение христианской куль-
туры». При этом, как стало извест-

но в начале мая, большинство ми-
нистров, в том числе глава МИДа 
Петер Сийярто, останутся на сво-
их местах.

Хотя Виктору Орбану и удалось 
взять под контроль более двух 
третей мест в парламенте, без-
облачным его политическое буду-
щее назвать сложно. Согласно по-
следнему исследованию венгер-
ского исследовательского центра 

Publicus, 50% избирателей недо-
вольны результатами выборов (до-
вольны 46%). «За 

”
Фидес“, как пра-

вило, голосуют те, кто менее обра-
зован, а те, кто хорошо образо-
ван, в том числе городские жите-
ли, поддерживают оппозицию»,— 
сказал 

”
Ъ“ директор по стратегии 

центра Publicus Андраш Пулаи. 
По мнению эксперта, это естест-
венный процесс: жители крупных 

городов по всей Европе склонны 
чаще голосовать за смену влас-
ти, при этом находящиеся в Венг-
рии в оппозиции левые силы «ма-
ло что могут предложить провин-
ции, фермерам». Об этом свиде-
тельствуют и результаты исследо-
вания центра: чем меньше насе-
ленный пункт и чем менее образо-
ванны избиратели, тем они боль-
ше удовлетворены результатами 
выборов.

В то же время господин Пулаи 
уверен: учитывая разрозненность 
оппозиции, «Фидесу» достаточно 
«быть в меньшинстве, но быть са-
мым организованным меньшин-
ством». «Популярность лично 
Виктора Орбана выше, чем попу-
лярность его партии,— объясня-
ет он.— Именно поэтому в своей 
предвыборной кампании 

”
Фидес“ 

сконцентрировалась на личности 
Виктора Орбана».

Рост популярности Виктору 
Орбану обеспечили и предвыбор-
ные антииммиграционные лозун-
ги, и последовательный отказ от 
участия в системе распределения 
мигрантов в соответствии с кво-
тами ЕС. Хотя, согласно этим кво-
там, Венгрию обязывали принять 
всего 1294 человека, министр 
юстиции Ласло Трочаньи ранее 
объяснял 

”
Ъ“, что Будапешт изна-

чально выступал против введения 
этой системы и не намерен усту-
пать Брюсселю (см. 

”
Ъ“ от 24 мая 

2017 года). Теперь такая позиция 
может обернуться для Венгрии се-
рьезным расколом с партнерами 
по ЕС: Еврокомиссия уже предло-
жила юридически увязать выпла-
ты из европейского бюджета с со-
блюдением странами-участница-
ми демократических стандартов. 
В ответ Виктор Орбан пригрозил 
наложить вето на бюджет ЕС на 
2021–2027 годы.

«Стоит ожидать, что финанси-
рование из бюджета ЕС в любом 
случае сократится: во-первых, 
из-за 

”
Брексита“, а во-вторых, из-

за роста централизованных за-
трат на безопасность (в том числе 
в связи с миграционным кризи-

сом). Вопрос тут в том, насколько 
уменьшатся субсидии ЕС и при-
вяжут ли их выплату к опреде-
ленным политическим услови-
ям»,— полагает Андраш Пулаи. 
«Правительство Орбана пытает-
ся противостоять уменьшению 
объема выплат. Но им придется 
эту борьбу приостановить и сми-
риться с тем, что субсидии сокра-
тятся,— поясняет эксперт 

”
Ъ“.— 

Чем дольше Будапешт ведет эту 
борьбу, тем больше шансов, что 
в ЕС привяжут выплаты к поли-
тическим условиям, требуя от 
Венгрии соблюдения принципов 
правового государства. В этом на-
иболее чувствительном вопро-
се у Виктора Орбана могут быть 
союзники — например, Польша 
или Франция, но, поскольку за 
бюджет должны проголосовать 
все страны ЕС, скорее всего, обе 
стороны будут вынуждены прий-
ти к компромиссу».

В отношениях же Будапешта 
с Москвой едва ли стоит ожидать 
кардинальных перемен: экспер-
ты полагают, что Венгрия будет 
по-прежнему стремиться поддер-
живать диалог и с Россией, и со 
странами Запада. Ранее Виктор 
Орбан не раз критиковал полити-
ку Евросоюза на российском на-
правлении, а президент РФ Влади-
мир Путин в ходе своего предыду-
щего срока ездил в Венгрию три-
жды — в 2015-м и два раза в 2017 
году. В то же время Будапешт ни 
разу не воспрепятствовал расши-
рению и продлению санкций в от-
ношении России, хотя формаль-
но такое право у Венгрии есть. Со-
лидарность с партнерами по Ев-
росоюзу Венгрия в отличие, на-
пример, от Австрии проявила 
и в «одиночном разряде», приняв 
решение выслать одного россий-
ского дипломата в связи с «делом 
Скрипаля». В Москве такой шаг 
назвали «недружественным и не-
обоснованным», ответив зеркаль-
ной высылкой одного венгерско-
го дипломата.

Мария Киселева, Будапешт;  
Галина Дудина

Нежелание премьера Венгрии Виктора Орбана распахнуть 
двери своей страны для мигрантов может обернуться для него 
проблемами в отношениях с партнерами по ЕС  ФОТО AFP

Сергей Строкань, 
обозреватель

Мир,  
труд, 
Маркс

Между Первомаем и Днем Победы не-
заметно вклинилась еще одна дата, 
оставшаяся для большинства челове-
чества почти незамеченной,— 200 лет 
со дня рождения Карла Маркса.

Основоположник того самого «веч-
но живого учения», которое замахну-
лось на переустройство мира, одна-
ко так и не выиграло своего главно-
го сражения с миром капитала, через 
два века после своего рождения все 
еще имеет фанатично преданную, хо-
тя и немногочисленную, группу по-
читателей. Они продолжают верить, 
что марксизм не умер, а взял пере-
дышку. И «светлое будущее» не отме-
няется, а лишь откладывается.

С одной стороны, ортодоксаль-
ных «марксопоклонников» с каждым 
годом становится все меньше. Даже 
в России, где без знания основ мар-
ксизма когда-то нельзя было окон-
чить ПТУ, не говоря уже о техникуме 
и тем более институте и университе-
те, бывшие гордые обладатели заче-
ток с оценкой отлично по диалектиче-
скому и историческому материализ-
му уже не хранят книги классика да-
же в сараях на даче. Убедиться в этом 
можно в те же майские дни, когда по-
сле зимней спячки вновь пробужда-
ется дачная жизнь и в ходе весенних 
уборок на свалки вместе с продавлен-
ными старыми диванами и фибро-
выми чемоданами времен ХХ съезда 
КПСС выносят солидные коричневые 
тома в твердом переплете.

С другой стороны, подтвержде-
ний того, что почти забытый у нас 
Карл Маркс вовсе не стал историче-
ским артефактом и в XXI веке продол-
жает жить в другой реальности, в ми-
ре предостаточно. Одно из них — су-
ществование Китая, претендующе-
го на роль ведущей экономики ми-
ра, где классика чтут и поныне. Лю-
бопытный факт: в то время как на ро-
дине великого немца, в городе Три-
ре, долгое время спорили, а заслу-
жил ли Маркс памятник, китайские 
товарищи помогли его соотечествен-
никам разрешить их терзания.

Китайцы отлили двухтонного че-
тырехметрового бронзового Маркса 
на свои юани и доставили его в Трир. 
На днях здесь состоялась торжест-
венная церемония его открытия. 
Любопытно, что за несколько лет до 
этого китайские коммунисты одари-
ли памятником Фридриху Энгельсу 
его родной город Вупперталь.

Маркс и Энгельс Made in China — 
это и есть один из символов эпохи ге-
ополитического постмодерна, скла-
дывающей свой оригинальный пазл 
из обломков выброшенных на по-
мойку учений и забытых доктрин. 
И поскольку все вокруг, что ни возь-
ми, Made in China, то получается, что 
имеющие клеймо «Сделано в Китае» 
основоположники марксизма и се-
годня остаются в тренде.

Впрочем, дело не только в Китае.
В целом май с его весенним обо-

стрением митинговой активности на 
огромном пространстве Евразии от 
Парижа до Еревана напоминает о том, 
что носителей бунтарского духа, кото-
рым «нечего терять, кроме своих це-
пей», гораздо больше, чем тех, кто го-
тов по старинке открыто присягать на 
верность бородатому гуру несущест-
вующего мирового пролетариата.

Это и есть современная армия 
анонимных марксистов, или, точ-
нее, постмарксистов, способных ока-
зывать спонтанное и внесистемное 
влияние на мировую политику. Жи-
ви Маркс сегодня, он вполне мог бы 
стать лидером антиглобалистов, на-
поминающих о своем существова-
нии громкими протестными акция-
ми перед каждым саммитом «семер-
ки». Или вождем каких-то других 
групп, не видящих возможности ре-
шения тех или иных острых проблем 
в рамках традиционных институтов 
постиндустриального общества.

Получается, что через двести 
лет после своего рождения Карл 
Маркс — нигде и везде. Его нет, но он 
есть, нужно лишь более вниматель-
но посмотреть вокруг.

Маркс и Энгельс 
Made in China — 
это и есть один 
из символов эпохи  
геополитического 
постмодерна

Ливан выбрал «Хезболлу»
Израиль готовится к худшему

Шиитское движение «Хезболла», поль-
зующееся поддержкой Ирана, по итогам 
воскресных выборов получило вместе 
с союзниками большинство мест в ли-
ванском парламенте. Просаудовский 
блок премьера Саада Харири, напротив, 
потерял часть своих депутатских манда-
тов. Теперь ливанским политикам пред-
стоит непростая битва за министерские 
портфели. Сами ливанцы не ждут осо-
бых изменений в своей жизни, но в со-
седнем Израиле итоги ливанских выбо-
ров вызывают серьезные опасения.

Вчера стали известны предварительные 
итоги первых за девять лет парламентских 
выборов в Ливане. Больше половины мест 
в парламенте получило шиитское движе-
ние «Хезболла» и его союзники. Среди них — 
другое шиитское движение «Амаль» (во гла-
ве со спикером парламента Набихом Берри) 
и Свободное патриотическое движение — 
одна из крупнейших христианских партий, 
основанная президентом Мишелем Ауном. 
«Великой политической и моральной побе-
дой сил сопротивления» назвал результаты 
выборов лидер «Хезболлы» Хасан Насралла, 
выступая вчера перед своими сторонника-
ми. По его словам, силы сопротивления на-
конец-то получили значительное представи-
тельство в парламенте и доказали, что идеи 
сопротивления по-прежнему популярны. 

«Победа 
”
Хезболлы“ и близких ей сил во 

многом связана с ее политикой в Сирии»,— 
сказал 

”
Ъ“ ливанский политолог Саид Танес. 

На протяжении последних лет бойцы «Хез-
боллы» воевали в Сирии на стороне прези-
дента Башара Асада и вместе с ливанской ар-
мией сыграли большую роль в борьбе с тер-
рористической группировкой «Исламское 
государство» (запрещена в РФ). «

”
Хезболла“ 

подтвердила, что она часть ливанского наро-
да и народ станет ее прикрытием и защитой 
от внешних нападок»,— подчеркнул эксперт.

Фронт сопротивления — так традици-
онно называют себя антиизраильские си-
лы, которые сейчас представлены в первую 
очередь ливанской «Хезболлой», палестин-
ским «Хамасом» и поддерживающим их Ира-

ном. Война в Сирии укрепила позиции этих 
сил, в частности, из ливанской внутренней 
повестки практически исчез вопрос о сдаче 
оружия силами сопротивления.

Неудивительно, что результаты ливан-
ских выборов и обещание Хасана Насрал-
лы продолжить сопротивление насторажи-
вают Израиль. В первой реакции на резуль-
таты выборов израильский министр образо-
вания Нафтали Беннетт написал в своем ак-
каунте в Twitter, что теперь «Израиль не бу-
дет делать разницы между суверенным госу-
дарством Ливан и 

”
Хезболлой“ и будет счи-

тать Ливан ответственным за любые дейст-
вия, исходящие с его территории». 

«
”
Хезболла“ — ключевой элемент изра-

ильско-иранских взаимоотношений и важ-
ный компонент проекта Тегерана в регио-
не. Иран может либо держать его под контр-
олем, либо вызвать эскалацию»,— отметила 
в своей публикации глава исследовательско-
го Института Бейрута Рагхида Дерхам. По ее 
мнению, возрастающее давление на Иран со 
стороны США и решение Израиля положить 
конец иранскому влиянию в Сирии может 
повлиять на ситуацию в Ливане и роль в ней 
«Хезболлы».

В то же время руководитель научно-из-
дательского отдела Института востоковеде-
ния РАН Алексей Сарабьев считает, что веро-
ятность большой войны на Ближнем Восто-
ке невелика, а Израиль просто нагнетает си-
туацию, чтобы надавить на «Хезболлу». «Вой-
на никому не выгодна»,— подчеркнул экс-
перт, предположив, что региональные си-
лы сумеют разграничить сферу своих ин-
тересов и договориться друг с другом. «Так-
же договорятся между собой и ливанские 
политические силы. Противостояние бло-
ка во главе с 

”
Хезболлой“ и блока премьера 

Саада Харири осталось в прошлом»,— отме-
тил Алексей Сарабьев. При этом, по его сло-
вам, реальный расклад сил в Ливане будет 
понятен только после распределения постов 
в правительстве.

После предыдущих выборов в 2009 году 
правительство удалось сформировать толь-
ко через пять месяцев. В этот раз, как сказал 

”
Ъ“ ливанский политолог Тауфик Шуман, 

«это также будет горячая битва». Пока еще 
рано говорить, останется или нет премьер-
министром Саад Харири, чья партия «Аль-
Мустакбаль» потеряла треть контролируе-
мых в парламенте мест, получив 21 мандат 
вместо 33.

Вчера, выступая перед своими сторонни-
ками, Саад Харири признал, что надеялся на 
другие результаты, но при этом назвал тех, 
кто выиграл выборы, своими партнерами 
по построению стабильности в ливанском 
обществе. Он также пообещал остаться со-
юзником действующего президента Лива-
на Мишеля Ауна, который в свое время был 
кандидатом, поддерживаемым «Хезболлой». 
Эти заявления эксперты расценивают как 
приглашение к диалогу. Со своей стороны, 
к скорейшему формированию правительст-
ва призвал и Хасан Насралла. 

Ливанский политолог Саид Танес в бесе-
де с 

”
Ъ“ отметил, что, хотя процесс форми-

рования правительства не будет простым, 
«у ливанцев есть внутренняя убежденность, 
что нужно договариваться, а не воевать». 

Марианна Беленькая

«Аллигатор» не вернулся на базу
В Сирии потерпел катастрофу вертолет Ка-52

Как стало известно ”Ъ“, в ночь на 7 мая 
российские воздушно-космические 
 силы (ВКС) потеряли в Сирии ударный 
вертолет Ка-52 «Аллигатор». Соглас-
но официальной версии, машина могла 
 потерпеть крушение из-за технической 
неполадки, по неофициальной — она 
 была сбита радикальными исламиста-
ми из ПЗРК при проведении планового 
полета. Оба летчика погибли. Катастро-
фа стала седьмой по счету для россий-
ских вертолетов и первой — для Ка-52, 
задействованных в сирийской кампании 
с марта 2016 года.

О катастрофе «Аллигатора» в Сирии 
”
Ъ“ 

рассказали два источника в органах воен-
ного управления, уточнив, что оба члена 
экипажа, проходившие службу на одной из 
авиабаз Восточного военного округа, поги-
бли на месте. По неофициальной информа-
ции, Ка-52 был сбит при патрулировании 
восточных территорий республики в ходе 
обстрела из ПЗРК, оказавшейся в распоря-

жении радикальных исламистов. В Мино-
бороны факт катастрофы 

”
Ъ“ подтвердили, 

но отметили, что, по предварительной ин-
формации, машина потерпела крушение 
из-за технической неполадки. «Поисково-
спасательной группой тела погибших лет-
чиков доставлены на аэродром базирова-
ния»,— добавили в ведомстве. Это седь-
мая по счету потеря вертолета ВКС с момен-
та начала кампании в Сирии и первая — 
для Ка-52.

Машины этого типа несут боевое дежур-
ство на ротационной основе в составе сме-
шанной авиагруппы ВКС РФ на 555-й ави-
абазе в Хмеймиме с марта 2016 года, при-
нимая активное участие как в конвоирова-
нии колонн из центра примирения вражду-
ющих сторон, так и непосредственно в бое-
вых действиях (например, они освобожда-
ли от боевиков пункт Эль-Карьятайн). На 
фоне критики в адрес другого вертолета — 
Ми-28Н, который экс-главком ВКС РФ Вик-
тор Бондарев упрекал в «провальной элек-

тронике»,— военные считали Ка-52 де-фак-
то готовым изделием. По крайней мере 
ни к его управляемым (типа «Атака») и не-
управляемым (типа С-80) авиационным 
ракетам, ни к комплексу радиоэлектрон-
ного противодействия «Президент-С», ни 
к остальным системам у представителей 
ВКС вопросов не возникало. Более того, по 
итогам эксплуатации в Сирии замминист-
ра обороны по вооружениям Юрий Бори-
сов объявил, что в период 2018–2027 годов 
ведомство заключит с холдингом «Вертоле-
ты России» контракт на 114 таких машин 
(см. 

”
Ъ“ от 7 февраля).

Дополнительные закупки Ка-52 об-
условлены несколькими факторами, глав-
ным из которых стала возросшая потреб-
ность ВКС в боевых вертолетах этой моди-
фикации. Общее число Ка-52 к 2027 году 
составит 260 машин, что сделает их основ-
ными ударными вертолетами всех воо-
руженных сил, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к руководству Минобороны РФ. 

Они, по данным 
”
Ъ“, будут модифициро-

ваны: под них создадут новые ракеты по-
вышенной дальности, а также установят 
улучшенную оптико-электронную при-
цельную систему. Последнее ЧП в Сирии 
на планах поставок армии новых Ка-52 не 
скажется, говорит собеседник 

”
Ъ“ в ведом-

стве. Эти вертолеты проявили себя достой-
но при выполнении боевых действий, что 
было оценено экспортными заказчиками, 
отмечает источник 

”
Ъ“, работающий в си-

стеме ВТС, катастрофа не должна повлиять 
на общий интерес к машине. По его сло-
вам, в 2017 году Египту была отгружена 
первая партия вертолетов (всего ВВС стра-
ны заказали 46 таких машин), поставка 
второй должна завершиться в течение ме-
сяца. По некоторым данным, переданные 
Египту вертолеты уже участвуют в опера-
ции против боевиков «Исламского госу-
дарства» (запрещено в России), действую-
щих на Синайском полуострове.

Иван Сафронов
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Результаты ливанских выборов и обещание 
Хасана Насраллы продолжить сопротивление 
настораживают Израиль
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22467,16 (−5,62)
РТС 1153,85 (+7,24)
FTSE 100 7567,14 (+64,45)

DAX 30 12948,14 (+128,54)
DJIA* 24428,07 (+165,56)
NASDAQ Composite* 7276,27 (+66,65)

*На 21:08.    По данным агентства Reuters. 

февраль февраль февраль февраль февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

55,0 65,0

55

57

59

61

63

65руб. ● 62,7148

0,77%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1925

0,28%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,297

0,33%
50,0 80,0

50

56

62

68

74

80$ / баррель

1,75%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

0,69%

● 75,74тыс. пунктов ● 24,429

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.05.18
Австралийский доллар 47,1364
Английский фунт 84,9158
Белорусский рубль** 31,0808
Датская крона* 10,0435

Доллар США 62,7148
Евро 74,8125
Индийская рупия*** 93,4438
Казахский тенге*** 19,0278

Канадский доллар 48,7522
Китайский юань* 98,5338
Норвежская крона* 77,6615
СДР 89,7486

Сингапурский доллар 46,9457
Новая турецкая лира 14,7533
Украинская гривна* 23,8686
Шведская крона* 70,9427

Швейцарский франк 62,5397
Японская иена*** 57,4127
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Иногда мне кажется, что обучение 
финансовой грамотности должно 
быть обязательным (а может, даже 
и принудительным), как вакцина-
ция во время серьезных эпидемий. 
Потому как примеры вопиющего 
невежества, с которыми поневоле 
сталкиваешься по работе, просто 
шокируют.

Так, знакомая медсестра настоль-
ко хотела «красивенький новень-
кий айфончик», что набрала для его 
покупки займов в МФО. «Причем 
не под 12%, как ты, а всего под 2%»,— 
учила она меня. Никто же ей не разъ-
яснил разницу в доходности за год 
и за день. Когда стало очевидно, 
что зарплаты медсестры на расче-
ты с кредиторами не хватило, она 
взяла новые займы в МФО. История 
кончилась печально. Ей пришлось 
продать трехкомнатную квартиру 
в Москве и переехать с детьми в од-

нушку в Подмосковье. Но приятель-
ница не унывает — она задумала 
шикарный ремонт и уже считает, 
сколько же ей понадобится занять 
«всего под 2%».

Такие не обремененные финан-
совыми знаниями люди — люби-
мые жертвы мошенников. Один 
знакомый, неглупый с виду чело-
век, был так рад пришедшему ему 
СМС с предложением кредита, что 
с радостью перевел «банку» на кар-
ту комиссию за получение креди-
та. Сумма комиссии составляла по-
ловину от желаемой суммы, денег 
на счете не хватало, но героя это 
не смутило — он добавил на кар-
ту деньги из заначки и перевел их. 
Не так давно моя собственная няня 
отправила 500 руб. неустановлен-
ному продавцу, обещавшему «от-
личную ивановскую бязь всего 
по 100 руб. от ведущего произво-
дителя». Отсутствие наименования 
производителя, как и перевод де-
нег на счет физлица ее нисколько 
не смутили. Естественно, белье она 
так и не получила.

Пожаловалась на бестолковость 
няни знакомому специалисту 
по информационной безопасно-
сти. Оказалось, нередко корпора-
тивные клиенты бывают не менее 
дремучими. Так, серьезная компа-
ния переводила 5 млн руб. постоян-
ному контрагенту, который скинул 
счет по электронной почте. И офор-
млявшего платеж бухгалтера нима-
ло не смутило, что в присланном 
счете реквизиты другой компании. 
5 млн руб. улетели мошенникам.

В апреле прошла IV Всероссий-
ская неделя финансовой грамотно-
сти для детей и молодежи, в рамках 
которой ведущие участники бан-
ковского рынка в игровой форме 
учили школьников правильному 
обращению с финансами. Ради уча-
стия в одной из таких игр мой стар-
ший сын даже пропустил контр-
ольную по математике. Надеюсь, 
что такие недели помогут участву-
ющим в них детям в будущем акку-
ратнее относиться к собственным 
деньгам. Однако боюсь, что для 
искоренения финансовой безгра-
мотности «неделями» ограничить-
ся не получится. Тут нужны годы 
обучения, причем всех возрастов 
и слоев населения. Чтобы прави-
ла пользования той же банковской 
картой для всех были столь же оче-
видны, как необходимость мытья 
рук перед едой.

правила  
игры

Для искоренения 
финансовой без
грамотности «неде
лями» ограничиться 
не получится

в финансовую безграмотность 
изумляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Пивовары дали пас правительству
Они просят не вводить ограничения на продажу продукции на время ЧМ-2018

Стремление властей регионов ввести 
дополнительные ограничения на про-
дажу алкоголя в период чемпионата 
мира по футболу 2018 года (ЧМ-2018) вы-
нудили пивоваров искать защиту в пра-
вительстве и столичной мэрии. В своих 
письмах они предупреждают, что в слу-
чае ограничений болельщики со все-
го мира могут стать жертвой торговли 
опасным для жизни нелегальным креп-
ким алкоголем. При этом, подсчитали 
участники рынка, потери бюджета в од-
ной Москве составят до 2 млрд руб.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо пре-

зидента AB InBev Efes (российское подразде-
ление Anheuser-Busch InBev) Дмитрия Шпа-
кова, отправленное 4 мая и. о. вице-премьера 
правительства РФ Аркадию Дворковичу, ко-
торый курирует проведение ЧМ-2018. Госпо-
дин Шпаков пишет, что компания, чей бренд 
Bud — официальный спонсор мероприятия, 
обеспокоена отдельными заявлениями офи-
циальных лиц, представителей региональ-
ных властей, о возможных ограничениях 
на продажу и потребление алкогольной про-
дукции, включая пиво, на территории горо-
дов—хозяев чемпионата, в частности Москвы.

Представитель AB InBev Efes подтвердил 
отправку письма. В правительстве его пока 

не получили, сказала 
”
Ъ“ пресс-секретарь 

господина Дворковича Алия Самигуллина. 
О существовании письма говорит источник 
в аппарате правительства.

Две недели назад столичный департамент 
региональной безопасности и противодейст-
вия коррупции заявил, что накануне и в дни 
проведения матчей ЧМ-2018 (с 14 июня по 15 
июля) в Москве установят зональные ограни-
чения на продажу и употребление любой ал-
когольной продукции в любой таре: ее нельзя 
будет купить в магазинах и заведениях обще-
пита в радиусе примерно 2 км от стадионов 
«Лужники», «Открытие Арена» и площадки 
на Воробьевых горах, где пройдет фестиваль 
болельщиков. Аналогичные меры могут быть 
введены и вблизи стадиона в Ростове-на-Дону. 
Свои ограничения на продажу пива и другого 
алкоголя, по данным участников рынка, гото-
вят также власти Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга, Нижнего Новгорода, Сочи и Волгогра-
да. «Точный характер и масштаб готовящих-
ся ограничений в Москве и других городах 
до конца остается непонятным»,— указыва-
ет директор по корпоративным отношениям 
и правовым вопросам российского подразде-
ления AB InBev Efes Ораз Дурдыев. По его сло-
вам, даже в Москве сохраняется риск того, что 
может быть введен полный запрет на реали-

зацию алкоголя во всем городе в дни матчей 
ЧМ-2018 и в дни, предшествующие им (в го-
роде пройдет 12 матчей, то есть всего 24 дня).

Как написала AB InBev Efes Аркадию Двор-
ковичу, одним из факторов масштабных ог-
раничений может стать «резкий скачок неле-
гальной торговли крепким алкоголем и свя-
занный с ней риск продажи некачественной 
и опасной для жизни продукции болельщи-
кам со всего мира». Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз сомневается в том, что ограничения 
на продажу алкоголя вблизи стадионов под-
стегнут продажи нелегальных крепких на-
питков. «Водка и другой крепкий алкоголь 
не футбольные напитки, а вот нелегальные 
продажи пива на этих территориях в случае 
запретов будут обязательно»,— уверен экс-
перт. Он не видит смысла вводить ограниче-
ния на реализацию пива рядом с объектами 
ЧМ-2018, если при этом оно будет продавать-
ся на самих стадионах (это допускается в рам-
ках контракта с FIFA).

Свою обеспокоенность возможными огра-
ничениями на продажу пива на период ЧМ-
2018 в отправленном в понедельник письме 
мэру Москвы Сергею Собянину (копия пись-
ма также есть у 

”
Ъ“) выразил и исполнитель-

ный директор Союза российских пивоваров 
(СРП) Вячеслав Мамонтов. Он подтвердил 

факт отправки письма. Представители сто-
личной мэрии не смогли оперативно предо-
ставить комментарий.

В СРП, как и в AB InBev Efes, отмечают, что 
возможные убытки от запрета на продажу 
пива в ходе чемпионата нанесут ущерб до-
бросовестным предпринимателям, негатив-
но отразятся на уровне занятости, в первую 
очередь сезонной, как в пивоваренной, так 
и в смежных отраслях. При этом, по предва-
рительным подсчетам авторов обращений, 
ущерб бюджету в виде недополученных на-
логов от производителей пива может соста-
вить до 2 млрд руб. Господин Дурдыев уточ-
нил, что эта сумма касается только продаж 
в Москве. «Речь может идти об недопродан-
ных 10 млн дал пива в столице»,— добавил 
господин Мамонтов.

Если ограничения на торговлю пивом бу-
дут введены, то надежды на то, что по итогам 
2018 года российский рынок пива впервые 
за много лет выйдет в плюс по объемам, мо-
гут не оправдаться, сетует Вячеслав Мамон-
тов. В апреле Минэкономики давало про-
гноз, по которому продажи пива внутри Рос-
сии в текущем году должны вырасти на 2,3%, 
до 746,8 млн дал.

Олег Трутнев,  
Денис Скоробогатько

Торговля с видом на улицы
Массовое закрытие ТРЦ вызвало недовольство в регионах

Тотальные проверки со стороны МЧС торговых цен-
тров по всей России после трагедии в кемеровском 
ТЦ «Зимняя вишня» привели к временному закры-
тию почти трети объектов по всей стране. По подсче-
там некоторых консультантов рынка коммерческой 
недвижимости, совокупные потери могут превышать 
0,5 млрд руб. в месяц. В ряде городов ситуация оказа-
лась критичной: лишившись возможности торговать, 
арендаторы вынуждены отправлять в бессрочные от-
пуска персонал. В Хабаровском крае сложившаяся си-
туация уже привела к протестам предпринимателей.

Во вторник, 8 мая, в Хабаровске местные предприниматели 
решили провести акцию протеста против закрытия торгцент-
ров по результатам проверок пожарной безопасности. По дан-
ным краевой прокуратуры, по состоянию на 7 мая 2018 года 
по инициативе прокуроров судами вынесено 18 определений 
о приостановлении деятельности ТРЦ и спортивных объек-
тов. В итоге несколько тысяч арендаторов торговых площадей 
вынуждены отпустить свой персонал в бессрочные отпуска.

Один из инициаторов проведения акции Андрей Черкасов 
заявил 

”
Ъ“, что он и его коллеги за то, чтобы МЧС проводило 

необходимые проверки. Но они против того, что после прио-
становления деятельности ТРЦ не были предоставлены гра-
фики повторных проверок. В результате арендаторы терпят 
убытки из-за простоя. По его словам, в числе предпринимате-
лей, которые поддерживают акцию протеста, есть те, кто ра-

ботает на кредитные средства. «Закрытие торгцентров грозит 
им серьезными проблемами, связанными с невыплатой оче-
редных платежей»,— говорит он.

«Все, что сейчас происходит, напоминает образцово-по-
казательную порку»,— утверждает депутат законодательной 
думы Хабаровского края Владимир Карпов. Он владелец тор-
гового центра ЭВР, деятельность которого приостановлена су-
дом по инициативе прокуратуры Индустриального района. 
Господин Карпов сообщил, что последний раз ТЦ ЭВР прове-
ряли в 2012 году, после к нему никто ни с какими проверка-
ми не приходил. Он отметил, что как владелец здания готов 
был устранить все имеющиеся нарушения в рабочем режи-
ме, не беспокоя предпринимателей. Но проверяющие закры-
ли объект. На днях суд Индустриального района Хабаровска 
вынес решение о снятии обеспечительных мер с ТЦ ЭВР по-
сле повторной проверки.

Против закрытия торгцентров без предоставления гра-
фиков повторных проверок выступают и предпринимате-
ли Ульяновской области. Правда, они пишут жалобы реги-
ональному бизнес-омбудсмену Екатерине Толчиной. Пред-
приниматели жалуются, что один день простоя среднего ТЦ, 
по ее словам, дает убыток около 900 тыс. руб.

Массовые проверки торгцентров после пожара в ТЦ «Зим-
няя вишня» в Кемерово, в результате которого погибло 60 че-
ловек, прошли во всех регионах. Только в Москве в результа-
те проверки со стороны прокуратуры 250 торговых комплек-

сов возбуждена 1 тыс. административных производств и на-
правлено более 400 предписаний (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля). Тог-

да же в Самарской области прокуратура добивалась закрытия 
еще 15 объектов, в Пермском крае — 16 объектов.

”
Ъ“ не удалось получить точной статистики о закрытых 

по всей стране торгцентрах по результатам массовых про-
верок пожарной безопасности. По самым примерным рас-
четам консультантов рынка коммерческой недвижимости, 
сейчас по всей стране не работает около 30% торгцентров. 
По их словам, почти половина таких объектов — небольшие 
ТРЦ, построенные или реконструированные в 1990-х годах. 
«Безусловно, такие объекты нужно закрывать и проводить ка-
питальную перестройку»,— отмечают собеседники 

”
Ъ“. Меж-

ду тем, по их расчетам, совокупные потери всех закрытых объ-
ектов могут превышать 0,5 млрд руб. в месяц.

Только в Новом Уренгое (Ямало-Ненецкий автономный 
округ) после закрытия по решению прокуратуры ТЦ «Сол-
нечный» убытки местных магазинов, по их же оценкам, до-
стигают десятков тысяч рублей ежедневно, федеральных се-
тей — около 600 тыс. руб. Впрочем, в этом городе арендато-
ры закрытого торгцентра наладили канал заказов своей про-
дукции — украшений, детских товаров, еды, одежды — че-
рез социальные сети.

Марина Кошевая, Хабаровск;  
Сергей Титов, Ульяновск; Ольга Кураева, 
Екатеринбург; Халиль Аминов

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство обсу-

ждает возможность снять с генподряд-
чика строительства Крымского моста 
«Стройгазмонтажа» Аркадия Ротенбер-
га ответственность за транспортную 
безопасность проекта. Как писал 

”
Ъ“, 

хотя стройка почти окончена, начало 
движения грузовиков по мосту задер-
жится, так как УВО Минтранса сорва-
ло сроки контрактов по транспортной 
безопасности. Источники 

”
Ъ“ и юри-

сты отмечают, что случай Крымского 
моста исходно нестандартный: обыч-
но транспортной безопасностью за-
нимаются собственники или пользо-
ватели объектов, но в этом проекте 
правительство почему-то еще в 2015 
году возложило эти обязанности 
на генподрядчика.

Генподрядчик строительства Крымского 
моста ООО «Стройгазмонтаж» (СГМ) Аркадия 
Ротенберга в конце апреля попросил кури-
рующего Крым вице-премьера Дмитрия Ко-
зака (сохранит свой пост и в новом прави-
тельстве, см. стр. 1) снять с компании полно-
мочия «субъекта транспортной инфраструк-
туры по обеспечению транспортной без-
опасности моста», рассказали 

”
Ъ“ два источ-

ника, знакомые с ситуацией. В аппарате ви-
це-премьера 

”
Ъ“ подтвердили получение об-

ращения, Минтрансу и правоохранитель-
ным органам поручено проработать вопрос 
и представить предложения. В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвердили, что поручение поступило, 

позиция по итогам проработки будет пред-
ставлена правительству. В СГМ отказались 
от комментариев.

«Стройгазмонтаж» получил полномочия 
субъекта транспортной инфраструктуры в ча-
сти обеспечения транспортной безопасно-
сти Крымского моста по распоряжению пра-
вительства от 24 декабря 2015 года (генпод-
рядчиком проекта компания стала в январе 
того же года). Общая стоимость стройки — 
228 млрд руб., госзаказчик — подведомствен-
ное Росавтодору ФКУ «Управление федераль-
ных автомобильных дорог 

”
Тамань“» («Упрдор 

Тамань»). Поезда по мосту должны пойти 

в конце 2019 года, легковые автомобили и ав-
тобусы — в этом мае, грузовики — осенью.

Как писал 
”
Ъ“ 20 апреля, поэтапный ввод 

автомобильной части моста вызван пробле-
мами именно с выполнением госконтрак-
тов по транспортной безопасности. Хотя СГМ 
и назначен «субъектом» по транспортной без-
опасности, эти работы он не должен выпол-
нять, поскольку в январе 2017 года прави-
тельство выбрало единственным исполните-
лем госконтрактов по транспортной безопас-
ности моста и подходов к нему ФГУП «Управ-
ление ведомственной охраны Минтран-
са» (УВО Минтранса). Подряды в ценах 2017 

года стоили более 12 млрд руб. А в декабре 
2017 года стало известно о проблемах с рабо-
тами по транспортной безопасности автодо-
роги к мосту со стороны Керчи. Как сообщал 
тогда РБК, глава Крыма Сергей Аксенов про-
сил Дмитрия Козака и министра транспорта 
РФ Максима Соколова разобраться с отстава-
нием. Спустя несколько дней правительст-
во перенесло сроки по контракту с 30 апреля 
на 30 сентября 2018 года. Проект разделили 
на два этапа: оснащение путепроводов и под-
ходов к мосту системами транспортной без-
опасности (30 апреля) и строительство развя-
зок у досмотровых комплексов (30 сентября).

В конце апреля выяснилось, что проблемы 
возникли и с контрактом по транспортной 
безопасности самого моста. Из-за «система-
тических нарушений» со стороны УВО Мин-
транса ФКУ «Упрдор Тамань» выставило пре-
тензии на 22,5 млн руб. Источники 

”
Ъ“ расска-

зывали, что проблемы есть по всем четырем 
госконтрактам по транспортной безопасно-
сти. В итоге 3 мая правительство вновь пере-
несло сроки завершения работ по транспорт-
ной безопасности автодорожной части с 30 
апреля 2018 года сразу на 1 декабря 2019 года. 
Таким образом, теперь системы безопасности 
обеих частей моста, включая железнодорож-
ную, будут сдаваться одновременно. Перене-
сены сроки и по обеспечению транспортной 
безопасности автоподходов со стороны Тама-
ни — с 30 апреля на 30 сентября 2018 года. 

деловые новости — с9
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Безопасность переходит 
по Крымскому мосту
Подрядчик строительства не хочет отвечать за проблемы Минтранса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера апелляционный суд поста-
новил включить криптоактивы 
должника-банкрота в конкурс-
ную массу и передать финансово-
му управляющему доступ к крип-
токошельку для ее реализации. 
Таким образом, суд фактически 
признал криптовалюту имущест-
вом. Банкрот с таким решением 
не согласен, но оспаривать его бу-
дет, только если реализация бит-
койнов затянется. Эксперты от-
мечают, что это вполне вероятно.

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд города Москвы рассмотрел 
жалобу Алексея Леонова, финансового 
управляющего должника Ильи Царь-
кова, на отказ включить криптовалюту 
в конкурсную массу и принял решение 
о ее удовлетворении. Суд постановил 
определение Арбитражного суда горо-
да Москвы от 5 марта отменить, разре-
шить разногласия между господином 
Царьковым и его финансовым управ-
ляющим Алексеем Леоновым и обя-
зать должника передать пароль от 
криптокошелька. Таким образом, суд 
впервые в российской арбитражной 
практике признал криптовалюту иму-
ществом и постановил использовать ее 
для целей формирования конкурсной 
массы. Мотивировочная часть судебно-
го решения пока не опубликована.

По словам господина Леонова, та-
кое решение фактически вводит 
криптовалюту в гражданский оборот: 
«Суд определил, что для признания 
криптовалюты имуществом не нужен 
специальный закон, а вполне доста-
точно имеющегося правового регули-
рования». По словам партнера между-
народной юридической фирмы Grata 
Дмитрия Самигуллина, суд в отсутст-
вие специальной нормы, определяю-
щей, что такое криптовалюта, токен и 
прочее, и судебной практики по этому 
вопросу применил уже существую-
щую общую норму права.

• Статус криптовалют в России 
не определен. В законопроекте «О циф-
ровых финансовых активах» (разра-
ботан Минфином совместно с ЦБ) 
криптовалюта определена как «иму-
щество в электронной форме, создан-
ное с использованием шифровальных 
(криптографических) средств». Зако-
нопроект внесен в Госдуму в апреле, 
но не рассмотрен. По словам главы 
 комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова, лишь не-
давно было получено заключение пра-
вительства на законопроект, и до 
20 мая он будет рассмотрен в первом 
чтении. Окончательное принятие 
 закона, в соответствии с поручени-
ем президента Владимира Путина, 
должно состояться не позднее 1 июля. 
«Я считаю, что криптовалюту нель-

зя включать в конкурсную массу, по-
скольку это не имущество, а некий от-
сутствующий в законодательстве ак-
тив, и суд не разрешил вопроса по су-
ществу о том, чем является бит-
койн»,— говорит представитель го-
сподина Царькова гендиректор ПБ 
«Омега» Геннадий Уваркин. По его сло-
вам, пока не вступит в силу закон, при-
знающий криптовалюту имущест-
вом, ее введение в конкурсную массу 
неправомерно. Однако, поскольку су-
дебный акт вступает в силу немедлен-
но, уже во вторник господин Уваркин 

планирует передать пароль от крипто-
кошелька финансовому управляюще-
му. «Оспаривать решение апелляции 
мы будем только в том случае, если 
управляющий быстро не осуществит 
реализацию биткойнов, поскольку 
нет смысла затягивать спор ради спо-
ра»,— заключает он.

Господин Леонов с реализацией 
криптовалюты должника затягивать 
не планирует. «Будет разработано по-
ложение о порядке, условиях и сроках 
реализации имущества гражданина с 
указанием начальной цены продажи 
имущества, которое подлежит утвер-
ждению арбитражным судом, рассма-
тривающим дело о банкротстве»,— 
поясняет господин Леонов. При этом 
оценка криптовалюты будет прово-
диться финансовым управляющим са-
мостоятельно с ориентацией на теку-
щий биржевой курс.

С реализацией криптовалюты мо-
гут возникнуть проблемы, считают 
эксперты. По словам исполнительно-
го директора Heads Consulting Ники-
ты Куликова, от момента, как суд при-
знает изъять криптовалюту, и до мо-
мента ее реализации стоимость может 
измениться десятки раз. «Именно поэ-
тому следует придумать механизм ре-
ализации криптовалюты с фиксацией 
курса»,— считает он.

При этом недобросовестный долж-
ник может попытаться скрыть еще не 
переданные криптоактивы, считают 
юристы. «Если должник заявит, что у 
него вскрыли кошелек и украли крип-
товалюту, тут действительно сложно 
доказать, говорит ли он правду,— рас-
суждает партнер юридической компа-
нии 

”
Пепеляев групп“ Юлия Литовце-

ва.— Во-первых, нужно будет устано-
вить, принял ли должник достаточные 
меры для сохранения своего имущест-
ва (не передавал ли пароли третьим 
лицам и т. п.). Во-вторых, скорее всего, 
нужно будет привлекать специалиста 
или назначать судебную экспертизу, 
чтобы установить, каким образом бит-
койны выбыли из кошелька и могло 
ли это произойти без воли владельца». 
Однако, по словам главы «Юридиче-
ского бюро №1» Юлии Комбаровой, 
вывод крупной суммы со счетов крип-
токошелька может быть оспорен, а 
должнику суд откажет в списании дол-
гов в рамках банкротства.

Светлана Самусева

Биткойн зачтется
Суд постановил включить 
криптовалюту в конкурсную массу

Частные инвесторы наращи-
вают вложения в российские 
 паевые фонды. Привлечение 
розничных ПИФов за апрель 
 составило 14 млрд руб.— вто-
рой результат в истории отрас-
ли. Причем пайщики на волне 
новых антироссийских санкций 
не поддались панике, а, восполь-
зовавшись ростом курса долла-
ра, продали валютные активы.

По данным Investfunds, приток 
средств в розничные паевые инвес-
тиционные фонды в апреле составил 
13,96 млрд руб. Это второй результат 
в истории рынка коллективных ин-
вестиций и менее чем на 1 млрд руб. 
ниже рекордного показателя марта 
(см. 

”
Ъ“ от 4 апреля). Как и прежде, ос-

новной приток шел в ПИФы облига-
ций (почти 12,6 млрд руб.). Частные 
инвесторы вкладывают в долговые 
инструменты даже на фоне сниже-
ния их доходности. Согласно дан-
ным Investfunds, за предшествую-
щий отчетному периоду год круп-
нейшие фонды облигаций показали 
доходность 10–14% годовых. Годом 
ранее доходность облигационных 
фондов составляла 12–16% годовых.

Впрочем, по словам руководителя 
отдела управления бумагами с фик-

сированной доходностью «Сбербанк 
Управление активами» Евгения Ко-
ровина, «разрыв в доходностях фон-
дов облигаций и ставок по вкладам 
продолжает стимулировать населе-
ние переходить в паевые фонды об-
лигаций». Согласно данным ЦБ, до-

ходность наиболее популярных де-
позитов (на срок свыше одного года) 
за 2017 год снизилась с 8,2% до 7,11% 
годовых, а в начале 2018 года опусти-
лась до 6,8% годовых. Причем на сере-
дину апреля максимальные ставки 
по депозитам крупнейших банков 
уже не превышают 6,4% годовых. 
Кроме того, как отмечает начальник 
управления продаж и маркетинга 

«Райффайзен Капитала» Константин 
Кирпичев, большую роль играет и 
мотивация самих банковских сетей к 
предложению ПИФов своим клиен-
там — ведь это и дополнительный 
продукт, и дополнительный сервис, 
и комиссионный доход.

Показательно, что на фоне высо-
кого спроса на консервативные ин-
струменты частные инвесторы пра-
гматично отреагировали на рост ва-
лютных курсов в середине апреля по-
сле расширения антироссийских 
санкций. Как отмечает Константин 
Кирпичев, «мы увидели даже рост по-
гашений паев ПИФов валютных стра-
тегий». В результате, по данным 
Investfunds, из фондов фондов, кото-
рые ориентированы прежде всего на 
валютные активы, инвесторы выве-
ли почти 400 млн руб.

По оценке представителей управ-
ляющих компаний, расклад сил на 
рынке коллективных инвестиций 
сохранится прежним — большую 
часть средств инвесторы будут разме-
щать в облигационные фонды. Как 
отмечает директор департамента 
управления активами «Альфа-Капи-
тала» Виктор Барк, ослабление рубля 
и рост доходности рублевых облига-
ций из-за санкций США дают боль-

ший потенциал последующего роста 
прибыли инвесторам, которые захо-
дили в рублевые облигации в мо-
мент снижения цен. При этом, как от-
мечает господин Коровин, согласно 
рыночным ожиданиям Банк России 
в этом году может снизить ключевую 
ставку еще на 50 б. п. По его словам, 
это, «с одной стороны, продолжит 
оказывать давление на рынок бан-
ковских вкладов, а с другой — ока-
жет ощутимую поддержку рублевым 
облигациям и, как следствие, фон-
дам облигаций».

Вместе с тем, по словам Виктора 
Барка, наблюдается «значительный 
приток средств в фонды акций». В 
апреле вложения в них превысили 
1,1 млрд руб. Как считает господин 
Кирпичев, потенциал получения су-
щественно большей доходности, 
чем в облигационных фондах, на фо-
не высоких цен на нефть, возможно-
го снижения политической кон-
фронтации с Западом «может под-
толкнуть клиентов к покупке более 
рисковых активов». Впрочем, две 
трети вложений в «Райффайзен Ка-
питале» рекомендуют по-прежнему 
сберегать в консервативных облига-
ционных фондах.

Дмитрий Ладыгин

Пайщики сдали валюту
Инвесторы ПИФов поймали волну санкций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Государственные банки с 2014 
года повысили собираемость 
проблемных долгов по залого-
вым кредитам. При этом в це-
лом по рынку эффективность 
взыскания растет только в от-
ношении короткой просрочки 

(soft). Собираемость проблем-
ной задолженности с более дли-
тельным сроком невозврата по-
прежнему остается низкой.

Бюро кредитных историй «Экви-
факс» проанализировало показатели 
эффективности взыскания задол-
женности по залоговым кредитам в 
трех группах кредитных организа-
ций: госбанки, иностранные банки 
и автобанки (дочерние банки авто-
мобильных концернов).

По оценке исследователей, с 2014 
года в целом по рынку эффектив-
ность взыскания существенно выро-
сла только на стадии soft collection 
(мягкое взыскание на стадии, когда 
просрочка не превысила 90 дней) — 
с 76% до 81%. Изменения же показате-
лей эффективности на стадиях hard 
(от 90 до 180 дней) и legal (180 дней и 
более) практически незаметны. По 
словам директора по управлению 
рисками Почта-банка Святослава 
Емельянова, после рыночной турбу-
лентности 2013–2014 годов игроки 
пересмотрели свой подход к рискам, 
который стал более консерватив-
ным, и переориентировались на ка-
чественный клиентский поток. Это 
оказало влияние в первую очередь 
на взыскания на ранней стадии. В 
банке «Уралсиб» отмечают влияние 
на эффективность soft collections раз-
вития современных технологий и 
работы с данными — например, за-
пуск в банке «умной» стратегии об-
звона, которая учитывает множест-
во параметров. «Взыскание на ста-
дии hard более сложное: значитель-
но падает вероятность найти клиен-
та и хотя бы провести встречу о воз-

врате долга»,— поясняет гендирек-
тор «Эквифакса» Олег Лагуткин.

Взыскание на стадии legal (факти-
чески судебная стадия взыскания) — 
крайне сложный и длительный про-
цесс, поэтому банки зачастую идут 
на эту стадию только по крупным 
суммам долгов. Вследствие длитель-
ных сроков принятия как судебных, 
так и нотариальных решений эффек-
тивность здесь может быть видна че-
рез многие месяцы, когда имущест-
ва (например, автомобиль) уже нет 
(разбит, продан или угнан), а из квар-
тиры все еще крайне тяжело высе-
лять для обращения на нее взыска-
ния, указывает господин Лагуткин.

При этом, отмечается в исследова-
нии, эффективность взыскания у раз-
ных групп банков неоднородна. Со-
гласно данным «Эквифакса», за четы-
ре года государственные и иностран-
ные банки улучшили показатели со-
бираемости короткой просрочки (до 
90 дней) — на 15,4 и 9,3 процентного 
пункта (п. п.) соответственно. В 2014 
году по этому показателю лидирова-
ли автобанки, однако им не удалось 
улучшить результат, который остался 
на уровне 82,2%. По словам руководи-
теля департамента розничного взы-
скания ВТБ Евгения Новикова, с 2014 
года политика взыскания в банке по-
менялась, что позволило улучшить 
показатели. «Мы стали применять 
стратегии работы с клиентами на ос-
нове скоринговых моделей. Каждо-
му клиенту подходит индивидуаль-
ный инструмент решения проблемы 
с просрочкой: от СМС-сообщений и 
звонков до реструктуризации и дру-
гих опций»,— отметил он.

При этом автобанкам удалось со-
хранить лидерство по эффективно-
сти взыскания на стадии hard — 
32,3% (у госбанков — 25,9%, у ино-
странных — 24,9%). «Автобанки пред-
почитают не доводить дело до стадии 
судебного взыскания»,— поясняют 
авторы исследования. Однако пока-
затель у этой группы с 2014 года не 
вырос, а у иностранных банков и во-
все упал на 0,1 п. п. Рост продемон-
стрировали опять же госбанки — 
на 1,7 п. п.

На стадии legal государственные 
банки снова выигрывают у конку-
рентов — рост на 5,7 п. п., до 22,8%, 
тогда как автобанки улучшили пока-
затель на 0,9 п. п., до 13%, а иностран-
ные банки снизили на 3,8 п. п., до 
17,2%. По словам директора департа-
мента по работе с просроченной за-
долженностью ОТП-банка Максима 
Быкова, банк, напротив, видит серь-
езный рост эффективности поздних 
стадий взыскания. «Сейчас большую 
часть портфеля позднего взыскания 
мы отправляем в суды и видим от-
личные результаты»,— подчеркива-
ет он. Однако, указывают авторы ис-
следования, все рассматриваемые 
группы банков стараются не дово-
дить до судебной стадии взыскания 
договоры, по которым остаток долга 
не превышает 100 тыс. руб. Количе-
ство подобных кредитов, дошедших 
до стадии судебного взыскания, не 
превышает 5% всего объема просроч-
ки. Результат взыскания по таким до-
говорам не превышает 3–4%.

Мария Сарычева,  
Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских

Нечастный случай взыскания
Госбанки поработали с задолженностью по залоговым кредитам

Негосударственные пенсион-
ные фонды проходящего са-
нацию банка «ФК Открытие» 
в первом квартале этого года 
 заметно снизили свои вложе-
ния в облигации федерального 
займа (ОФЗ). С такой стратегией 
они оказались почти в одино-
честве — другие крупнейшие 
фонды наращивают вложение 
в госдолг. Как считают экспер-
ты, раньше фондам «Открытия» 
приходилось вкладывать посту-
пившие от банка денежные 
средства в ликвидные госбума-
ги, теперь же пришло время 
 зарабатывать доходность 
для своих клиентов.

НПФ, входящие в группу санируе-
мого ЦБ банка «ФК Открытие», в пер-
вом квартале 2018 года сократили 
свои вложения в госдолг более чем 
на 50 млрд руб., или на треть. До это-
го они целый год активно наращива-
ли свои инвестиции в ОФЗ. Если в на-
чале прошлого года суммарные ин-
вестиции фондов «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
НПФ электроэнергетики, НПФ РГС 

составляли менее 50 млрд руб., то к 
концу третьего квартала (после нача-
ла оздоровления) — уже 111 млрд 
руб., а к началу этого года — свыше 
155 млрд руб. Представитель пенси-
онного дивизиона банка вчера не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“.

• Резкий рост инвестиций негосу-
дарственных пенсионных фондов 
в госдолг начался во втором кварта-
ле прошлого года. За апрель—июнь 
2017 года вложения пенсионных на-
коплений в ОФЗ, по данным ЦБ, вы-
росли на 50%, до 235 млрд руб. В тре-
тьем квартале они увеличились еще 
на 84%, до 433 млрд руб. К концу года 
доля государственных ценных бумаг 
в портфелях НПФ выросла до 21,8%, 
свидетельствует годовой отчет 
Банка России.
Основными драйверами инвес-

тиций в государственные ценные бу-
маги выступали НПФ Сбербанка и 
«Газфонд Пенсионные накопления» 
(см. 

”
Ъ“ от 9 апреля). При этом в чет-

вертом квартале прошлого года и 
первом квартале этого года они про-
должили наращивать эти свои ин-

вестиции. НПФ Сбербанка к 31 мар-
та увеличил вложения в ОФЗ до 
168,6 млрд руб., а «Газфонд ПН» — до 
57,9 млрд руб. «ВТБ пенсионный 
фонд» в первом квартале также уве-
личил инвестиции в госдолг, но не-
значительно, рассказала гендирек-
тор фонда Лариса Горчаковская. Гла-
ва инвестиционного департамента 
НПФ «Сафмар» Андрей Есин также 
заявил, что вложения фонда в гос-
долг за первые три месяца 2018 года 
выросли, но всего на 2 процентных 
пункта.

Единственным фондом из топ-10 
по пенсионным накоплениям, кото-
рый по итогам первого квартала зна-
чительно увеличил долю своих вло-
жений в ОФЗ, оказался НПФ «Согла-
сие ОПС». Если на конец прошлого 
года лишь 3% от аккумулированных 
фондом пенсионных накоплений 
было проинвестировано в госбума-
ги, то на 31 марта — уже 15,2%. Пред-
ставитель НПФ «Согласие ОПС» не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“.

Увеличение доли вложений в 
госбумаги в конце года может быть 

связано с поступлением ликвидно-
сти от «ФК Открытие» (см. 

”
Ъ“ от 3 

мая), считает управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
«С учетом требований по структуре 
и качеству активов денежную лик-
видность проще всего вложить в 
ОФЗ»,— считает он. «НПФ банка 

”
ФК 

Открытие“ должны были проходить 
стресс-тесты в начале года, а расчист-
ка портфелей еще не была осуществ-
лена, поэтому госбумаги использо-
вались в качестве буфера для прохо-
ждения стресс-тестов»,— называет 
еще одну причину директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. Несмотря на то 
что эти фонды обещали следовать 
консервативной стратегии, они так-
же планируют выйти на среднеры-
ночные показатели доходности в 
2018 году, для чего потребуется за-
крыть неработающие активы. «Поэ-
тому их диверсификация и вложе-
ния в более доходные инструменты 
понятны»,— резюмировал господин 
Митрофанов.

Илья Усов

«Открытие» сократило госдолг
Пенсионные фонды банка продали ОФЗ на $1 млрд

Сама по себе технология 
может быть интересна,  

но это абсолютно  
не устоявшийся еще рынок, 

и во многом там все 
действительно напоминает 
фальшивомонетничество

— Андрей Костин, 
президент—председатель правления ВТБ, 

в интервью телеканалу «Россия 24»,  
15 февраля

Ц И Т А Т А

14 миллиардов 
рублей
вложили частные 
инвесторы  
в розничные паевые 
фонды в апреле
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Цены на топливо на АЗС третью 
неделю подряд растут на 0,4%, 
средняя цена бензина к концу 
апреля превысила 40 руб. за 
литр, а дизтопливо уже дорожа-
ет быстрее расчетной инфля-
ции. Это отражает историче-
ские максимумы биржевых цен 
на фоне высокой премиально-
сти экспортных поставок. До-
полнительным стимулом подо-
рожания топлива станет повы-
шение акцизов, являющихся 
важным фактором наполнения 
бюджета. Эксперты считают, 
что для торможения цен на ГСМ 
акцизы надо снизить в два-три 
раза, но в ФАС заверяют, что 
 следят за ситуацией, а рост цен 
на топливо в этом году не пре-
высит инфляции.

Средняя розничная цена на бен-
зин на АЗС к концу апреля выросла на 
0,4%, до 40,43 руб. за литр, следует из 
опубликованных 7 мая данных Рос-
стата. Заметный рост идет третью не-
делю подряд, до этого он не превы-
шал 0,2%, а до мартовских президент-
ских выборов и вовсе был стабилен. 
Как отмечает «Росстат», литр АИ-92 в 
среднем по РФ стоил к концу апреля 
38,65 руб., АИ-95 — 41,65 руб. Дизто-
пливо подорожало на 0,4%, до 
41,6 руб. за литр. В целом с начала года 

бензин подорожал на 1,8%, дизтопли-
во — на 2,7%, что уже выше расчетной 
инфляции за этот период в 2,4%.

Напомним, что на критическую 
ситуацию, связанную со скачком оп-
товых (биржевых) цен на ГСМ, неод-
нократно жаловались независимые 
трейдеры (см., например, 

”
Ъ“ от 4 

апреля). В ситуацию вмешалась ФАС, 
и впоследствии несколько крупных 
нефтекомпаний, включая «Рос-
нефть» и «Сургутнефтегаз», получили 
предупреждения за снижение поста-
вок топлива на внутренний рынок. 
Официально риск резкого роста роз-

ничных цен регуляторы не подтвер-
ждали. «На сегодняшний день доста-
точное количество запасов нефте-
продуктов ничем не отличается от 
ситуации с прошлыми годами»,— за-
являл после жалоб трейдеров в апре-
ле глава Минэнерго Александр Но-
вак «РИА Новости».

Но биржевые цены по-прежнему 
находятся на максимуме: АИ-92 сто-
ит свыше 50 тыс. руб. за тонну, АИ-95 
— около 51 тыс. руб. Одним из клю-
чевых факторов, влияющих на це-
ны, является рост акцизов на топли-
во. В этом году акцизы растут два-
жды — по 0,5 руб. на литр с 1 января 
и 1 июля, в результате чего бюджет 
дополнительно должен получить 
около 40 млрд руб. Более того, имен-
но акцизы должны будут использо-
ваться правительством в ближай-
шие годы как средство наполнения 
дефицитных бюджетов регионов. 
Вчера Владимир Путин поставил за-
дачу Белому дому по зачислению к 
2024 году 100% от топливных акци-
зов в бюджеты регионов, пока же 
часть из них идет в федеральный 
бюджет (дорожные фонды).

ФАС не ожидает, что рост цен в 
этом году превысит инфляцию, ситу-
ация под контролем, заявил 

”
Ъ“ на-

чальник управления ТЭКа службы 
Дмитрий Махонин. ФАС принимает 

необходимые меры для устранения 
факторов роста цен: в Минфин вне-
сены предложения по снижению ак-
цизов до уровня, установленного 
при введении налогового маневра, 
предлагается повысить нормативы 
биржевых продаж, выносятся преду-
преждения нефтекомпаниям, сооб-
щил господин Махонин. Он также не 
ожидает резкого роста цен на АЗС 
весной—летом, «в это время нефтя-
ники и так получают максимум дохо-
дов от продаж».

«В последние недели обновляют-
ся исторические максимумы экс-
портного паритета: 4 мая для дизто-
плива Московского НПЗ он превы-
сил 51 тыс. руб. за тонну, для бензина 
— более 58 тыс. руб. за тонну,— отме-
чает Михаил Турукалов из 

”
Аналити-

ки товарных рынков“.— На этом фо-
не биржевые цены каждый день об-
новляют максимумы, а затем нефте-
продукты дорожают в мелком опте». 
Убыток АЗС в последние недели рас-
тет, говорит эксперт. Ситуацию мож-
но сгладить за счет снижения акци-
зов на бензин и дизтопливо в два-
три раза, но при текущей конъюн-
ктуре мирового рынка даже это не 
позволит полностью исключить удо-
рожание нефтепродуктов в рознице, 
замечает он.

Дмитрий Козлов

Огнеопасные цены
Рост стоимости бензина и дизельного топлива ускоряется

Минэнерго предлагает прави-
тельству повысить статус прави-
тельственной комиссии по элек-
троэнергетике. Ее полномочия 
могут резко расширить, напри-
мер, комиссии предложено дать 
право согласовывать итоги отбо-
ра инвесторов, претендующих 
на попадание в программу мо-
дернизации энергетики. Кроме 
того, в нее официально должны 
входить представители ключе-
вых регуляторов, крупных энер-
гокомпаний, потребителей и от-
раслевых лобби. В отрасли опа-
саются, что реформа может ока-
заться шагом к ручному регули-
рованию.

Минэнерго предлагает расширить 
перечень вопросов, рассматривае-
мых правкомиссией по электроэнер-
гетике (тему в прежнем кабинете ку-
рировал вице-премьер Аркадий Двор-
кович, потерявший свой пост), про-
ект постановления размещен на 
regulation.gov.ru. В частности, в пол-
номочия комиссии могут включить 
ключевой для отрасли вопрос — рас-
смотрение результатов отбора проек-
тов модернизации энергетики. Ей, на-
пример, предлагается также передать 
ответственность за формирование 
долгосрочного спроса на мощность 
(сейчас закреплена за Минэнерго).

Правкомиссия по электроэнерге-
тике — координационный орган, ба-
лансирующий между интересами ми-
нистерств, ее рекомендации обяза-
тельны для регуляторов. Комиссия со-
бирается от трех до шести раз в год. Но 
теперь, согласно проекту, заседания 
можно будет собирать реже — напри-
мер, раз в год. Масштаб вопросов 
правкомиссии с годами мало изме-
нялся — рассмотрение итогов конку-
рентного отбора мощности, перечень 
станций, работающих в вынужден-
ном режиме (вне рынка по повышен-
ному тарифу), долгосрочные про-
граммы развития госкомпаний, генс-
хема размещения объектов электроэ-
нергетики. Зачастую обсуждаются и 
частные вопросы: на последнем засе-
дании, в октябре 2017 года одобрено 
предложение Минэнерго о проведе-
нии в 2018 году отбора инвестора для 
новой ТЭС в Тамани (465 МВт).

Часть предложений Минэнерго по 
сути приводят в соответствие норма-
тивную базу и положение о правко-
миссии. Например, комиссия полу-
чит право ежегодно утверждать раз-
мер надбавки к ценам оптового энер-
горынка для снижения тарифов на 
Дальнем Востоке до среднероссий-
ского уровня (этот вопрос она уже об-
суждала в октябре 2017 года). При 
этом для ключевых решений прежне-
го формата комиссии явно было недо-
статочно. Например, тема модерниза-
ции ТЭС одобрялась на совещании у 

президента в ноябре 2017 года. Этот 
механизм, предложенный Минэнер-
го, должен продлить инвестицион-
ный цикл по обновлению мощно-
стей, сохранив на рынке инвестнад-
бавку к оптовым ценам. Минэнерго 
предложило перенаправить эти пла-
тежи (сейчас оцениваются в 3,5 трлн 
руб. до 2035 года) на обновление 
40 ГВт ТЭС. Владимир Путин предла-
гал добавить к этому и другие сектора, 
например, АЭС и зеленую генерацию.

Почему итоги отбора инвестпроек-
тов модернизации предлагается вы-
носить на рассмотрение правкомис-
сии, неясно. В Минэнерго инициати-
ву пояснить отказались, в Минэконо-
мики, ФАС (являются соисполнителя-
ми) комментариев не предоставили. 
Сейчас для отбора новых проектов та-
кой практики не существует: итоги 
инвестконкурсов для ВИЭ или мусор-
ных ТЭС, новой генерации для Тама-
ни или Крыма отдельно в повестку за-
седаний комиссии не вносились. 
Источники 

”
Ъ“ на энергорынке пола-

гают, что само включение такого во-
проса в полномочия комиссии гово-
рит о том, что процедура явно будет 
«критериальной», а окончательный 
список инвесторов планируется кор-
ректировать. «Там, где есть конкурент-
ная процедура, правкомиссия не нуж-
на»,— считает один из собеседников 

”
Ъ“. Но пока точные формулировки 

процедур неизвестны.
Директор «Сообщества потребите-

лей энергии» Василий Киселев счита-
ет, что проект Минэнерго станет еще 
одним шагом к ручному регулирова-
нию. По его мнению, ведомство пере-
кладывает на правкомиссию ответст-
венность за решения, которые долж-
ны регулироваться рыночными меха-
низмами и нормативными актами. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что энергетика всегда скло-
нялась к саморегулированию, приво-
дя в пример создание «Совета рынка» 
(отраслевая НКО, регулирующая 
энергорынки) и лоббистских струк-
тур, таких как «Совет производителей 
энергии» и «Сообщество потребите-
лей энергии». Аналитик добавляет, 
что «в свете все большей доли регуля-
торных решений в отрасли с расши-
рением полномочий правкомиссии 
фактически появляется единый 
центр принятия решений».

Татьяна Дятел

Комиссия сверхвысокого 
напряжения
Минэнерго готово создать 
в энергетике новый регулятор

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, поясняет, что УВО Минтранса 
имеет ряд проблем с исполнением 
госконтрактов по транспортной без-
опасности, но вся ответственность за 
ее обеспечение сейчас лежит на СГМ, 
именно генподрядчик будет полу-
чать все административные штрафы 
в случае нарушений. Кроме того, 
СГМ будет нести ответственность и, 
например, в случае терактов, что яв-
ляется дополнительным риском для 
компании, добавляет собеседник 

”
Ъ“. Он отмечает, что обычно после 

строительства объект инфраструкту-
ры сдается заказчику и тот берет на 
себя всю ответственность, включая 
транспортную безопасность. Заказ-
чик затем проводит оценку уязвимо-
сти и на ее основании заказывает 
проект транспортной безопасности, 
который затем реализует специали-
зированная организация. Но случай 
с Крымским мостом — нестандарт-
ный, говорит собеседник 

”
Ъ“, здесь 

субъектом по транспортной безопас-
ности еще на стадии строительства 
был назначен СГМ.

Игорь Валуев из Heads Consulting 
соглашается, что передача СГМ пол-
номочий субъекта транспортной ин-
фраструктуры по транспортной без-
опасности на Крымском мосту — 
«исключительный случай». Он пояс-

няет, что ФЗ-16 по транспортной без-
опасности предполагает, что ее обес-
печением занимаются компетент-
ные органы исполнительной власти, 
уполномоченные правительством, а 
субъектами транспортной инфра-
структуры могут являться юридиче-
ские и физические лица, являющие-
ся собственниками объектов инфра-
структуры, или иные лица, использу-
ющие эти объекты. Формально 
«Стройгазмонтаж» не является ни 
собственником строящегося моста, 
ни органом исполнительной власти, 
уполномоченным заниматься транс-
портной безопасностью, рассуждает 
господин Валуев. По смыслу поста-
новления правительства получается, 
что СГМ в качестве подрядчика обес-
печивает работы по возведению мо-
ста, и так как это сопряжено с движе-
нием транспортных средств, то ком-
пания обязана проводить мероприя-
тия по обеспечению безопасности 
этого движения, полагает юрист. От-
каз от данных обязательств возможен 
лишь после передачи функций по 
транспортной безопасности на объ-
екте органам исполнительной влас-
ти, говорит Игорь Валуев, чему (в тео-
рии, поскольку случай нестандарт-
ный и практики не существует) долж-
но предшествовать завершение не-
безопасных для транспорта работ на 
объекте и его сдача в эксплуатацию.

Анастасия Веденеева

Безопасность переходит 
по Крымскому мосту

В условиях роста урожая зерна 
и дефицита профильных ваго-
нов железнодорожники тести-
руют возможность его перевоз-
ки в контейнерах. В ОАО РЖД 
преимущества такого решения 
видят в высокой скорости, до-
ставке «от двери до двери» без 
перегрузок и надеются в резуль-
тате перетянуть часть грузов 
с автотранспорта. В отрасли от-
мечают высокую стоимость 
этих перевозок и отсутствие 
 специальной инфраструктуры. 
Но эксперты полагают, что при 
текущей конъюнктуре рынка 
зерна и вагонов идея железно-
дорожников может оказаться 
перспективной.

В конце апреля ОАО РЖД отправи-
ло первую опытную партию зерна в 
четырех контейнерах из Самарской 
области в Санкт-Петербург, сообщает 
газета «Гудок». Перевозка стала ча-
стью программы переключения гру-
зов с альтернативных видов тран-
спорта, поясняют в Куйбышевском 
территориальном центре фирменно-
го транспортного обслуживания 
ОАО РЖД (ЦФТО). По словам началь-
ника филиала Игоря Хахулина, уро-
жай зерновых в регионах Куйбышев-
ской дороги растет и в условиях де-
фицита зерновозов перевозка в кон-
тейнерах становится востребован-
ной. Кроме того, весной в ряде обла-
стей вводятся временные ограниче-

ния на движение автотранспорта с 
превышением предельно допусти-
мых нагрузок на ось.

В ОАО РЖД уточнили, что опыт пе-
ревозки зерна в контейнерах уже су-
ществует, как и в других типах ваго-
нов. Так, в Федеральной грузовой ком-
пании (ФГК, дочерняя структура ОАО 
РЖД) рассказали 

”
Ъ“, что с марта пере-

возят зерно насыпью в полувагонах. 
Объемы отправок невелики, посколь-
ку это лишь один из способов сглажи-
вания локального дефицита, отмеча-
ют в ФГК, добавляя, что цена перевоз-
ки вполне конкурентоспособна с та-
ковой в хопперах. Другие клиенты, 
заверили в ФГК, не страдают. Операто-
ры, использующие хопперы, ситуа-
цию не комментируют.

В ОАО РЖД отмечают, что контей-
нерная отправка позволяет осуществ-
лять перевозку с более высокой ско-
ростью, «от двери до двери» и без не-
обходимости перегрузки в пути сле-
дования. Погрузка зерна на железных 

дорогах быстро растет, в январе—
апреле — на 45,5%, до более 9,8 млн 
тонн. Еще активнее увеличивается 
экспорт — на 73%, до 6,3 млн тонн. Ли-
дерами по отправкам стали Саратов-
ская, Курская, Тамбовская и Волгог-
радская области. Причем железнодо-
рожники, несмотря на дефицит пар-
ка, активно привлекают эти грузы: с 
октября ОАО РЖД ввело скидку 10,3% 
на экспортные перевозки пшеницы, 
ржи, овса, ячменя, кукурузы, риса, 
гречихи, бобов, гороха, фасоли и т. д. 
в собственном подвижном составе и 
контейнерах со станций в границах 
ряда областей через российские пор-
ты (действует до 30 июня).

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что опыт ОАО РЖД не уникален: в ми-
ре в контейнерах перевозится около 
1% зерновых — там, где есть соответ-
ствующая инфраструктура. Однако, 
уверяет собеседник 

”
Ъ“, парк хоппе-

ров сегодня позволяет полностью 
обеспечить отрасль перевозками и 

«достаточен, с уклоном в профицит». 
Глава аналитического центра «Сов-
экон» Андрей Сизов уточняет, что 
компании жалуются на нехватку хоп-
перов с августа 2017 года, но основ-
ная проблема — в невозможности 
быстрого оборота вагонов из-за огра-
ничений в портах. В контейнерах, до-
бавляет эксперт, перевозятся нише-
вые культуры — нут, горох и т. д., это 
относительно небольшие объемы. По 
его данным, при прочих равных кон-
тейнерная перевозка зерна на тонну 
значительно дороже обычной.

В то же время, добавляет глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, стоимость использования хоп-
перов растет (во втором квартале став-
ки превышают 2,3–2,5 тыс. руб. без 
НДС в сутки), а в некоторых регионах 
сохраняется нехватка зерновозов да-
же для тех, кто готов платить высокую 
цену. Резервы, связанные с возвраще-
нием на рынок хопперов, задейство-
ванных в перевозках минудобрений, 
исчерпаны, а высокая стоимость ти-
повых (от 2,7 млн руб. без НДС) и ин-
новационных (от 3,3 млн руб. без 
НДС) хопперов ограничивает возмож-
ность расширения парка, отмечает 
господин Бурмистров. По его мне-
нию, в таких условиях использова-
ние контейнеров для экспорта зерно-
вых может стать перспективным, осо-
бенно с учетом профицита профиль-
ных мощностей в российских портах.

Анастасия Веденеева

Зерно засыпают в контейнеры
Железнодорожники ищут новые способы вывоза урожая

Иностранные авиакомпании 
получили на год доступ к чар-
терным перевозкам по РФ: льго-
та будет распространяться не 
только на время чемпионата 
мира по футболу (ЧМ-2018), но и 
на другие спортивные меропри-
ятия, а также, например, на ра-
боту во время чрезвычайных 
ситуаций. В остальных случаях 
интересы российских перевоз-
чиков будут защищаться: ино-
странный перевозчик получит 
разрешение на чартер по РФ 
лишь при условии, что рейс 
не сможет выполнить россий-
ский конкурент.

Белый дом разрешил иностран-
ным авиакомпаниям временно вы-
полнять чартерные рейсы внутри 
РФ. Согласно постановлению, такое 
разрешение на 48 часов по заявке 
авиакомпании будет выдавать Роса-
виация. Ранее Минтранс планиро-
вал допустить зарубежных перевоз-
чиков на российский авиарынок в 
этом году на время проведения чем-
пионата мира по футболу, опасаясь, 
что российские компании не смогут 
перевезти всех болельщиков. Но из 
постановления следует, что новые 

правила будут действовать с мая до 
середины 2019 года. Источники 

”
Ъ“ 

в отрасли поясняют, что постановле-
ние охватывает время проведения 
Универсиады в Красноярске в марте 
2019 года. Сейчас иностранные ави-
акомпании не могут летать между 
российскими городами (кроме чар-
терных перевозок самолетами вме-
стимостью до 19 мест).

Из документа следует, что Росави-
ация самостоятельно сможет в этот 
период не только согласовывать пе-
ревозки иностранных авиакомпа-
ний для ЧМ-2018 по футболу, но и да-
вать им разрешения на перевозки 
спортивных команд для участия в 
межрегиональных, всероссийских 
спортивных соревнованиях, оказа-
ния гуманитарной помощи, меди-
цинской эвакуации во время сти-
хийных бедствий и чрезвычайных 
ситуаций. В остальных случаях ино-
странцам придется запрашивать раз-
решение российских конкурентов. 
Такое право вето будут иметь ключе-
вые авиакомпании страны, на кото-
рые суммарно приходится не менее 
80% от всех пассажирских и грузовых 
перевозок (то есть примерно top-10 
перевозчиков: на 15 крупнейших 

компаний в пассажирском сегменте 
в январе—марте приходилось 93% 
рынка). Иностранная авиакомпания 
получит право на полет, если не най-
дут российского перевозчика, кото-
рый сможет выполнить такой рейс.

Об интересе к полетам по РФ во 
время ЧМ-2018 ранее уже говорили 
Swiss и Brussels Airlines (входят в 
Lufthansa Group). Перевозчики вы-
полнят чартерные рейсы для зрите-
лей, направляющихся в Калинин-
град, Сочи, Самару и Ростов-на-Дону 
в зависимости от итогов матчей, за-
являл директор по продажам 
Lufthansa Group в России и СНГ Дирк 
Гроссманн. Сборная Германии по 
футболу также прилетит в РФ чартер-
ным рейсом Lufthansa, но перевозку 
сборной по РФ выполнят россий-
ские авиакомпании. «FIFA всегда са-
мостоятельно решает, какая авиа-
компания будет отвечать за перевоз-
ку команд на внутренних маршру-
тах между играми»,— уточняли в 
Lufthansa.

По прогнозу Минтранса, во время 
ЧМ-2018 в РФ приедут 3–5 млн чело-
веку, до 40% из них сможет перевезти 
«Аэрофлот» (1,2–2 млн). ОАО РЖД пе-
ревезет около 2,6 млн пассажиров, го-

ворил в конце апреля глава монопо-
лии Олег Белозеров, для этого запла-
нировано около 15 тыс. рейсов пое-
здов, 728 рейсов будет выполнено в 
рамках услуги бесплатной перевозки 
болельщиков. По данным портала 
gudok.ru, на конец апреля болельщи-
ки 148 стран забронировали более 
250 тыс. бесплатных билетов. После 
РФ лидерами по числу бронирова-
ний являются болельщики из Колум-
бии, Аргентины, Мексики, США и Ки-
тая. 80% бронирований приходится 
на групповой этап чемпионата, 20% 
— на play-off. 

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев отме-
чает, что во время ЧМ-2018 возникнет 
потребность в перевозках в несколь-
ко городов, а также между ними, ми-
нуя Москву. «Спрос иностранных 
авиакомпаний будет высоким, осо-
бенно если у сборной много болель-
щиков»,— говорит он. Но за предела-
ми спортивных мероприятий спрос 
ограничен: не имея представления о 
рынке и продаж внутри страны, орга-
низовать чартерную перевозку про-
блематично, отметил эксперт.

Полина Хрестюхина,  
Елизавета Кузнецова

На всякий спортивный случай
Иностранным авиакомпаниям дали ограниченное право на чартеры по РФ
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Я понял, что у бензинового 
транспорта будущего нет, 

технологии  
быстро развиваются

— Герман Греф,
глава Сбербанка, 24 сентября 2015 года 

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

3,5 трлн рублей
может стоить 
 модернизация энер-
гетики до 2035 года

ПОГРУЗКА ЗЕРНА НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ (МЛН ТОНН)   ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.    
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Третья часть «Мстителей» стала 
первым фильмом, которому 
удалось собрать в российском 
прокате больше 1 млрд руб. уже 
за премьерные выходные. Ки-
нотеатры отвели блокбастеру 
40% всех сеансов. Стартовавший 
одновременно режиссерский 
дебют Константина Хабенского 
«Собибор», ради которого чи-
новники едва не перенесли 
 премьеру «Мстителей», собрал 
за это же время чуть больше 
100 млн руб.

Блокбастер «Мстители: Война бес-
конечности» с 3 по 6 мая включи-
тельно собрал в России 1,023 млрд 
руб., сообщил в понедельник вече-
ром российский офис Disney. С уче-
том СНГ релиз заработал 1,14 млрд 
руб. Это абсолютный рекорд для 
старта в российском кинопрокате. 
Предыдущий результат почти год 
держала картина «Пираты Карибско-
го моря: Мертвецы не рассказывают 
сказки», собравшая в первые выход-
ные 968 млн руб. в России и 1,05 мл-
рд руб. во всем СНГ. Рекордный ре-
зультат показали и предваритель-

ные продажи билетов — 110 млн 
руб., по данным ЕАИС. В мире карти-
на за 11 дней собрала $1,16 млрд, это 
тоже исторический рекорд за такой 
период.

Франшиза «Мстители», снятая по 
комиксам Marvel, традиционно по-
пулярна в России. Ее вторая часть 
«Эра Альтрона» вышла в апреле 2015 
года и собрала в России и СНГ 1,7 мл-
рд руб., а первая, вышедшая в мае 
2012 года,— 1,3 млрд руб. Кинотеа-
тры многого ждали и от «Войны бес-
конечности», отведя ей 40% всех се-
ансов, следует из ЕАИС.

Еще несколько месяцев назад вы-
ход новых «Мстителей» 3 мая был 
под вопросом. Хотя премьера плани-
ровалась на эту дату полтора года, в 
феврале прокатчик фильма WDSSPR 
внезапно заявил о ее переносе на 11 
мая. Минкульт, который все чаще 
прибегает к переносу выхода круп-
ных западных фильмов, заявил, что 
дата меняется по договоренности с 
прокатчиком. Это устраняло конку-
ренцию для российских фильмов на 
праздниках, в первую очередь для 
стартующего 3 мая «Собибора» Конс-

тантина Хабенского, идея которого 
принадлежала министру культуры 
Владимиру Мединскому. Кинотеа-
тры были возмущены: они остава-
лись на длинных выходных без 
крупных голливудских релизов и го-
товились к потере кассовых сборов, 
что было особенно болезненно по-
сле слабых марта и особенно апреля, 
в котором сборы были ниже прош-
логодних на 20%. В качестве компро-
мисса крупнейшие киносети пред-
ложили убрать «Мстителей» из про-
ката только 9 мая, а взамен показы-
вать в этот день российское кино.

В результате «Собибор» в первые 
выходные получил 17% сеансов и со-
брал 104 млн руб. Это хороший ре-
зультат, учитывая непростую темати-
ку релиза, считает главный редактор 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Ма-
рия Вогт. Это больше, чем у недавних 
более коммерчески ориентирован-
ных проектов «Рубеж» и «Танки». Для 
«Мстителей» же исключение из ре-
пертуара на один день не станет зна-
чительной потерей, считает прези-
дент «Каро» Ольга Зинякова. «Фильм 
сможет полностью реализовать свой 

кассовый потенциал независимо от 
этого, к тому же и на второй неделе 
проката у него не будет конкурен-
тов»,— уверена она.

В регионах 9 мая не станет днем 
исключительно отечественного ки-
но, следует из информации, собран-
ной «Бюллетенем кинопрокатчика» 
от независимых кинотеатров: они не 
смогут показать «Мстителей», но пла-
нируют работать с другими голли-
вудскими проектами, поскольку из-
начально не участвовали в догово-
ренностях с чиновниками. Напро-
тив, «Каро» в День Победы будет де-
монстрировать только российское 
кино, включая «Сталинград» (он же 
будет идти и в кинозалах IMAX), 
«Экипаж», «Аритмию» и др.

«Мстители» в российских IMAX 
установили рекорд стартового дня с 
39,5 млн руб., а за уикенд собрали 
132 млн руб., что стало вторым ре-
зультатом после «Тор: Рагнарек». По-
казы «Сталинграда» 9 мая на общую 
кассу «Мстителей» не повлияют, уве-
рена директор по маркетингу IMAX 
Russia Ольга Пильникова.

Анна Афанасьева

«Мстители»  
поработали на праздниках
Фильм обновил рекорды российского проката

В «МегаФоне», Газпромбанке, USM 
и Mail.ru Group от комментариев отка-
зались.

Сделка позволит «МегаФону», кото-
рый получит по ее итогам $247,5 млн, 
окупить часть инвестиций в Mail.ru 
Group и сократить долговую нагрузку. 
Стоимость акций с момента их покуп-
ки «МегаФоном» существенно выро-
сла. Так, 7 мая капитализация Mail.ru 
Group составляла около $6,5 млрд, тог-
да как в декабре 2016 года — $3,9 млрд. 
За 11,5 млн акций класса А и 21,9 млн 
обыкновенных акций Mail.ru Group 
(всего 15,2% уставного капитала, или 
около 63,8% голосующих акций) «Мега-
Фон» заплатил $640 млн в момент за-
крытия сделки и еще $100 млн — через 
год. По словам собеседников 

”
Ъ“, про-

давать оставшиеся у него 10% Mail.ru 
Group оператор не планирует.

По итогам сделки Mail.ru Group по-
лучит доступ к кредитным ресурсам 
Газпромбанка и предложит пользова-
телям банковские продукты в цифро-
вом виде, говорит один из источни-
ков. «Самое понятное и простое — пе-
реводы денег, но интереснее делать 
кредитование. Mail.ru Group держит 
за собой безусловное лидерство в со-
цсетях, компания знает все о своей 
клиентской базе и, таким образом, 
может предложить пользователю кре-
дитную линию на условные 20 тыс. 
руб. Фактически это замена кредит-
ной карты — можно будет в цифро-
вом виде получить и использовать 
кредит. Так делают многие китайские 
игроки — Alibaba Group, Tencent»,— 
объясняет собеседник 

”
Ъ“. Газпро-

мбанк привносит в партнерство бан-
ковско-финансовую экспертизу, воз-
можности кросс-продаж финансовых 
продуктов и дает доступ к продажам 
нефинансовых продуктов клиентам 
банка, уточняет другой источник 

”
Ъ“.

В рамках нового партнерства «Ме-
гаФон» также планирует создавать 
программные продукты для цифро-
визации работы крупных компаний 
и развивать решения на базе блокчей-
на, добавляет один из источников 

”
Ъ“: 

«Самым важным проектом станет со-

здание финансовой цифровой плат-
формы. На ее основе стороны будут 
развивать высокотехнологичные сер-
висы: платежные, кредитные и дру-
гие цифровые продукты». Для этого 
«МегаФон», Mail.ru Group, USM и Газ-
промбанк планируют создать еще од-
ну компанию — Digital JV. Также парт-
неры намерены сформировать сов-
местный инвестиционный фонд для 
вложений в технологические компа-
нии, его объем и другие параметры 
еще не определены.

У USM, «Ростеха» и Газпромбанка 
уже есть опыт совместной деятель-
ности. Так, USM и банк владеют круп-
ными пакетами акций «МегаФона» 
(56,3% и 19% соответственно), а «Ро-
стех» имеет непрямое владение в опе-

раторе через подконтрольный USM 
холдинг Garsdale. Консолидация от-
раслей и стремление максимально 
охватить потребности клиента в од-
ной экосистеме — мировая тенден-
ция, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к 

участникам сделки. «Примерами та-
кой конвергенции и взаимопроник-
новения в смежные сектора можно 
считать японский SoftBank, китай-
ские Tencent, Baidu и Alibaba, в Рос-
сии — 

”
Яндекс“ и Сбербанк, вложив-

ший 30 млрд руб. в СП с 
”
Яндекс.Мар-

кетом“. Теперь создается второй та-
кой альянс для конкуренции со Сбер-
банком и 

”
Яндексом“»,— добавил он. 

У сложившегося девять лет назад 
альянса Сбербанка и «Яндекса» была 
и еще одна задача: речь шла в том чи-
сле о защите интересов государства. 
Возможно, этот аспект присутствует и 
в сделке по Mail.ru Group.

Роман Рожков

«МегаФон»  
повел Mail.ru ва-банк

Штаб-квартира интернет-ритей-
лера Ozon собирается переехать 
в деловой центр «Москва-Сити». 
Новый офис общей площадью 
около 10 тыс. кв. м в бизнес-цен-
тре «Башня на набережной» 
обойдется компании в полтора 
раза дороже, чем нынешний в 
районе Сокол на севере Москвы.

О сделке сообщили 
”
Ъ“ два кон-

сультанта рынка коммерческой не-
движимости. В Cushman & Wakefield 
(вела сделку) не смогли дать оператив-
ный комментарий. Представитель 
Ozon подтвердил, что переезд запла-
нирован на вторую половину июня. 
«Текущей площади офиса нам недо-
статочно,— говорит он.— Для компа-
нии важно объединить несколько по-
дразделений, которые ранее находи-
лись удаленно, для повышения эф-
фективности взаимодействия».

Сейчас основной офис Ozon нахо-
дится в бизнес-центре «Сокол плейс» у 
станции метро «Сокол»: там ритейлер 
арендует 3,5 тыс. кв. м. Объект принад-
лежит Forum Properties Владимира Ба-
ринского и Владимира Зубрилина. 
«Башню на набережной» (общая пло-
щадь превышает 250 тыс. кв. м) постро-
ила турецкая Enka. Этот бизнес-центр 
сдан в 2007 году и стал одним из пер-
вых объектов в «Москва-Сити». По ме-
ре развития метро и улично-дорожной 
сети «Москва-Сити» становится более 
востребованным у арендаторов. По 
данным Knight Frank, за четыре года 
уровень вакансии в деловом центре 
сократился в четыре раза: в конце 2014 
года она достигала 44%, по итогам пер-
вого квартала этого года — 11%.

По оценке коммерческого дирек-
тора Центра управления недвижимо-
стью Михаила Шнейдермана, ставка 
аренды в башне — около $650 за 
1 кв. м без учета НДС. «Скорее всего, 
предусмотрена ежегодная индекса-
ция ставки в пределах 5% и установ-
лен валютный к оридор 58–
65 руб./$»,— говорит эксперт. 

Валютный коридор фиксирует 
предельные значения курса для рас-
четов с собственником, если стои-

мость рубля к доллару попадает в ко-
ридор, используется фактическое зна-
чение. По текущему курсу (63 руб./$) 
стоимость аренды в «Башне на набе-
режной» составит 41 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. По словам господина 
Шнейдермана, это средняя по рынку 
ставка для сопоставимых офисов 
класса А. В соседней башне «Мерку-
рий» стоимость аренды составляет 
34,5 тыс. руб. за 1 кв. м без ремонта.

Офис Ozon на Соколе обходится 
компании дешевле. По оценке Миха-
ила Шнейдермана, ставка в «Сокол 
плейс» составляет 25 тыс. руб. за 
1 кв. м без НДС. Один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с параметрами запро-

са Ozon на новый офис, говорит, что, 
помимо решения имиджевых задач 
компании, помещение должно быть 
рядом с метро и с готовой отделкой. 
«Такую площадь трудно найти»,— 
констатирует он.

Консультанты положительно оце-
нивают активность на офисном рынке 
аренды. Директор департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank Конс-
тантин Лосюков говорит, что общий 
объем сделок по итогам первого квар-
тала 2018 года составил 200 тыс. кв. м, 
что на 40% больше, чем за сравнимый 
период прошлого года. На новые сдел-
ки по аренде пришлось 66% — это в два 
раза больше, чем за январь—март 2017 
года. «Активность на рынке офисной 
недвижимости стала расти со второй 
половины 2017 года. Вместе с ростом 
спроса на новые площади снижается 
уровень вакансии, ставки аренды рас-
тут»,— констатирует господин Лосю-
ков. Почти пятую часть активности на 
офисном рынке обеспечивают госком-
пании, отмечает гендиректор Colliers 
International в России Николай Казан-
ский. «По итогам прошлого года сово-
купный объем сделок по аренде и про-
даже офисных помещений на 18% 
сформирован сделками с компания-
ми с государственным участием, что в 
абсолютном объеме составляет 
251 тыс. кв. м»,— пояснил эксперт.

Екатерина Геращенко,  
Роман Рожков

Ozon взбирается 
на башню
Штаб-квартира ритейлера  
переедет в «Москва-Сити»

Входящий в тройку крупней-
ших российских IT-холдингов 
«Ланит» сменил руководство. 
Вместо умершего в конце апре-
ля основателя «Ланита» Георгия 
Генса пост президента холдинга 
занял его сын Филипп, до сих 
пор управлявший, в частности, 
ритейлерским бизнесом груп-
пы — Inventive Retail Group (се-
ти re:Store, Samsung, Lego, Nike). 
Смена руководства «Ланита» 
 может обострить конкуренцию 
на IT-рынке, не исключают его 
участники.

Филипп Генс принял полномо-
чия президента ГК «Ланит», сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель группы. Топ-

менеджер «продолжает дело отца Ге-
оргия Генса, который скоропостиж-
но скончался 30 апреля 2018 года», 
отметили в «Ланите». Как рассказал 
в интервью 

”
Ъ“ сам Филипп Генс 

(см. на этой странице), передача 
полномочий готовилась заранее, а 

объявить о ней первоначально пла-
нировалось через три-четыре меся-
ца. Компании группы «работают в 
обычном режиме и выполняют все 
обязательства перед клиентами и 
партнерами», оперативное управле-
ние в них «остается без изменений»: 
все руководители продолжают теку-
щую работу, говорят в «Ланите». 
Управляющий директор «Ланита» 
Владимир Грибов отметил, что топ-
менеджмент группы выражает Фи-
липпу Генсу «абсолютное доверие и 
окажет полную поддержку в новой 
должности».

Филипп Генс работает на посту 
исполнительного вице-президента 
«Ланита» с 2008 года. Он отвечал за 
развитие крупных корпоративных 
аккаунтов, сопровождение сделок 
по слияниям и поглощениям, стра-
тегическое развитие бизнеса груп-
пы, инвестиционную политику 
компании и акселерацию старта-
пов. С июня 2011 года Филипп Генс 

также возглавляет Inventive Retail 
Group (управляет 344 торговыми 
точками под брендами re:Store, 
Samsung, Lego, Nike и др.) и дистри-
бутора компьютерной техники 
diHouse (среди партнеров — Apple, 
Asus, Dell и др.). Филипп Генс про-
должит совмещать эти посты с долж-
ностью президента «Ланита», уточ-
няет представитель Inventive Retail 
Group Людмила Семушина.

По итогам прошлого года «Ланит» 
занимал третье место в рейтинге 
крупнейших IT-компаний TAdviser 
после «Ростеха» и «Национальной 
компьютерной корпорации». Выруч-
ка всей группы «Ланит», по собствен-
ным данным, выросла в 2017 году на 
19,7%, до 137 млрд руб. Продажи 
Inventive Retail Group выросли на 
12%, до 54,6 млрд руб. с НДС. «Ланит» 
также известен как один из ключе-
вых подрядчиков государства в обла-
сти информационных технологий. 
Среди его проектов — ГИС ЖКХ, 

строительство и оснащение центра 
обработки данных Сбербанка в ин-
новационном центре «Сколково», со-
здание инженерной и IT-инфра-
структуры Большой спортивной аре-
ны «Лужники».

«Ланит» был построен благодаря 
способностям Георгия Генса, напо-
минает основатель «Энвижн Груп» 
Антон Сушкевич. «Многое делалось 
именно благодаря его личным каче-
ствам, его отношениям, его решени-
ям относительно бизнеса. Именно 
поэтому Филиппу будет тяжело. Кон-
куренция усилится, разумеется. 
Если раньше какие-то вещи из-за ав-
торитета Георгия Генса были непре-
рекаемы, теперь, разумеется, конку-
ренты постараются что-то отвое-
вать»,— полагает господин Сушке-
вич. В сфере госзаказа «Ланит» конку-
рирует с «Кроком», IBS, «Техносер-
вом», «Ростехом», а также входящей в 
«Ростелеком» «РТ Лабс».

Владислав Новый

«Ланит» вырастил преемника
Президентом IT-холдинга стал Филипп Генс

16,5 млрд рублей
достигла выручка 
Mail.ru Group  
в первом квартале 
2018 года

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  С  О Т Ц О М  Г О Т О В И Л И  П Е Р Е Д А Ч У  М Н Е  П О Л Н О М О Ч И Й »

Новый президент «Ланита» Филипп 
Генс не планирует радикальных 
изменений в управлении группой 
и не рассматривает появление в ней 
новых акционеров, рассказал он 
в интервью ”Ъ“.

— Что изменится в функционирова-
нии группы компаний?
— «Ланит» исторически строился на прин-
ципе независимых компаний, их руковод-
ство неплохо работает. Более того, мы с 
отцом готовили передачу мне полномочий. 
Мы не успели, к сожалению, все завер-
шить. Мы бы об этом объявили месяца 
через три-четыре, скорее всего. Процесс 
был запущен, я глубоко в теме, сейчас 
назначаюсь и подхватываю абсолютно все, 
что происходило. Раньше я в основном 
отвечал за ритейл. Сейчас буду заниматься 
им чуть меньше, больше — «Ланитом». 
Конечно, сотрудники переживают, потому 
что масштаб личности уникален. Но в целом 
все собрались и продолжаем работать 
в штатном режиме. Мы исполняем все 
обязательства, у нас хорошее финансовое 
состояние, в прошлом году были непло-
хие результаты. В целом операционное 
направление не изменится вообще, все 
наши топ-менеджеры работают много лет, 

я на всех довольно сильно рассчитываю, 
верю в них и планирую текущую парадигму 
управления сохранить.
— Какие будут приоритеты у «Ла нита»?
— Мы развиваем все наши бизнесы, все 
считаем одинаково важными, все неплохо 
растут. Мы ничего менять не будем, 
все будет развиваться, как развивалось. 
 Ос новная задача, как и была, расти 
быстрее рынка и занимать лидирующие 
 позиции. Это был тезис моего отца, этим 
же лозунгом и я собираюсь руковод-
ствоваться. Как и планировали, будем 

развивать новые направления. Попытаемся 
что-то поделать на блокчейне. Потому что 
если отбросить криптовалютный хайп, то 
блокчейн очень хорошая технология.
— Какой план по росту на текущий 
год?
— План роста — 15–20% в год. Весь рынок, 
мне кажется, будет на уровне прошлого 
года, возможно, будет небольшой рост.
— Основной бизнес «Ланита» — это 
госконтракты?
— Нет, это не так. Доля финансового 
сектора в интеграционных проектах группы 
— 31%, а государственного — всего около 
22%. Наш бизнес в целом человеконе-
зависимый. У нас множество договоров, 
которые позволяют обеспечить устойчивый 
рост. При этом мы все время участвуем 
в новых тендерах.
— «Ланит» останется семейной ком-
панией? Кто будет владеть основным 
пакетом акций?
— Останется семейной компанией, 
безусловно. Моя сестра Елена Генс 
будет  курировать социальные проекты, 
которые «Ланит» поддерживал. Это серия 
выставок Livre d’artiste в Пушкинском 
музее, внедрение IT на сцене Театра 
Ермоловой и многое другое. О владении 
пока не буду говорить подробнее, потому 

что мы сейчас сами еще не разобрались, 
как все будет выглядеть.
— Получали ли вы предложения от 
других групп о вхождении в «Ланит» 
в качестве акционеров? Что думаете 
об этой идее в принципе?
— Нет, не получали. Мне, честно говоря, 
нравится, как все у нас устроено, я бы 
продолжал жить в этой же парадигме. 
Никакой необходимости в приходе новых 
акционеров нет.
— Как вы будете разбираться 
с судебным спором с ЦБ (в апреле 
«Ланит» подал иск к ЦБ, оспари-
вая разрыв контракта на разра-
ботку перспективной платежной 
системы.— ”Ъ“)?
— Мы с ЦБ работаем уже много лет, всегда 
были хорошими партнерами, параллельно 
работаем по другим проектам. Я попробую, 
конечно, конфликт этот решить мирным 
путем, надеюсь, что получится.
— В конце прошлого года в офисе 
«Ланита» проходили следственные 
действия. Какие последствия для 
группы это имело?
— Никаких. Мы всегда взаимодействуем 
с проверяющими органами и предоставили 
бы с удовольствием все документы, если 
бы они запросили, но они выбрали вариант 
прийти и найти самим. Их интересовал 
контракт с Пенсионным фондом 2012 года. 
По итогам проверки нам никаких обвине-
ний предъявлено не было. Ничего дальше 
в этой истории не происходит.
— Какая сейчас ситуация в ритейле? 
Как отразился скачок курсов валют, 
повысили ли вы цены?
— Цены не изменились. Мы работаем 
в России и закупаем товары здесь у вендо-
ров. Они и принимают решение, как реа-
гировать на изменения курсов валют, а мы 
соответственно изменяем цену на полке, 
если изменяется закупочная цена.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия
kommersant.ru/12316
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

Сегодня открывается 71-й Канн-
ский кинофестиваль. В его про-
грамме — мировые премьеры 
фильмов Жан-Люка Годара, 
Ларса фон Триера, Асгара 
 Фархади, Аличе Рорвакер, 
Цзя Чжанкэ, Вима Вендерса, 
Джафара Панахи, Сергея 
Дворце вого, Сергея Лозницы 
и других знаменитых режис-
серов. В главном конкурсе 
 участвует картина Кирилла 
 Серебренникова «Лето», посвя-
щенная эпохе альтернативной 
рок-культуры 1980-х годов. 
С исполнителем главной роли 
Майка Науменко, известным 
музыкантом, лидером и вока-
листом группы « Звери» Ромой 
Зверем, побе седовали Борис 
Барабанов и  Андрей Плахов.

— Группа «Зоопарк» в масштабах 
страны была гораздо менее попу-
лярна, чем «Кино», а Майк На-
уменко был далеко не столь узна-
ваемым и героическим персона-
жем, как Цой. Вы в юности слуша-
ли «Зоопарк»?
— «Зоопарк» действительно был не 
очень популярной группой в Таганро-
ге в отличие от группы «Кино». И «Зоо-
парк» я в принципе не слушал. Но у 
нас в компании музыкальной, таган-
рогской, когда ребята собирались с 
гитарами, они играли некоторые их 
песни. Так что «Зоопарк» я узнал боль-
ше не с кассет или оригинальных за-
писей группы, а из уст друзей.
— Можете ли вспомнить, кто из 
русских рок-музыкантов был наи-
более популярен в Таганроге ва-
шей юности, в 1980–1990-е? Кого 
любил народ?
— На самом деле не было кого-то од-
ного суперпопулярного. Слушали 
все подряд, начиная от «Кино», «Зоо-
парка», «Аукцыона», Гребенщикова и 
так далее. Плюс еще иностранные 
различные группы. Слушали все, 
что привозили из Москвы или еще 
откуда-нибудь, какие-то новинки.

— Режиссер Александр Войтин-
ский снимал первые клипы «Зве-
рей» как маленькие фильмы, под-
ходил к ним как к настоящим сце-
нариям, выстраивал характеры 
персонажей. Можете ли сравнить 
его метод с методом Кирилла Се-
ребренникова?
— Это разные люди, и методы и под-
ходы у них абсолютно разные. По-
моему, это должно быть понятно лю-
бому человеку. Единственное, что их 
объединяет,— это порядочность 
и доброта.
— У вас была песня «В этом городе 
нет рок-н-ролла», в ней вы описы-
ваете «тухлый» и «кислый» мир, в 
котором идеалы вашей юности 

преданы. Как вы считаете, эта пес-
ня теряет актуальность или, на-
оборот, со временем обретает ее?
— Я вообще не слежу за актуально-
стью своих песен. Это во-первых. А 
во-вторых, рок-н-ролл — устоявшее-
ся классическое явление. И, навер-
ное, сам по себе он уже не является 
чем-то современным и актуальным. 
Понятно, что он и не может быть та-
ковым, он стал классикой. Да, навер-
ное, это и не нужно. Просто все упро-
щается, а рок-н-ролл — музыка не то 
чтобы сложная, но она требует навы-
ков, трудов. Хотя бы научиться иг-
рать на музыкальном инструменте 
— неважно, барабаны это, гитара, 
клавиши, бас и так далее. Это не-
сложно, просто отнимает много вре-
мени, а люди ленивые, они не хотят 
учиться. Проще взять бит, микро-

фончик и записать рэпчик. Гораздо 
проще. Поэтому эта музыка сегодня 
актуальнее, чем рок.
— В свое время ваши песни были 
источником вдохновения для ре-
жиссера Валерии Гай Германики, 
она видела в вас родственную ду-
шу, а в ваших песнях — идеаль-
ный саундтрек к своим фильмам. 
Как складываются ваши отноше-
ния сейчас?
— Давно не виделись, пути разо-
шлись. Пока, на данном этапе. Не 
знаю, что будет дальше. Но пока так.
— Что вас привлекло в сценарии 
и замысле Кирилла Серебренни-
кова? В какой степени вы перево-
площались в другой образ, а в ка-
кой — играли проекцию самого 
себя?
— Вообще, сценарий переписывали. 
Да дело и не в сценарии — дело в 
личности, в Кирилле Семеновиче. 
Меня привлекла работа над филь-
мом с таким талантливым режиссе-
ром. Потому что подобное происхо-
дит у нас в стране нечасто, поучаст-
вовать в таком хорошем большом ки-
но не получается даже у некоторых 
актеров, не говоря уже обо мне, о му-
зыканте. А по поводу перевоплоще-
ния — да нет, там особо установок не 
было от режиссера, просто больше, 
наверное, играл самого себя, и, уже 
когда фильм был смонтирован, я на-
шел очень много общего в моей му-
зыкальной карьере и в жизни Май-
ка. Какие-то параллели провел уже 
позже, спустя большое количество 
времени после съемок фильма.
— Как решалась проблема записи 
песен Майка Науменко?
— Никакой проблемы не было в 
принципе. Я исполнял песни так, 
как я чувствовал их. Потому что текс-
ты искренние, простые, там выду-
мывать ничего не надо — просто ис-
полняй, и все. У нас была небольшая 
проблема с Цоем, но об этом позже 
когда-нибудь.

— Почему, на ваш взгляд, авторы 
фильма обратились к эпохе 1980-х? 
Есть ли сегодня в музыкальной 
культуре что-нибудь общее с тем 
временем?
— Фильм рассказывает об отрезке, 
когда еще не началась перестройка, 
но вот-вот должна была. Тогда про-
исходила небольшая революция в 
сознании людей, начинала появ-
ляться абсолютно другая жизнь, ка-
кая-то свобода. Фильм о последних 
годах этого времени, после которого 
началось все. Музыканты начали 
ездить на гастроли, появился некий 
шоу-бизнес, каждый стал сам по се-
бе. Все, в общем-то, что мы видим до 
сих пор. А фильм как раз о том вре-
мени, когда все дружили, когда ни-
кто еще ничего не делил: ни славу, 
ни деньги, ни привилегии. Это 

фильм об ушедшей эпохе, которая 
не повторится, да и не надо.
— Что вы почувствовали, когда 
съемки прервались из-за ареста 
режиссера? И что чувствуете сей-
час, когда фильм отобран в глав-
ный конкурс Каннского фести-
валя?
— Когда Кирилла арестовали в 
Санкт-Петербурге на съемках филь-
ма, вся наша дружная команда нахо-

дилась дня три в состоянии шока. Но 
никто никуда не разъехался, все 
ожидали каких-то решений от про-
дюсеров, да и вообще от всех, потому 
что все понимали, что это просто 
подлость и удар ниже пояса. Такое 
гадкое дело. Сам кинопроцесс очень 
сложный, и не так просто собрать 
всех тех людей, которых мы собра-
ли. Но вся наша кинокоманда при-
няла решение продолжать съемки 

без Кирилла, насколько это вообще 
было возможно. Собственно, мы так 
и сделали, потому что нам было 
очень важно снять этот фильм. Когда 
пришли новости от Каннского фе-
стиваля, конечно, мы все обрадова-
лись. Мы искренне хотели снять пре-
красный фильм, и мы искренне ве-
рим в то, что у нас это получилось. 
Поэтому и такой результат: фильм 
на фестивале.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Это фильм об эпохе, которая не повторится»
Рома Зверь о «Лете» Кирилла Серебренникова
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В Русском музее устроили вы-
ставку «Спорт в советском фар-
форе, графике, скульптуре». 
 Кира Долинина считает, что оче-
редная тематическая экспози-
ция из бесконечного сериала, 
сделанного по сценарию «нечто 
в русском искусстве», оказа-
лась чрезвычайно удачной.

 Самоограничение искус-
ству полезно. На этот раз Русский му-
зей не стал валить в одну кучу все, где 
как-либо отмечена спортивная тема, 
а выстроил строгие границы: только 
советское время, только малые фор-
маты — фарфор, графика и малая 
скульптура. Никакой живописи и мо-
нументальной скульптуры, которые 
в спортивном контексте точно заби-
ли бы все остальное. Во многом эти 
ограничения связаны с основным 
сюжетом выставки — фарфором. Он 
происходит из собрания бизнесмена 
Леонида Ноткина, задавшего тему 
мероприятия. Всего керамики (фар-
фор, фаянс, майолика) в экспозиции 
— почти 400 вещей. Кроме ноткин-
ских — работы из собрания Русского 
музея, Эрмитажа, Музея истории 
Санкт-Петербурга. С 1920-х по начало 
1990-х. Более 90 авторов-керамистов. 
Есть вещи хрестоматийные (Натальи 

Данько прежде всего), есть проход-
ные (особенно страшны, как водит-
ся, 1970–1980-е годы).

Экспозиция выстроена по видам 
спорта. Бал правит футбол, ему и 

первый зал. Потом хоккеисты, лыж-
ники, пловцы и метатели копий. За-
тем общая физподготовка, игры с 
мячом, гимнастика, акробатика. За 
ними — бокс, борьба, конный спорт, 

велосипед. Уместны также метание 
копья и диска, парусный спорт, гре-
бля. Теннис — для избранных, пляж-
ный волейбол — для дачников, шах-
маты — для клубов и санаториев, 

стрельба — для военноозабочен-
ных. В финале гремят фанфары и по-
бедные песни — кубки, медали, ла-
сковый мишка 1980 года.

Эта выставка не об истории спор-
та в СССР. Хотя предпосылки к тако-
му повороту рассказа есть. Здесь и 
смена «главных» видов спорта (рота-
ций футбола и хоккея хватило бы на 
отличный сюжет), и военизирова-
ние спорта после революции, здо-
ровые тела для будущей войны в 
1930-е, и развитие детского спорта в 
1950-х. Шахматы / шашки для физи-
ков / лириков, погоня за медалями в 
гимнастике / фигурном катании / 
легкой атлетике в застойные деся-
тилетия. Все это вполне считывает-
ся в сюжетах для фарфора.

Но гораздо больше тут рассказа о 
советском искусстве как таковом. В 
котором формализм долгое время 
прятался в декоративно-приклад-
ных областях. В котором графика 
была мягче идеологически, но жест-
че стилистически (великолепные 
листы Дейнеки тут мечта для исто-
рика европейского тоталитарного 
искусства). В котором было возмож-
но и свое ар-деко, и свой минима-
лизм, и, чем черт не шутит, даже 
своя абстракция. Гладкий блеск и бе-
лизна фарфора как бы покрывали 
вуалью очевидные западнические 
настроения, давая разрешение «ма-
лым мастерам» на «небольшие воль-
ности». Впрочем, мастера-то на этой 
выставке как раз большие, многие 

даже великие: тут и Данько, и Суе-
тин, и Дейнека, и Лебедев, и Самох-
валов, и Гринберг, и Ермолаева, и да-
же Арефьев нашелся, чьи борцы, 
ровно как бабы в женской бане, тол-
сты и жовиальны.

Спорт — идеальный сюжет. Тут 
возможны и классика, и модер-
низм. В одно и то же время, напри-
мер в конце 1920–1930-х, в Дмитро-
ве ваяют шкатулки а-ля Веджвуд с 
изображением советских лыжни-
ков, Матвей Манизер в Ленинграде 
лепит своих античных богов в виде 
игроков в банальные городки, а На-
талья Данько на Ломоносовском за-
воде сочиняет фарфоровую карика-
туру на тощего курильщика и спор-
тивного некурящего, больше похо-
жую на шарж на формалиста и соц-
реалиста. 

Советские Аполлоны и Дионисы 
появляются то тут, то там, как будто 
диск в руке или стрела в колчане да-
ет право быть уподобленным олим-
пийцам. Живым же, бытовым, 
смешным и необязательным спорт 
становится только в своем дачном 
изводе. Дача как территория запо-
ведного детского рая пускает спорт 
к себе только в таком облегченном 
виде. Про это мало в фарфоре, но 
много в графике. Тут дышится легче 
и любой — спортсмен, если ему за-
хочется. Никакой тоталитарной 
классики, покой и воля. Вот толь-
ко из динамиков несется все то же: 
«Закаляйся, как сталь!»

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Большой спорт в малом искусстве
Русский музей показывает футбол, хоккей и другие виды

Музыкант Рома Зверь 
готов и в кино сняться, 
и книгу написать    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Cirque du Soleil покажет в Москве  
свое новое шоу ОVО

Когда Кирилла арестовали  
в Санкт-Петербурге на съемках фильма, 
вся наша дружная команда находилась 
дня три в состоянии шока

Малым форматам в советском искусстве на выставке досталось много внимания    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



спорт
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В среду в третьем круге  
представительного турнира в Мадриде  
Мария Шарапова сыграет с француженкой  
Кристиной Младенович

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Россия играет 
в одни ворота
Сборная всухую разгромила белорусов

Сборная России на старте 
хоккейного чемпионата ми-
ра в Дании выиграла третий 
подряд матч всухую и с раз-
громным счетом. Белору-
сов она одолела лишь чуточ-
ку скромнее, чем французов 
и австрийцев,— не 7:0, а 6:0. 
Правда, дальше со столь по-
кладистыми соперниками ей 
дел уже иметь не придется.

довольно долгой 
истории пересечений сборных 
России и Белоруссии на топовых 
турнирах практически не бы-
ло матчей, в которых выигрыш 
доставался российской коман-
де легко: почти всегда белорусы 
упирались, а на чемпионате ми-
ра 2000 года даже одолели сосе-
дей. Но их нынешний вариант, 
умудрившийся в предыдущем ту-
ре влететь — 2:6 — французам, на-
столько слаб, что ставка на то, су-
меют ли они снова навязать борь-
бу, представлялась совершенно 
оторванной от реальности. Ско-
рее нужно было придумывать ка-
кие-то другие поводы для пари. 
Ну, допустим, сколько времени 
пройдет до того момента, когда 
сборная России откроет счет?

В первом матче чемпионата — 
с французами — ей для этого по-
надобилось семь минут, во вто-
ром — с австрийцами — девять с 
половиной, теперь поменьше — 
пять с половиной. А открыл его 
еще не забрасывавший на дат-
ском первенстве шайб капитан 
российской сборной Павел Да-
цюк, который заложил вираж за 
воротами и добрался до открыто-

го угла прежде, чем туда добрал-
ся щиток пластавшегося в шпага-
те голкипера Виталия Труса.

Следующая ставка напраши-
валась сама собой: а сколько вре-
мени пройдет до того, как сбор-
ная России преимущество укре-
пит, до очередной ее шайбы? В 
матчах и с французами, и с ав-
стрийцами между первой и вто-
рой перерывчики были неболь-
шими. Но тут пауза что-то затяги-
валась, хотя белорусские хокке-
исты очень часто оказывались в 
положении партизан, застигну-
тых врасплох злой облавой по-
среди просторной поляны: ото-
всюду идет шквальный огонь на 
поражение, а спрятаться негде. 
Однако как-то они умудрялись 
«отскакивать», а перекладина, 
в которую пальнул бивший на 

убой Кирилл Капризов, превра-
тилась в лучшего друга Труса.

Еще более странным выглядел 
тот факт, что под занавес первого 
периода белорусы, только что по-
датливые, как вареная картошка, 
принялись выползать из этой мя-
сорубки и даже покалывать сбор-
ную России. Иногда дольно не-
приятно. И Игоря Шестеркина, 
появившегося в воротах росси-
ян вместо безусловного «первого 
номера» Василия Кошечкина, на-
до полагать, не по каким-то такти-
ческим соображениям, «под Бело-
руссию», а ради практики и тону-
са, тоже выручила штанга.

Более того, во втором перио-
де аутсайдеры приободрились 
настолько, что безусловную ак-
туальность обрела ставка на то, 
сколько сборная России суме-

ет протянуть до того, как впер-
вые на чемпионате пропустит. А 
скорый гол в ее ворота смотрел-
ся уже чуть ли не неминуемым. 
Белорусские хоккеисты кружи-
ли по российской зоне, броса-
ли и устроили для Егора Шаран-
говича чистейший выход один 
на один. Но Шестеркин в этом 
эпизоде выручил, а потом фаво-
риты, проснувшись словно по 
звонку будильника, расклад вос-
становили. Два паса Александ-
ра Барабанова на пятачок в голы 
воплотили Максим Шалунов с 
Ильей Каблуковым, а Дацюк во-
плотил в него российское боль-
шинство. После этого «взрыва» 
уже был смысл подумать о том, 
сумеет ли сборная России повто-
рить счет матчей с французами и 
австрийцами: три раза по 7:0 — 
это ведь было бы красиво. Бла-
годаря голам Максима Мамина 
и Капризова в заключительном 
периоде получилось только 6:0, 
что, впрочем, тоже впечатляю-
ще. Два десятка забитых голов 
при нуле пропущенных в трех 
играх первенства — это неверо-
ятный по мощи старт.

На белорусах для сборной Рос-
сии, впрочем, завершилась «раз-
миночная», самая простая часть 
чемпионата. Дальше ей предсто-
ят матчи с соперниками посерь-
езнее, чем те, с кем она разделы-
валась до этого: в четверг ее ждут 
чехи, затем — швейцарцы, сло-
ваки и шведы.

Алексей Доспехов
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КУБОК СТЭНЛИ

«Бостон» пропустил россиян в четверку
«Тампа-Бей» и «Вегас» стали первыми полуфиналистами play-off

Первыми полуфиналистами нынеш-
него розыгрыша Кубка Стэнли стали 
«Вегас Голден Найтс» и «Тампа-Бей 
Лайтнинг». Дебютант НХЛ «Вегас» 
прорвался в четверку сильнейших, 
обыграв в шестом матче своей серии 
на выезде «Сан-Хосе Шаркс» — 3:0, 
а «Тампа» — одолев 3:1 в пятой встре-
че дома «Бостон Брюинс» и лишив 
сборную России надежд укрепиться 
на чемпионате мира в Дании блестя-
щим форвардом Никитой Кучеровым 
и блестящим голкипером Андреем 
Василевским.

ыход в полуфинал play-off «Ве-
гаса» по идее должен был бы восприни-
маться как событие экстраординарное, 
сродни прорыву на подиум в гонке «Фор-
мулы-1» пилота, которому перед стартом 
вместо Ferrari подсунули старые «Жигу-
ли». В конце концов речь идет о дебютан-
те НХЛ, укомплектованном совсем не по 
люксовым стандартам. Но относительно 

спокойная подача в Северной Америке 
его прорыва вполне объяснима. «Вегас» 
весь сезон готовил к тому, что способен 
на него: сначала — здорово проведен-
ным регулярным чемпионатом, затем — 
выносом без единой осечки в стартовом 
раунде «Лос-Анджелес Кингс».

Доставшийся ему в следующем кру-
ге «Сан-Хосе» не выглядел клубом, ко-
торый обладал бы набором достоинств 
принципиально богаче, чем у соседей из 
«Лос-Анджелеса», а козыри «Голден Най-
тс» — ровный состав, дисциплиниро-
ванность — никуда не могли испарить-
ся. Как и класс голкипера Марка-Анд-
ре Флёри, добавившего к двум «сухим» 
матчам против «Кингс» еще парочку уже 
против «Шаркс».

Оппонентом «Вегаса» в полуфинале 
будет победитель пары с участием «Вин-
нипег Джетс» и «Нэшвилл Предаторс». В 
ней вчера ночью состоялся шестой матч 
при счете 3:2 в пользу «Виннипега».

С другим четвертьфинальным про-
тивостоянием история, пожалуй, даже 
полюбопытнее. Вообще «Бостон» перед 

ним казался крайне неудобным для «Там-
пы» соперником. В регулярке он выиг-
рал у нее три матча из четырех, при том 
что «Лайтнинг» в этом сезоне поражал мо-
щью. И в игре, открывавшей серию, бо-
стонцы в гостях убедительно взяли верх, 
вроде бы укрепив представления о рас-
кладе: счет был 6:2 в их пользу. Но вот 
дальше все перевернулось. «Тампа» побе-
дила в четырех матчах подряд — и неудоб-
ный «Бостон» очутился за бортом play-off.

«Лайтнинг» — это команда, собрав-
шая грандиозную линию нападения. Но 
в данном случае записывать успех в се-
рии именно в ее актив было бы заблу-
ждением. Скорее следует акцентиро-
вать внимание на обороне «Тампы», ко-
торая показала себя во всей красе. В трех 
заключительных матчах серии «Бостон» 
не сумел забить ни одного гола в рав-
ных составах, а его бесподобно смотрев-
шееся в play-off ударное звено из Патри-
са Бержерона, Давида Пастрняка и Брэ-
да Маршанда, вдоволь покуражившись 
в первой встрече, затем в основном по-
малкивало.

Исход этой серии был, надо признать, 
не очень приятным для сборной России, 
которая выступает на чемпионате ми-
ра в Дании. Дело в том, что из «Тампы» 
она могла получить существенное под-
крепление. У форварда Никиты Кучеро-
ва уже шесть голов и 12 очков в десяти 
матчах play-off, а голкипер Андрей Ва-
силевский был одним из лучших в бит-
вах с «Бостоном», и его статистика в ше-
стой встрече — 27 отраженных бросков, 
из них 14 в заключительном периоде — 
признак отличной формы. Ни Кучеров, 
ни Василевский российскую команду 
уже не усилят.

Надежды у нее теперь только на се-
рию, в которой определяется соперник 
«Тампа-Бей» в полуфинале, то есть серию 
с участием «Вашингтон Кэпиталс» Алек-
сандра Овечкина, Евгения Кузнецова и 
Дмитрия Орлова и «Питсбург Пингвинс» 
Евгения Малкина. В ней «Вашингтон», 
лидировавший 3:2, вчера поздно ночью 
по московскому времени мог выбить 
«Питсбург» в шестом матче.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории  
Premier Mandatory  
в Мадриде.  
Призовой фонд — €6,7 млн
Второй круг. Мария Шарапова (Рос-
сия)—Ирина Бегу (Румыния) 7:5, 6:1. Ка-
ролин Гарсия (Франция, 7)—Петра Мар-
тич (Хорватия) 6:3, 7:5. Кристина Мла-
денович (Франция)—Чжан Шуай (Китай) 
4:6, 6:4, 6:3. Каролина Возняцки (Дания, 
2)—Эшли Барти (Австралия) 6:2, 4:6, 6:4. 
Кики Бертенс (Нидерланды)—Анастасия 
Севастова (Латвия, 15) 6:1, 6:4.

Турнир ATP категории  
Masters 1000 в Мадриде.  
Призовой фонд — €7,2 млн

Первый круг. Душан Лайович (Сер-
бия)—Карен Хачанов (Россия) 6:3, 6:2. 
Новак Джокович (Сербия, 10)—Кеи Ниси-
кори (Япония) 7:5, 6:4.

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 8770 
очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 8670. 3 (3). Александр Зве-
рев (Германия) — 5195. 4 (5). Григор Ди-
митров (Болгария) — 4950. 5 (4). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 4780. 6 (6). Ху-
ан Мартин дель Потро (Аргентина) — 
4470. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 
3545. 8 (8). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
3345. 9 (9). Джон Иснер (США) — 3125. 
10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 3020. 
11 (11). Пабло Карреньо Буста (Испания) 
— 2280. 12 (12). Новак Джокович (Сер-
бия) — 2220. 13 (13). Сэм Куэрри (США) 
— 2220. 14 (14). Роберто Баутиста (Ис-
пания) — 2175. 15 (15). Джек Сок (США) 

— 2155. 16 (16). Диего Шварцман (Ар-
гентина) — 2085. 17 (17). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 2060. 18 (18). Люка Пуй 
(Франция) — 1995. 19 (19). Фабио Фо-
ньини (Италия) — 1840. 20 (21). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 1835… 31 (31). Ан-
дрей Рублев — 1417… 38 (38). Карен 
Хачанов — 1255... 51 (50). Даниил 
Медведев — 1019…90 (88). Евгений 
Донской (все — Россия) — 673.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 8055 
очков. 2 (2). Каролина Возняцки (Дания) 
— 6790. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 6065. 4 (4). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 5450. 5 (5). Елена Остапенко 
(Латвия) — 5273. 6 (6). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 5100. 7 (7). Каролин Гар-
сия (Франция) — 4700. 8 (8). Винус Уи-
льямс — 4276. 9 (9). Слоун Стивенс (обе 
— США) — 3939. 10 (10). Петра Квито-
ва (Чехия) — 3550. 11 (11). Анжелик Кер-
бер — 3025. 12 (12). Юлия Гёргес (обе — 
Германия) — 2980. 13 (13). Коко Ванде-
вей — 2738. 14 (14). Мэдисон Кис (обе — 
США) — 2722. 15 (15). Дарья Касатки-
на (Россия) — 2570. 16 (19). Элис Мер-
тенс (Бельгия) — 2520. 17 (16). Анаста-
сия Севастова (Латвия) — 2505. 18 (18). 
Эшли Барти (Австралия) — 2318. 19 (17). 
Магдалена Рыбарикова (Словакия) — 
2295. 20 (20). Кики Бертенс (Голландия) 
— 2135... 27 (28). Светлана Кузнецо-
ва — 1618…31 (27). Анастасия Пав-
люченкова — 1520. 33 (32). Екатери-
на Макарова — 1380… 43 (43). Елена 
Веснина — 1175… 52 (53). Мария Ша-
рапова — 1073. 86 (83). Наталья Вих-
лянцева (все — Россия) — 746.
В скобках позиция в предыдущей  
версии рейтинга.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Уфа» приблизилась 
к Европе
Она остается главным претендентом  
на шестое место

В 29-м туре чемпионата 
России «Уфа» в Казани су-
мела отстоять нулевую 
ничью в матче с «Руби-
ном». Этот результат по-
зволяет подопечным Сер-
гея Семака повысить свои 
шансы в борьбе за ше-
стое место в итоговой тур-
нирной таблице, которое, 
не исключено, позволит 
его обладателю зарабо-
тать последнюю вакант-
ную путевку в еврокубки.

двух заключитель-
ных матчах предпоследнего 
тура участвовали сразу три 
команды, теоретически пре-
тендующие на шестое место 
в итоговой таблице, которое 
может позволить стартовать 
в следующем розыгрыше Ли-
ге Европы. Ведь, как уже бы-
ло объявлено руководством 
Российского футбольного 
союза, «Тосно», фаворит фи-
нала Кубка России, который 
пройдет 9 мая в Волгограде, 
лишился шансов получить 
лицензию на участие в ев-
рокубках, а второй участник 
этого матча, курский «Аван-
гард» из первого дивизиона, 
пока не решил этот вопрос.

В Казани «Рубин» прини-
мал «Уфу», чьи шансы на по-
падание в шестерку за два 
тура до конца чемпиона-
та выглядели наилучшими. 
В этом матче оппонентом 
65-летнего главного трене-
ра казанцев Курбана Бер-
дыева оказался его бывший 
подопечный 42-летний Сер-
гей Семак, выступавший 
под руководством своего 
нынешнего коллеги с 2008 
по 2010 год и дважды выиг-
рывавший с ним чемпионат 
России.

Встреча получилась очень 
упорной. У гостей, кото-
рые большей частью оборо-
нялись, пожалуй, был все-
го один реальный шанс от-
крыть счет, но швейцарский 
защитник сербского проис-
хождения Веролюб Салатич 
после розыгрыша углового в 
середине первого тайма уда-
ром головой попал в штангу.

«Рубин», в свою очередь, 
мог забить и до перерыва, 
и после него, когда на поле 
появился 38-летний Гёкде-
низ Карадениз, для которо-
го эта игра стала последней 
в карьере. Однако ни сам ту-
рецкий полузащитник, вы-
ступающий в Казани уже 
десять лет и дважды выиг-
рывавший золотые меда-
ли вместе с Семаком, ни его 
партнеры распечатать воро-
та Александра Беленова так 
и не сумели. В итоге — нуле-
вая ничья.

В Каспийске же один из 
аутсайдеров турнира «Ан-
жи» встречался с «Ахматом». 
Под руководством Игоря Ле-
дяхова, назначенного и. о. 

главного тренера грознен-
ской команды 7 апреля, она 
в трех предыдущих матчах 
одержала две победы, в том 
числе в гостях над «Спарта-
ком», и сумела продолжить 
свою беспроигрышную се-
рию. Уже на 18-й минуте кра-
сивым ударом со штрафно-
го, назначенного пример-
но в 25 метрах от ворот хозя-
ев, счет открыл бразильский 
хавбек «Ахмата» Родолфу. По-
сле перерыва второе преду-
преждение получил капи-
тан «Анжи» Гурам Тетрашви-
ли, примерно за полчаса до 
конца матча махачкалинцы 
остались вдесятером, а за три 
минуты до конца пропусти-
ли второй гол.

Таким образом, перед за-
ключительным туром за 
«Уфой», занимающей шестое 
место с 40 очками, идут «Ар-
сенал», имеющий 39 очков, 
и «Ахмат», отстающий еще 
на один балл. А далее с 37 оч-
ками — «Урал», «Динамо» и 
«Рубин».

Что касается борьбы за  
14-е место, позволяющее из-
бежать прямого вылета в Фут-
больную национальную ли-
гу и дающее право на учас-
тие в стыковых матчах, то пе-
ред последним туром его по-
прежнему занимает «Анжи», 
имеющий 24 очка, но столько 
же и у «Тосно». При этом в 30-
м туре перед обоими клубами 
стоят серьезнейшие задачи: 
«Анжи» в воскресенье пред-
стоит выездная встреча с пре-
тендующим на серебряные 
медали ЦСКА, а «Тосно» также 
в гостях сыграет с «Уфой».

Евгений Федяков

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 18 6 5 41:19 60
2. «Спартак» 16 8 5 51:31 56
3. ЦСКА 16 7 6 47:22 55
4. «Краснодар» 16 5 8 45:29 53
5. «Зенит» 13 11 5 40:21 50
6. «Уфа» 10 10 9 29:30 40
7. «Арсенал» 11 6 12 33:41 39
8. «Ахмат» 10 8 11 30:34 38
9. «Урал» 8 13 8 31:31 37
10. «Динамо» 9 10 10 28:30 37
11. «Рубин» 9 10 10 31:24 37
12. «Ростов» 8 10 11 26:28 34
13. «Амкар» 9 7 13 20:30 34
14. «Анжи» 6 6 17 30:53 24
15. «Тосно» 6 6 17 23:49 24
16. «СКА-Хабаровск» 2 7 20 16:49 13
30-й тур. 13.05: «Спартак»—«Динамо», ЦСКА—«Анжи», «Арсенал»—«Локомотив», 
«Зенит»—«СКА-Хабаровск», «Краснодар»—«Рубин», «Уфа»—«Тосно», «Ростов»—«Урал», 
«Амкар»—«Ахмат».

29-й тур
«Анжи»—«Ахмат» 0:2
Родолфо, 18; Роши, 87. Удаление: 
Тетрашвили («Анжи»), 62 (2 ж. к.)

«Рубин»—«Уфа» 0:0

Групповой этап
Группа A. Второй тур. Словакия—Швейцария 0:2. Третий тур. Россия—Белоруссия 6:0.
Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 3 3 0 0 0 0 0 20:0 9
2. Швеция 2 2 0 0 0 0 0 8:2 6
3. Швейцария 2 1 1 0 0 0 0 5:2 5
4. Франция 2 1 0 0 0 0 1 6:9 3
5. Чехия 2 0 1 0 0 0 1 5:5 2
6. Словакия 2 0 0 0 0 1 1 2:5 1
7. Австрия 2 0 0 0 0 1 1 2:10 1
8. Белоруссия 3 0 0 0 0 0 3 2:17 0
Матч Швеция—Франция завершился после подписания номера в печать.
Группа B. Второй тур. Латвия—Финляндия 1:8. Третий тур. США—Германия 3:0.
Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 3 2 0 1 0 0 0 12:4 8
2. Финляндия 2 2 0 0 0 0 0 16:2 6
3. Канада 2 1 0 0 1 0 0 14:5 4
4. Норвегия 2 0 0 1 0 1 0 7:7 3
5. Дания 2 0 0 1 0 0 1 3:6 2
6. Германия 3 0 0 0 2 0 1 6:11 2
7. Латвия 2 0 1 0 0 0 1 4:10 2
8. Южная Корея 2 0 0 0 0 0 2 1:18 0
Матч Канада—Дания завершился после подписания номера в печать.

В

B

B

Несмотря на активность «Рубина» (справа Руслан  
Камболов), «Уфе» (слева Сильвестр Игбун)  
удалось отстоять в Казани важнейшую ничью      
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА
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